
(Продолжение на стр. 3)

(Продолжение на стр. 2)

Назначения Телеграф
ЗЕМЛЯ  ПОЧВА  НЕДРА  ЭНЕРГОРЕСУРСЫ  ВОДА  ЛЕС  КЛИМАТ  БИОРЕСУРСЫ  КАРТОГРАФИЯ  ОХРАНА ПРИРОДЫ  РЕКРЕАЦИЯ

.№1 (472) 2020 г.

(Продолжение на стр. 3)

(Продолжение на стр. 6)

30 декабря Указом Прези-
дента РФ №632 внесены изме-
нения в Указ Президента РФ от 
28 ноября 2018 №680 о разви-
тии генетических технологий 
в РФ, в Положение о Совете по 
реализации ФНТП развития 
генетических технологий на 
2019-2027 гг., в составы Совета 
и президиума Совета, утверж-
денные этим Указом.

30 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 1938 утверждены положе-
ния о лицензировании дея-
тельности по содержанию и 
использованию животных в 
зоопарках, зоосадах, цирках, 
зоотеатрах, дельфинариях и 
океанариумах.

8 января в Стамбуле Вла-
димир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган приняли участие в 
церемонии ввода в эксплуа-
тацию газопровода «Турец-
кий поток».

9 января в Горках (Мо-
сковская обл.) Дмитрий 
Медведев и гендиректор – 
председатель правления АО 
«Росгеология» Сергей Горь-
ков обсудили результаты ра-
боты холдинга в 2019 г. и пла-
ны на предстоящий период.

10 января в Горках на 
встрече Дмитрия Медведева 
с главой МВД России Вла-
димиром Колокольцевым и 
Руководителем Роспотреб-
надзора Анной Поповой об-
суждались вопросы усиления 
контроля за оборотом нико-
тиносодержащей продукции.

15 января в Доме Прави-
тельства Алексей Гордеев про-
вёл рабочую встречу с главой 
Республики Бурятия Алек-
сеем Цыденовым. Принято 
решение обсудить в Прави-
тельстве РФ проблему исклю-
чения населённых пунктов 
Тункинского района Бурятии 
из нацпарка «Тункинский». 

15 января Постановлением 
Правительства РФ г. № 13 
утверждены Правил ведения 
реестра недобросовестных во-
допользователей и участников 
аукциона на право заключения 
договора водопользования и о 
внесении изменений в некото-
рые акты Правительства РФ.

18 января распоряжением 
Правительства России №22-р 
по результатам проведённого 
аукциона право пользования 
участком недр федерального 
значения, включающим Хам-
батейское месторождение, 
расположенное на территории 
ЯНАО и частично в Обской 
губе Карского моря, для гео-
логического изучения недр, 
разведки и добычи углеводо-
родного сырья по совмещён-
ной лицензии, предоставлено 
ПАО «Газпром нефть».

27 января Председатель 
Правительства РФ Михаил 
Мишустин провёл совещание 
по вопросам профилактики и 
контроля за распространени-
ем короновирусной инфекции.

27 января Михаил Мишу-
стин провёл первое совеща-
ние с заместителями Предсе-
дателя Правительства РФ, на 
котором обсудили вопросы, 
связанные с реализацией По-
слания Президента России 
Федеральному Собранию от 
15 января 2020 года.

28 января в Ново-Огарёво 
прошла встреча Владимира 
Путина с главой компании 
«ЛУКОЙЛ» Вагитом Алекпе-
ровым. В.Алекперов инфор-
мировал главу государства 
об итогах работы за 2019 
год и текущей деятельности  
нефтегазового холдинга.

29 января в Кремле Вла-
димир Путин провёл сове-
щание о мерах по преду-
преждению распространения 
коронавируса на территории 
Российской Федерации. 

29 января в Доме Пра-
вительства Зампредседателя 
Правительства РФ Татьяна 
Голикова с участием Руко-
водителя Роспотребнадзора 
Анны Поповой и Руководите-
ля Россельхознадзора Сергея 
Данкверта провела первое за-
седание оперативного штаба 
по предупреждению завоза 
и распространения новой ко-
ронавирусной инфекции на 
территории России.

30 января в Женеве в 
штаб-квартире ВОЗ состо-
ялось экстренное заседание 
Чрезвычайного комитета 
Международных медико-сани-
тарных правил. Секретариат 
ВОЗ представил обзор ситу-
ации по коронавирусной ин-
фекции. ВОЗ признала вспыш-
ку нового коронавируса ЧС 
международного масштаба.

30 января на заседании 
Правительства РФ обсуж-
дался вопрос о недопущении 
распространения коронави-
русной инфекции на терри-
тории России.

31 января в Доме Прави-
тельства вице-премьер Татья-
на Голикова с участием Руко-
водителя Роспотребнадзора 
Анны Поповой провела засе-
дание оперативного штаба по 
предупреждению завоза и рас-
пространения новой корона-
вирусной инфекции на терри-
тории России. По завершении 
заседания состоялся брифинг.

3 февраля глава Минсель-
хоза России доложил Владими-
ру Путину итоги работы АПК. 

ПОМНИТЬ ОБ ЭКООТВЕТСТВЕННОСТИ
15 января Президент России Владимир Путин об-

ратился с Посланием к Федеральному Собранию. Це-
ремония оглашения прошла в Москве, в Центральном 
выставочном зале «Манеж».

В своём ежегодном Послании 
Владимир Путин, в частности, 
напомнил бизнесу, компаниям, 
особенно крупным о том, что 
они «обязаны помнить о своей 
социальной и экологической от-
ветственности» и поблагодарил 
парламентариев за «принципи-
альность при работе над зако-
ном о квотировании вредных 
выбросов в атмосферу». 

Глава государства отметил: 
«От планов нужно, конечно, 
быстрее переходить к действи-
ям. Нам предстоит отработать и 
внедрить систему мониторинга 
качества воздуха, в дальнейшем 
распространить такой контроль 
на всю страну, причём не только 
за состоянием воздуха, но и воды, 
и почвы, то есть сформировать 

полноценную систему экологи-
ческого мониторинга... До конца 
года не менее 80 из 300 крупней-
ших предприятий должны перей-
ти на так называемые наилучшие 
доступные технологии, получить 
комплексные экологические раз-
решения, что означает последо-
вательное сокращение вредных 
выбросов. К настоящему времени 
выдано 16 таких разрешений, но 
в целом работа идёт по плану. Ни 
в коем случае нельзя допускать 
здесь сбоев. Нужно кардинально 
снизить объём отходов, посту-
пающих на полигоны, внедрять 
раздельный сбор мусора, в целом 
переходить на экономику зам-
кнутого цикла и уже с 2021 года 
начать применение механизма так 
называемой расширенной ответ-

ственности производителей, ког-
да производители и импортёры 

товаров и упаковок несут расходы 
по их утилизации. Если сказать 

просто: загрязнитель платит». 
Владимир Путин подчеркнул: 

«Россия готова поддержать со-
вместные исследования отече-
ственных и зарубежных учёных 
по проблемам экологии, измене-
ния климата, загрязнения окружа-
ющей среды и Мирового океана. 
Это общие для всех вызовы гло-
бального развития. Сегодня ско-
рость технологических изменений 
в мире многократно возрастает, и 
мы должны создать собственные 
технологии и стандарты по тем 
направлениям, которые опреде-
ляют будущее. Речь, прежде всего, 
об искусственном интеллекте, ге-
нетике, новых материалах, источ-
никах энергии, цифровых техно-
логиях. Убеждён, мы способны 
достичь здесь такого же прорыва, 
как и в оборонной сфере». 

НИА-Природа

ПОРУЧЕНИЯ  ПРЕЗИДЕНТА
24 января Владимир Путин утвердил перечни поручений по реализации Послания 

Президента России Федеральному Собранию РФ от 15 января 2020 г. (Пр-113) и по ито-
гам пресс-конференции, состоявшейся 19 декабря 2019 г. (Пр-104).

Перечень по реализации Посла-
ния (Пр-113) содержит 38 поруче-
ний, среди которых есть и пункт, 
касающийся непосредственно 
охраны окружающей среды: «п. 1 
и) разработать и утвердить кон-
цепцию создания комплексной 
информационной системы мони-
торинга состояния окружающей 
среды на территории Российской 
Федерации, определив архитек-
туру указанной системы монито-
ринга, функциональные требо-
вания к ней, этапы её создания 

и ввода в эксплуатацию, а также 
исполнителей, ответственных за 
создание такой системы, и необ-
ходимые объёмы финансирова-
ния» (срок исполнения – 1 июня 
2020 г., ответственный – Михаил 
Мишустин), а также сферы обра-
щения с твердыми коммунальны-
ми отходами: «п. 4 л) разработать 
и утвердить план мероприятий 
(«дорожную карту») по введению 
раздельного сбора твёрдых ком-
мунальных отходов» (срок ис-
полнения – 1 июня 2020 г., ответ-

ственные – Михаил Мишустин, 
высшие должностные лица субъ-
ектов РФ).

Из 8 поручений Президента 
РФ по итогам пресс-конференции 
(Пр-104) 3 касаются непосред-
ственно лесного хозяйства: «п. 1 
б) с учётом ранее данных поруче-
ний подготовить и представить 
предложения, касающиеся совер-
шенствования порядка проведе-
ния авиационных работ по охра-
не лесов от пожаров, в том числе 
координации этих работ феде-

ральным органом исполнитель-
ной власти, уполномоченным на 
решение задач в области пожар-
ной безопасности» (срок испол-
нения – 1 марта 2020 г., ответ-
ственный – Михаил Мишустин); 
«п. 1 г) обеспечивать совместно 
с органами исполнительной вла-
сти субъектов Российской Фе-
дерации внесение сведений о 
границах лесничеств и лесных 
участков в Единый государствен-
ный реестр недвижимости в 
соответствии с документацией, 
подготовленной при проведении 
лесоустройства до 1 января 2020 
года» (доклад – до 1 марта 2020 г., 

далее – один раз в квартал; ответ-
ственные – Михаил Мишустин, 
высшие должностные лица субъ-
ектов РФ); «п. 2 2. Счётной палате 
Российской Федерации совмест-
но с Генеральной прокуратурой 
Российской Федерации провести 
проверку эффективности расхо-
дования средств, выделенных из 
бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации на про-
ведение лесоустройства в период 
с 1 января 2015 года по 1 января 
2020 года» (доклад – до 30 апре-
ля 2020 г., ответственные – Игорь 
Краснов, Aлексей Кудрин).

НИА-Природа

СТАРТ  ГОДА  АНТАРКТИДЫ
28 января на российской антарктической станции «Бел-

линсгаузен» в рамках торжественных мероприятий, посвя-
щенных 200-летию открытия Антарктиды русскими море-
плавателями Фаддеем Беллинсгаузеном и Михаилом Лаза-
ревым (см. стр. 8), дан старт юбилейного Года Антарктиды. 

Днём раньше на станцию 
прибыли представители Мин-
природы России во главе с Дми-
трием Кобылкиным. В составе 
делегации – Руководитель Росги-
дромета Игорь Шумаков, замди-
ректора ААНИИ Росгидромета 
– начальник 65-й Российской 
арктической экспедиции Алек-
сандр Клепиков и др. Глава Мин-
природы России провел рабочие 
встречи с полярниками из раз-
ных стран соседних станций. 

Обращаясь к коллегам рос-
сийских полярников – коман-
дам из Чили, Китая, Уругвая, 
Дмитрий Кобылкин назвал 
Антарктиду «полюсом дружбы 
и сотрудничества государств, 
представленных на Южном кон-
тиненте, территорией крепких 
принципов взаимовыручки и 
единства». Глава Минприроды 
России от имени Правитель-
ства РФ поздравил полярников 
с 200-летием открытия Южно-

го континента русскими море-
плавателями, поблагодарил за 
надежное партнерство и готов-
ность принять участие в юби-
лейных мероприятиях.

28 января на торжественном 

митинге с участием коллектива 
станции «Беллинсгаузен», экипа-
жей военных океанографических 
исследовательских судов «Адми-
рал Владимирский» и «Янтарь» 
во главе с руководителем экспе-
диций ВМФ России Олегом Оси-
повым, делегаций зарубежных 
антарктических станций, распо-
ложенных рядом, был дан старт 
Года Антарктиды в России. 

С приветственным словом к 

участникам митинга обратился 
Игорь Шумаков. На станции были 
подняты символический флаг 
двухсотлетия открытия Антар-
ктиды и Знамя Победы. Дмитрий 
Кобылкин от имени Правитель-
ства РФ поздравил полярников 
с 200-летием открытия южного 
континента русскими мореплава-
телями, поблагодарил за работу и 
пожелал здоровья.

После митинга состоялся 

телемост, связавший станцию 
«Беллинсгаузен» с Ситуационным 
центром Правительства РФ в Мо-
скве. Полярников, несущих служ-
бу, а также ветеранов экспедиций 
с 200-летием открытия южного 
континента поздравил Первый 

VII  ФЕСТИВАЛЬ  ПРИРОДЫ
17 января в Гостином дворе в Москве торжественно от-

крылся VII Общероссийский фестиваль природы «Первоз-
данная Россия», организуемый под эгидой Совета Федера-
ции при поддержке Минприроды и Минкультуры России, 
РГО. Генеральный спонсор фестиваля – ПАО «Газпром».

Фотоэкспозиция Фестива-
ля, объединившая 32 выставки 
на площади 4 тыс. кв. м, на ко-
торых представлены 528 работ 
279 авторов из 83 регионов, бу-
дет проходить с 17 января по 
16 февраля. В рамках проекта 
также будут представлены фо-
тографии финалистов Детско-
го конкурса природной фото-
графии (Российское движение 
школьников), а также партнеров 
мероприятия – ПАО «Газпром», 
ОАО «РЖД», ГК «Росатом», Со-
юза фотографов дикой природы 
и др. По традиции особые дни 
на Фестивале проведут партне-

ры фестиваля – РГО и телеканал 
«Живая Планета». 

Открытие
Фестиваль открыл 

Спецпредставитель Президента 
РФ по вопросам природоохран-
ной деятельности, экологии и 
транспорта Сергей Иванов. Он 
отметил, что красотами россий-
ской природы можно восхищать-
ся бесконечно и фотовыставка в 
очередной раз это подтверждает: 
«Я очень благодарен организато-
рам выставки, но, прежде всего, 
фотокорреспондентам, которые 
эти снимки делают. Ради одного 
кадра леопарда, корреспонденту 

надо неделю сидеть в засаде».
Президент Фонда имени В.И. 

Вернадского и Росэкоакадемии, 
Председатель ЦС ВООП Влади-
мир Грачев поприветствовал от 

имени общественных экологи-
ческих организаций участников 
Фестиваля. «Общероссийский 
фестиваль природы «Первоз-
данная Россия» показывает всю 

красоту и много-
образие природы 
России, вызы-
вает в нас чув-
ство гордости 
за нашу страну. 
Мы с радостью 
наблюдаем, что 
наши граждане 
не только инте-
ресуются вопро-
сами экологии, 
но и принимают 
активное уча-
стие в решении 
экологических 
проблем, объе-
диняясь для их 

решения в рамках различных 
волонтерских проектов и об-
щественных инициатив. Нам 

ПРЕДСТАВЛЕНИЕ НОВЫХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ
22 января по поручению Председателя Правитель-

ства РФ Михаила Мишустина зампредседателя Прави-
тельства РФ Виктория Абрамченко представила кол-
лективам руководителей Минприроды России Дмитрия 
Кобылкина и Минсельхоза России Дмитрия Патрушева.

Виктория Абрамченко как 
куратор экологического блока в 
Правительстве РФ, представляя 
управленческой команде Мин-
природы России утвержденного 
накануне Указом Президента РФ 
на должность Министра Дми-
трия Кобылкина, обозначила 
основные направления деятель-
ности природоохранного ведом-
ства и приоритеты националь-
ной экополитики.

Вице-премьер отметила, что 
перед Минприроды России сто-

ят амбициозные задачи, прежде 
всего – по исполнению Посла-
ния Президента страны, дости-
жению показателей Националь-
ного проекта «Экология». Темп 
работы будет нарастать. Была 
отмечена важность решения во-
просов с ООПТ – заповедника-
ми и нацпарками, при которых 
нужно сохранить «разумный 
баланс в части защиты и при-
родных ресурсов, и прав людей, 
которые проживают на данных 
территориях». Отдельным бло-

ком, тре-
б у ю щ и м 
о с о б о г о 
внимания, 
было от-
м е ч е н о 
предотвра-
щение ЧС 
природного 
характера, в 
частности, 
негативных 
п о с л е д -
ствий в па-
в о д к о в ы й 
период. Ра-
бота по повышению эффектив-
ности лесного комплекса и за-
прос на «перезагрузку отрасли» 

также в числе приоритетных. 
«По линии обращения с ТКО я 
полагаюсь на создание профес-

сиональной команды. Тут раска-

4 января Указом Президента РФ № 5 членами Наблюдательно-
го совета Национального исследовательского центра «Курчатовский 
институт» сроком на пять лет назначены: руководитель Службы 
ФСБ России Сергей КОРОЛЕВ и первый замглавы Минобороны 
России Руслан ЦАЛИКОВ, освободив Виктора Бурсука и Сергея Ки-
риенко от должности членов Наблюдательного совета НИИ «Курча-
товский институт».

15 января Владимир Путин подписал Указ №17 об отставке Пра-
вительства РФ.

16 января Владимир Путин подписал Указ о на-
значении Михаила МИШУСТИНА Председателем 
Правительства РФ. Михаил Владимирович родился 3 
марта 1966 г. в Москве. В 1989 г. окончил Московский 
станкоинструментальный институт с присвоением 
квалификации «инженер-системотехник», д.э.н. С 
1992 г. работал в Международном компьютерном 
клубе, с 1998 г. – замруководителя налоговой служ-
бы России, с 22 марта 2004 г. по 18 декабря 2006 г. 
– Руководитель Федерального агентства кадастра 

объектов недвижимости (до преобразования Росземкадастра в Рос- 
недвижимость в 2004 г. Агентство возглавлял Сергей Сай, который 
с 2005 г. руководил Росприроднадзором). Перед М. Мишустиным 
была поставлена задача разработки и внедрения кадастра объектов 
недвижимости и их оценке. За два года Роснедвижимость закончи-
ла массовую кадастровую оценку земель РФ, что позволило ввести 
с 2006 г. земельный налог на основе кадастровой (до того норматив-
ной) стоимости земли. Также в 2005 г. Роснедвижимость объявила 
о намерении начать раскрывать через интернет данные кадастровой 
оценки находящихся в частной собственности земельных участков. 
С 2007 г. – Руководитель Федерального агентства по управлению осо-
быми экономическими зонами, с 2008 г. – президент группы компа-
ний UFG; с 2010 г. – Руководитель ФНС России.

21 января Владимир Путин подписал Указ «О структуре феде-
ральных органов исполнительной власти», в соответствии с кото-
рым: 1) упразднено Министерство РФ по делам Северного Кавказа, 
передав его функции Минэкономразвития России; 2) руководство 
деятельностью Федеральной службы госрегистрации, кадастра и 
картографии, Федеральной службы по надзору в сфере здравоох-
ранения и Федерального медико-биологического агентства осу-
ществляет Правительство РФ; 3) руководство деятельностью Феде-
рального агентства по управлению госимуществом осуществляет 
Минфин России.

21 января Владимир Путин подписал указы о Первом заме-
стителе и заместителях Председателя Правительства РФ. Первым 
заместителем Председателя Правительства РФ назначен Андрей 
БЕЛОУСОВ, освободив его от должности помощника Президента 
РФ. Среди назначенных заместителей Председателя Правительства 
сохранили свои посты Юрий ТРУТНЕВ, Юрий БОРИСОВ и Татья-
на ГОЛИКОВА. Среди новых: Дмитрий ГРИГОРЕНКО (Дмитрий 
Юрьевич будет руководить Аппаратом Правительства РФ), Алексей 
ОВЕРЧУК, Марат ХУСНУЛЛИН, Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО и Викто-
рия АБРАМЧЕНКО.

21 января указами Президента РФ переназначены министры, 
которые подчинены непосредственно Президенту: внутренних дел 
– Владимир КОЛОКОЛЬЦЕВ, иностранных дел – Сергей ЛАВРОВ, 
обороны – Сергей ШОЙГУ и глава МЧС России – Евгений ЗИНИ-
ЧЕВ. Министром юстиции РФ – Константин ЧУЙЧЕНКО, который 
до отставки Правительства РФ в ранге вице-премьера был руководи-
телем Аппарата Правительства РФ.

21 января также подписаны указы о назначении министров 
Правительства РФ. Среди назначенных министров сохранили свои 
посты: Министр природных ресурсов и экологии РФ Дмитрий КО-
БЫЛКИН, Министр сельского хозяйства РФ Дмитрий ПАТРУШЕВ, 
Министр строительства и ЖКХ РФ Владимир ЯКУШЕВ, Министр 
энергетики РФ Александр НОВАК, Министр транспорта РФ Ев-
гений ДИТРИХ, Министр промышленности и торговли РФ Денис 
МАНТУРОВ, Министр РФ по развитию Дальнего Востока и Ар-
ктики Александр КОЗЛОВ, Министр финансов РФ Антон СИЛУА-
НОВ; среди новых министров: Министр экономического развития 
РФ Максим РЕШЕТНИКОВ, Министр науки и высшего образова-
ния РФ Валерий ФАЛЬКОВ, Министр здравоохранения РФ Михаил 
МУРАШКО, Министр просвещения РФ Сергей КРАВЦОВ, Министр 
культуры РФ Ольга ЛЮБИМОВА, Министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций РФ Максут ШАДАЕВ, Министр 
труда и социальной защиты РФ Антон КОТЯКОВ, Министр спорта 
РФ Олег МАТЫЦИН.

22 января распоряжением Правительства РФ № 49-р Виктория 
Абрамченко освобождена от должности заместителя Министра эко-
номического развития РФ – Руководителя Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии в связи с пере-
ходом на другую работу. 

22 января распоряжением Правительства РФ 
№ 55-р Олег СКУФИНСКИЙ назначен Руководите-
лем Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии. Олег Александрович в 
1996 г. окончил Воронежский госагроуниверситет 
им. К.Д. Глинки, в 2000 г. – аспирантуру, к.э.н. С 
1998 г. занимал различные должности в Росземка-
дастре; с 2002 г. – в коммерческих структурах, зани-
мался вопросами территориального планирования, 
управления земельно-имущественным комплексом, 
разработки информационных систем, налогообло-

жения недвижимости; с 2008 г. – председатель Комитета ТПП РФ по 
предпринимательству в сфере экономики недвижимости, с 2011 г. - 
член правления ТПП РФ. С 2010 г. – председатель Общественного со-
вета Росреестра. С 2012 г. – руководитель Экспертно-аналитического 
центра экономики недвижимости НИУ «ВШЭ». С 2013 г. – заммини-
стра РФ по развитию Дальнего Востока, с 2015 г. – замруководителя 
Секретариата зампредседателя Правительства РФ – полномочного 
представителя Президента РФ в ДФО, с 2018 г. – зам. полномочного 
представителя Президента РФ в ДФО.

23 января Вице-премьер Правительства РФ Виктория Абрамчен-
ко представила Руководителя Росреестра. «Сегодня мы представля-
ем вам нового руководителя Росреестра. Олег Александрович – че-
ловек не чужой для этого ведомства. Он - инженер-землеустроитель, 
стартовал в сфере недвижимости с работы, связанной с кадастровым 
учетом, с государственной кадастровой оценкой. Олег Александро-
вич имеет богатый опыт. Это назначение я оцениваю как очень пра-
вильный, грамотный, взвешенный шаг. Сохраняется преемствен-
ность, что позволит добиваться более качественных нормативных 
актов и их принятия и обеспечить выполнение тех задач, которые 
перед нами поставлены», – заявила Виктория Абрамченко.

22 января распоряжением Правительства РФ № 57-р в связи с 
утверждением новой структуры Аппарата Правительства Рф возло-
жено временное исполнение обязанностей директора Департамента 
природных ресурсов, земельных отношений и агропромышленного 
комплекса Правительства РФ на Ирину АНТЕХИНУ. 

22 января распоряжением Правительства РФ № 63-р Вероника 
СКВОРЦОВА назначена Руководителем Федерального медико-био-
логического агентства. 

24 января Владимир Путин подписал Указ о назначении Дми-
трия КОЗАКА замруководителем Администрации Президента РФ.

24 января Владимир Путин подписал Указы о назначении Мак-
сима ОРЕШКИНА и Владимира МЕДИНСКОГО помощниками Пре-
зидента РФ.

27 января Председатель Правительства РФ Ми-
хаил Мишустин назначил гендиректором Россий-
ского экологического оператора Илью ГУДКОВА. 
Илья Эдуардович окончил Балтийский ГТУ, Госу-
дарственный архитектурно-строительный универ-
ситет и РАНХиГС при Президенте РФ. С 2008 г. – 
возглавлял Агентство стратегических инвестиций г. 
Санкт-Петербурга, в 2012-2019 гг. руководил учреж-
дениями, подведомственными Минтрансу России, 
ответственными за реализацию строительных про-
ектов и создание комплексной государственной ин-

формационной системы транспортного комплекса. 3 февраля Дми-
трий Кобылкин представил коллективу РЭО нового гендиректора.

28 января Михаил Мишустин утвердил распределение обязан-
ностей между вице-премьерами. Вице-премьер Виктория АБРАМ-
ЧЕНКО будет курировать следующие направления: Национальный 
проект «Экология»; экологическая безопасность; охрана Байкала и 
Байкальской природной территории; охрана лесов; охрана природы; 
заповедники, национальные парки; обращение с отходами; экология 
Волги; управление природными ресурсами; лесопромышленный 
комплекс; водохозяйственный комплекс; недропользование; аграр-
ная наука; вопросы землепользования в сельском хозяйстве; живот-
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1-8 января в новогодние 
праздники инспекторы ры-
боохраны территориальных 
управлений Росрыболовства 
провели более 1,8 тыс. рейдов 
и изъяли у браконьеров свы-
ше 2 тонн рыбы.

9 января после продол-
жительной болезни ушла из 
жизни заслуженный препо-
даватель Московского уни-
верситета, доцент кафедры 
физики и мелиорации почв 
факультета почвоведения 
МГУ Марина Александров-
на СИДОРОВА (21.04.1954-
09.01.2020).

9-10 января актив мест-
ного отделения Партии «Зе-
лёные» в Геленджике Красно-
дарского края провел акцию 
по сбору мусора в микрорай-
оне «Голубая бухта» с уча-
стием зампредседателя По-
литсовета Партии «Зеленые» 
Ирины Сосуновой, которая 
провела встречу с активом, 
где присутствующие обсуди-
ли план работы отделение и 
наметили основные направ-
ления деятельности.

10 января Руководитель 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт провёл переговоры 
с Гендиректором Бюро продо-
вольственной безопасности 
Главного таможенного управ-
ления КНР Би Кэсинь.

10 января советник главы 
Рослесхоза Александр Агафо-
нов и врио губернатора Ир-
кутской области Игорь Коб-
зев на рабочем совещании 
обсудили вопросы подготов-
ку к предстоящему пожароо-
пасному сезону.

12 января в Архангель-
ске завершился памятный 
митинг, посвященный 90-ле-
тию знаменитого поморского 
учёного, академика Николая 
Лаверова, четверть века воз-
главлявшему архангельский 
Ломоносовский фонд. Имя 
Николая Лаверова – первое 
в северной науке и сегодня. 
Архангельские ученые даже 
сравнивают его с Ломоносо-
вым – очень много общего у 
северян, которые постигали 
науку с разницей в 250 лет.

12 января в интервью 
«МК» директор Центра по 
проблемам экологии и про-
дуктивности лесов РАН, пред-
седатель Научного совета РАН 
по лесу, д.б.н., проф. Наталья 
Лукина призвала срочно раз-
работать и принять новый 
Лесной кодекс РФ. В 2006 г. из 
ЛКРФ исчезли правила, огра-
ничивающие возрастающие 
аппетиты лесозаготовителей 
и экспортеров леса, а вместе с 
ними и государственная лес-
ная охрана.

12 января ушёл из жизни 
Николай Сергеевич ПАНЬ-
КИН – орнитолог, к.б.н., 
завкафедрой зоологии Бла-
говещенского госпедунивер-
ситета (1978-1988), один из 
первых в Амурской области 
исследователей дальнево-
сточного аиста, японского и 
даурского журавлей.

13 января глава Минпри-
роды России Дмитрий Кобыл-
кин рассмотрел предложения 
и жалобы физических лиц на 
личном приёме граждан.

13 января WWF России 
и Группа компаний «Титан» 
подписали Соглашение о 
добровольной охране при-
легающего к Двинско-Пи-
нежскому заказнику участка 
первозданной тайги площа-
дью 1 834 га.

14 января в г. Казани в 
рамках итоговой коллегии 
Минприроды и Минлесхоза 
Республики Татарстан глава 
Республики Рустам Минни-
ханов и и.о. гендиректора 
ФГУП «РосРАО» Виктор 
Коваленко подписали Со-
глашение о сотрудничестве 
федерального оператора по 
обращению с отходами I и II 
классов с республикой в ча-
сти создания условий по безо- 
пасному и эффективному ре-
циклингу отходов и ликвида-
ции объектов накопленного 
экологического вреда на тер-
ритории субъекта РФ. 

14 января замглавы Мин-
природы России – Руково-
дитель Рослесхоза Сергей 
Аноприенко в рамках рабо-
чей поездки в Казань принял 
участие в совместном расши-
ренном заседании коллегии 
Министерства экологии и 
природных ресурсов Респу-
блики Татарстан и Минлесхо-
за РТ под председательством 
главы республики Рустама 
Минниханова. Рассмотре-
ны вопросы установления 
границ лесов, проведения 
лесоустройства, совершен-
ствования работы в области 
противодействия незаконной 
заготовке и обороту древеси-
ны, реализации Нацпроекта 
«Экология». 

14 января от причала 
Морского торгового порта 
Санкт-Петербурга в рейс по 
программе 65-й Российской 
антарктической экспедиции 
отправилось научно-экспеди-
ционное судно «Академик Фе-
доров» ААНИИ Росгидромета.

14 января в Таганрогском 
заливе Азовского моря на 
расстоянии 60 км от Ейска и 
33 км от косы Долгой обнару-
жено два следа судовых сбро-
сов площадью 0,27 км2 и 2,28 
км2 и протяженностью 0,9 км 
и 6,3 км. 

15 января на полях 85-й 
Международной выставки «Зе-
леная неделя – 2020» Руководи-
тель Россельхознадзора Сергей 
Данкверт провёл переговоры 
со статс-секретарем Федераль-
ного министерства продоволь-
ствия и сельского хозяйства 
Германии Беате Каш.

15 января замглавы Мин-
природы России – Руководи-
тель Рослесхоза Сергей Ано-
приенко и глава Республики 
Хакасия ‒ педседатель Прави-
тельства республики Вален-
тин Коновалов рассмотрели 
вопросы повышения эффек-
тивности предупреждения и 
тушения лесных пожаров в ре-
гионе, проведения лесоустрой-
ства, обеспечения лесного хо-
зяйства Хакасии посадочным 
материалом с закрытой корне-
вой системой и другие актуаль-
ные аспекты развития лесного 
хозяйства республики. 

15 января замруководите-
ля ГПБУ «Мосприрода» Вера 
Струкова провела пресс-тур 
на тему «Об организации при-
родоохранной акции «Елоч-
ный круговорот». Акция 
проводится с 2016 г. с целью 
правильной утилизации ново-
годних деревьев, а также при-
влечения внимания к пробле-
ме раздельного сбора отходов.

16 января Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова выступила с до-
кладом «Новый образ госу-
дарственного инспектора» в 
рамках панельной дискуссии 
Гайдаровского форума, про-
шедшего в Москве.

16 января Руководитель 
Росприроднадзора Светла-
на Радионова провела прием 
граждан.

16 января в Росгидромете 
на рабочей встрече и.о. губер-
натора Иркутской области 
Игоря Кобзева с Руководи-
телем Росгидромета Игорем 
Шумаковым, Руководителем 
Росводресурсов Дмитрием 
Кирилловым и директором 
Департамента Минприроды 
России Сергеем Хрущевым 
обсуждались вопросы ранне-
го предупреждения прохож-
дения весеннего половодья и 
дождевых паводков в 2020 г. 
на территории области, вос-
становления государствен-
ной наблюдательной сети 
Росгидромета, а также строи-
тельство защитных ГТС и бе-
регоукрепления населенных 
пунктов, пострадавших от 
наводнения 2019 года.

16 января Первый замгла-
вы Минприроды России Де-
нис Храмов принял участие 
в деловом завтраке «Клима-
тическая повестка: что из-
менит все?» Гайдаровского 
форума-2020. Главной темой 
мероприятия, модератором 
которого выступил прези-
дент Национального иссле-
довательского центра «Кур-
чатовский институт» Михаил 
Ковальчук, стало обсуждение 
возможностей технологиче-
ского развития в условиях 
климатического вызова. 

16 января замруководите-
ля Росрыболовства Василий 
Соколов провел совещание 
по маркировке и учету сет-
ных орудий лова для люби-
тельской рыбалки.

16 января на географиче-
ском факультете МГУ прошел 
научный семинар, посвящен-
ный итогам работы лабора-
тории гидрологии ИГ РАН по 
прогнозу гидроэкологической 
ситуации в бассейне Дона.

17 января в Берлине со-
стоялось открытие Между-
народной торговой выставки 
пищевой промышленности, 
садоводства, сельского и лесно-
го хозяйства «Зеленая неделя – 
2020». Российскую делегацию 
на мероприятии возглавил 
замглавы Минсельхоза России 
Сергей Левин. В первом дне ра-
боты выставки принял участие 
Руководитель Россельхознад-
зора Сергей Данкверт.

17 января на полях вы-
ставки «Зеленая неделя – 
2020» Руководитель Россель-
хознадзора Сергей Данкверт 
и гендиректор здравоохра-
нения и продовольственной 
безопасности Еврокомиссии 
по вопросам карантина рас-
тений Анн Буше обсудили 
законодательство в области 
карантина растений сторон.

17 января замглавы Мин-
природы России ‒ Руково-
дитель Рослесхоза Сергей 
Аноприенко провел рабочее 
совещание в Мордовии по 
вопросам развития лесного 
хозяйства республики.

17 января на 81 году ушёл 
из жизни известный специ-
алист в области геологораз-
ведочных работ, д.т.н., проф. 
МГРИ, член Президиума Ис-
полкома РосГео, организатор 
и руководитель ТулНИГП, 
Заслуженный геолог России, 
лауреат Госпремии СССР 
Виктор Иванович ВЛАСЮК.

18 января на 83 году ушёл 
из жизни крупный специалист 
в области физики атмосферы, 
автор концепции и програм-
мы комплексного климато- 
экологического мониторинга, 
организатор и руководитель 
Международного центра по 
эколого-метеорологическому 
приборостроению, директор 
Института оптического мо-
ниторинга СО РАН, д.ф.-м.н., 
проф., чл.-корр. РАН Михаил 
Всеволодович КАБАНОВ.

19 января в Улан-Удэ 
Председатель монгольской 
партии «зелёных» Озолдын 
Бум-Ялагч и зампредседате-
ля Партии «Зелёные», коор-
динатор по СФО Владимир 
Кириллов подписали Со-
глашение о сотрудничестве, 
которое предполагает взаи-
модействие сторон в укре-
плении зеленого движения в 
мире посредством совмест-
ных мероприятий, кампаний, 
проектов, конференций, пла-
нируемых на основе общих 
интересов и приоритетов.

новодство; продовольственный рынок; развитие 
виноградарства и виноделия; растениеводство; 
рыболовство, аквакультура, рыбопереработка. 
Виктория Валериевна родилась 22 мая 1975 г. в 
Черногорске (Хакасия). В 1998 г. окончила Красно-
ярский госагроуниверситет. В 2004 г. – РАГС при 
Президенте РФ. С 1998 г. – в Роскомземе, с 2000 г. 
– в ФГУ «Земельная кадастровая палата». С 2001 г. 
– замначальника управления в Росземкадастре, 
Роснедвижимости. С 2005 г. – замдиректора Де-
партамента недвижимости Минэкономразвития 

России. С 2011 г. – замруководителя Росреестра. С 2012 г. – директор 
Департамента земельной политики, имущественных отношений и 
госсобственности Минсельхоза России. С 2015 г. – статс-секретарь – 
замглавы Минсельхоза России. С 2016 г. – замглавы Минэкономраз-
вития России – Руководитель Росреестра.

30 января принято постановление Совета Федерации о переходе 
сенатора Бориса НЕВЗОРОВА из состава Комитета СФ по регламен-
ту и организации парламентской деятельности и введении в состав 
Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике и природо-
пользованию по его просьбе.

14 января Руководитель Росгидромета Игорь Шумаков подписал 
приказ о назначении Вячеслава СТЕПАНОВА гендиректором ФГБУ 
«Авиаметтелеком Росгидромета». Вячеслав Васильевич – к.ф.-м.н., 
Заслуженный метеоролог РФ. Ранее работал замначальника Управ-
ления гидрометеорологического и технического развития Росгидро-
мета, а до этого – начальником метеослужбы Ракетных войск стра-
тегического назначения ВС РФ. В структуре Авиаметтелекома более 
3500 сотрудников и 15 филиалов. 

3 февраля глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин на-
значил Андрея БОРОДИНА директором ФГБУ «Заповедный Крым». 
А. Бородин родился 1973 г. в Сочи, в 2009 г. окончил Московский 
госуниверситет леса по специальности «Экономика и управление 
на предприятиях лесного хозяйства и лесной промышленности». С 
2003 г. работает в заповедной системе России. Начинал с участково-
го госинспектора Кавказского заповедника, занимал руководящие 
должности в Кроноцком заповеднике, Объединённой дирекции за-
поведника «Кедровая падь» и нацпарка «Земля леопарда», природ-
ном парке «Вулканы Камчатки».

3 февраля приказом Руководителя Росгидро-
мета Игоря Шумакова Сергей БОРЩ назначен ди-
ректором ФГБУ «Гидрометеорологический науч-
но-исследовательский центр РФ» (Гидрометцентр 
России). Сергей Васильевич окончил Одесский 
гидрометинститут по специальности «гидрология 
суши», к.г.н. С 1986 г. – завлабораторией, завотде-
лом речных гидропрогнозов, с 2018 г. – замдирек-
тора Гидрометцентра России по научной работе.

2 января Указом Президента России №3 присвоено почетное 
звание «Заслуженный работник сельского хозяйства РФ» Дарии 
Игоревне НЕДОГАРКО, завотделом Валдайской районной ветери-
нарной станции, Новгородская обл.

25 января распоряжением Президента России №8-рп награжден 
Почетной грамотой Президента РФ Николай Алексеевич БАБИЧ, 
д.с.-х.н., проф. кафедры ландшафтной архитектуры и искусственных 
лесов Северного (Арктического) федерального университета им. 
М.В.Ломоносова, Архангельская обл.

25 января в Татьянин день, в день рождения Московского уни-
верситета, объявлены лауреаты Ломоносовской премии. Ломоносов-
ская премия за педагогическую деятельность присуждена ЧАЛОВУ 
Роману Сергеевичу, проф. кафедры гидрологии суши, зав. лабора-
торией эрозии почв и русловых процессов им. Н.И. Маккавеева 
географического факультета МГУ. А также присуждены почётные 
звания: Заслуженного профессора Московского университета: БА-
ЛАБКО Петру Николаевичу, завкафедрой общего земледелия и 
агроэкологии факультета почвоведения; БУЛЫЧЕВУ Андрею Алек-
сандровичу, завкафедрой геофизических методов исследования зем-
ной коры геологического факультета; ДРОЗДОВУ Николаю Нико-
лаевичу, проф. кафедры биогеографии географического факультета; 
СОКОЛОВОЙ Наталии Александровне, проф. кафедры физиологии 
человека и животных биологического факультета; Заслуженного 
преподавателя Московского университета: АВЕРКИНОЙ Татьяне 
Ивановне, доценту кафедры инженерной и экологической геологии 
геологического факультета; ФЕТИСОВУ Александру Степановичу, 
доценту кафедры социально-экономической географии зарубеж-
ных стран географического факультета; ШВАРОВУ Александру Пе-
тровичу, доценту кафедры физики и мелиорации почв факультета 
почвоведения; Заслуженного научного сотрудника Московского уни-
верситета: АНТОНЕНКО Юрию Николаевичу, зав. лабораторией 
свободного окисления отдела биоэнергетики НИИ физико-химиче-
ской биологии им. А.Н. Белозерского; БАЦЕВИЧУ Валерию Анато-
льевичу, в.н.с. лаборатории морфологии человека и антропологиче-
ской стандартизации НИИ и музея антропологии; ГОЛУБЦОВОЙ 
Нине Сергеевне, н.с. кафедры геофизических методов исследова-
ния земной коры геологического факультета; РУДЕНКО Валенти-
ну Николаевичу, завотделом гравитационных измерений ГАИ им. 
П.К. Штернберга; РУЛЕВОЙ Светлане Николаевне, с.н.с. лаборато-
рии эрозии почв и русловых процессов географического факультета; 
СОЛОВЬЕВУ Александру Алексеевичу, г.н.с. НИЛ возобновляемых 
источников энергии географического факультета; СОМОВУ Бори-
су Всеволодовичу, завотделом физики Солнца ГАИ им. П.К. Штер-
нберга; СПИРИДОНОВОЙ Вере Алексеевне, с.н.с. отдела хромато-
графического анализа НИИ ФХБ им. А.Н. Белозерского; СУХОВОЙ 
Алле Владимировне, с.н.с. лаборатории расоведения НИИ и музея 
антропологии; ТОМКОВИЧУ Павлу Станиславовичу, в.н.с. секто-
ра орнитологии Научно-исследовательского зоологического музея; 
ШЕРЕМЕТЬЕВОЙ Валентине Алексеевне, с.н.с. кафедры антропо-
логии биологического факультета; ЯКУБОВИЧ Ольге Всеволодовне, 
в.н.с. кафедры кристаллографии и кристаллохимии геологического 
факультета.

22 января в рамках итогового сбора областной подсистемы 
РСЧС капитан НИС «Профессор Молчанов» Росгидромета Сер-
гей ХОХЛОВ приказом МЧС России от 13 декабря 2019 г. №128-Вн 
награжден медалью МЧС «За содружество во имя спасения». 30-31 
июля в рамках экспедиции Росгидромета «Трансарктика–2019» в 
Двинском заливе Белого моря НИС «Профессор Молчанов» един-
ственный кому удалось в штормовых условиях (7 баллов, ср. высота 
волны 4,5 м) осуществить аварийную буксировку дрейфующей яхты 
«Крейсер» к приемному бую.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ КОНТРОЛЬ
21 января в СФ прошло расширенное заседание Комитета СФ 

по аграрно-продовольственной политике и природопользованию, 
посвященное реализации реформы в сфере обращения с ТКО, ко-
торое провёл Председатель Комитета СФ Алексей Майоров с участи-
ем замглавы Минприроды России Константина Румянцева. 

В своем выступлении зампредседателя Комитета СФ Елена Злен-
ко подчеркнула, что Комитет все эти годы также осуществляет пар-
ламентский контроль за подготовкой подзаконных актов, принятых 
в целях реализации обновленного законодательства. По состоянию 
на конец 2019 г. принято 6 подзаконных актов, еще 2 акта со сроком 
принятия в IV кв. 2019 г. находятся в стадии согласования, 8 актов 
имеют срок принятия в 2020 г. «Учитывая, как велась подготовка 
подзаконных актов к Федеральному закону, заложившему основы 
реформы, динамика положительная», – считает Е. Зленко. 

Константин Румянцев сообщил, что на 1 января 78 субъектов 
РФ выбрали региональных операторов и перешли на новую систему 
обращения с отходами. Законом дана отсрочка Москве и Санкт-Пе-
тербургу. Из оставшихся пяти субъектов – Еврейская АО и Хабаров-
ский край не перешли на новую систему, а ещё три региона пере-
шли частично. По словам замглавы Минприроды, в Министерстве 
понимают проблему финансовой неустойчивости регоператоров. 
«Сохраняются проблемы кассового разрыва у региональных опера-
торов, и сбор средств не везде, не во всех субъектах удовлетвори-
тельный», – сказал он. Замминистра сообщил, что Минприроды Рос-
сии поручено разработать две инициативы: 1) разрешить учитывать 
проценты по договорам лизинга в экономически обоснованном раз-
мере в тарифе региональных операторов, чтобы механизм лизинга 
стал доступен для них; 2) изменить законодательство по сохранению 
части доходов от реализации регоператорами вторичных материаль-
ных ресурсов.

СФ

ВЫЯВИТЬ И РЕШИТЬ
14 января на встрече с Президентом России Председатель 

Счётной палаты РФ Алексей Кудрин доложил Владимиру Путину 
о новых подходах в деятельности Счётной палаты.

Алексей Кудрин отметил, что Счётная палата осуществляет но-
вый подход: «мы теперь не просто проверили, выдали замечания и 
забыли или просто дождались, когда эти замечания будут исполнены. 
Мы определили стратегические темы, самые проблемные для страны, 
которыми занимаемся на протяжении одного-двух лет в течение не-
скольких проверок». В частности, такой проблемой является, в т.ч., 
и проблема вывоза сырого леса, экспорт сырого леса. «Мы проана-
лизировали всю цепочку – от вырубки до экспорта – и выявили ряд 
проблем, в том числе в таможенных органах, по порядку декларирова-
ния этого леса. Эти нарушения мы отправили в правоохранительные 
органы. Сейчас ведётся соответствующая работа, – отметил глава СП 
РФ. – Сейчас обсуждаем вопрос введения в оборот земель, которые 
пустуют или по которым не разграничены права собственности.» 

НИА-Природа

ПЛАНЫ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВА
Глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин и Председа-

тель Комитета Госдумы по природным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям Николай Николаев сверили планы про-
фильной законотворческой деятельности на 2020 год.

Традиционно весомый запрос изменений сформирован по лес-
ной отрасли. Комитет подписал Соглашение о взаимодействии с Ро-
слесхозом в части исполнения «дорожной карты» по совершенство-
ванию механизма контроля на местах и регулирования отношений 
по переданным субъектам РФ полномочиям в данной сфере. На регу-
лярной основе проводятся консультации и по внесению изменений 
в основной Лесной кодекс РФ. Глава Минприроды России и Предсе-
датель Комитета подтвердили готовность совместно совершенство-
вать законодательство об охотничьем хозяйстве. Кроме того, были 
обсуждены вопросы внесения изменений в программу ликвидации 
накопленного экологического ущерба БЦБК на Байкале. Еще одним 
направлением взаимодействия и парламентских обсуждений станет 
недропользование и повышение эффективности отрасли за счет вве-
дения актуальных регулирующих норм. 

Пресс-служба Минприроды России

НЕТ НЕЗАКОННЫМ РУБКАМ
В рамках исполнения Плана мероприятий по решению про-

блем в сфере борьбы с незаконной заготовкой и оборотом древе-
сины Минприроды России разработан законопроект о внесении 
изменений в Лесной кодекс РФ. 

Лесной кодекс РФ будет дополнен статьей, согласно которой к 
заготовке древесины приравнивается пребывание в лесах граждан 
с машинами и оборудованием, предназначенными для рубки лесных 
насаждений, а также для вывоза из леса древесины, не связанное с 
выполнением мероприятий по сохранению лесов. Не будут внесены 
машины и оборудование двойного назначения (в т.ч. бензо- и элек-
тропилы), а также приспособления и инструменты, хотя и предна-
значенные для рубки лесных насаждений и переработки древесины, 
но не являющиеся машинами и оборудованием (в т.ч. топоры, пилы). 
Документ размещен для обсуждения на сайте www.regulation.gov.ru 

Пресс-служба Минприроды России

НК - БИОРАЗНООБРАЗИЮ
Глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин и Главный ис-

полнительный директор ПАО «НК «Роснефть» Игорь Сечин подпи-
сали Соглашение о взаимодействии в рамках реализации меропри-
ятий Нацпроекта «Экология» по сохранению биоразнообразия. 

В частности, «Роснефть» реализует корпоративную  программу по 
изучению, сохранению и мониторингу ключевых видов – биоиндика-
торов устойчивости арктических экосистем: белого медведя, атланти-
ческого моржа, дикого северного оленя и белой чайки – редкого подви-
да чайки, занесенного в Красную книгу РФ при научно-методической 
и информационно-аналитической поддержке Минприроды России. 
Итогом 4-летней программы должны стать разработанные подходы 
и инструменты по охране и мониторингу ключевых видов при плани-
ровании компанией хозяйственной деятельности  в Арктике. НК «Ро-
снефть» стала одной из первых российских компаний, поддержавших 
инициативу Минприроды России «Бизнес и биоразнообразие», стар-
товавшей год назад в рамках реализации федерального проекта по со-
хранению биоразнообразия. Компания вошла в состав Рабочей группы 
министерства по совершенствованию законодательства по сохранению 
биоразнообразия при осуществлении предпринимательской деятель-
ности, экопросвещению, оказанию экспертной поддержки бизнесу и 
содействие в организации обмена опытом и лучшими практиками по 
вопросам реализации программ в области охраны окружающей сре-
ды. «Как российская так и международная практика свидетельствуют, 
что тема «Бизнес и биоразнообразие» имеет колоссальное значение 
для устойчивости бизнеса, повышения его конкурентоспособности на 
глобальных рынках. Компании могут продемонстрировать, что нара-
щивание производства не сопровождается неизбежным ухудшением 
состояния биоразнообразия. А в некоторых случаях, наоборот, их при-
сутствие позволяет достичь как социально-экономических выгод, так и 
пользы для сохранения устойчивости экосистем», – прокомментировал 
сотрудничество Д. Кобылкин. Следует отметить, что в регионах при-
сутствия Роснефти уже реализует ряд программ и проектов таких как 
«Эвенкийский олень» и «Гуси Эвенкии» в Красноярском крае, «Сибир-
ский соболь», программы по  изучению и сохранению белых медведей, 
моржей, популяции амурского тигра, черноморских дельфинов. 

Пресс-служба Минприроды России 

ЛИДЕР НЕЗАКОННЫХ РУБОК
28 января, выступая на заседании Комиссии по предупреж-

дению и ликвидации ЧС и обеспечению пожарной безопасности 
Правительства Иркутской области, замглавы Минприроды Рос-
сии – Руководитель Рослесхоза Сергей Аноприенко заявил, что 
свыше 60% незаконных рубок приходится на Иркутскую область. 

По результатам проведенной в октябре-ноябре 2019 г. экспертами 
Рослесхоза комплексной проверки Министерства лесного комплек-
са области было выявлено, что за последние 4 года на более чем 38 
тыс. га были необоснованно назначены санитарные рубки. Предвари-
тельный ущерб лесам от таких незаконных рубок оценивается в 43,8 
млрд рублей. Глава Рослесхоза отметил, что область входит в пятерку 
субъектов РФ, в которых лесные пожары случаются каждый год и от-
метил ряд направлений, на которых области необходимо сконцентри-
ровать повышенное внимание: 1) своевременное противопожарное 
обустройство территории; 2) оперативное введение режимов ЧС; 3) 
жесткий контроль за соблюдением Правил пожарного режима и по-
жарной безопасности в лесах собственниками земельных участков; 
4) безусловное соблюдение населением запрета на выжигание сухой 
растительности. В мероприятии под председательством врио губерна-
тора области Игоря Кобзева приняли участие Председатель Комитета 
Госдумы по природным ресурсам, собственности и земельным отно-
шениям Николай Николаев, руководители органов исполнительной 
власти, представители прокуратуры, МВД России, МЧС России и др. 
По итогам заседания принято решение о создани при врио губерна-
тора области региональной межведомственной рабочей группы для 
решения вопросов подготовки к лесопожарному сезону.

27 января в г. Братске под председательством Игоря Кобзева с уча-
стием Сергея Аноприенко прошло совещание на тему: «Лесовосстанов-
ление в Иркутской области: проблемные вопросы и пути их решения». 
Глава Рослесхоза напомнил, что на приобретение лесохозяйственной 
техники и оборудования в 2019 г. выделено 650 млн руб., из которых 
около 20 млн было перечислено области. На эти деньги регион закупил 
почти 20 единиц спецтехники и оборудования. Выступивший на сове-
щании замруководителя Рослесхоза Николай Кротов обратил внимание 
участников совещания на ряд проблемных вопросов региона. Среди них 
‒ наблюдающийся в последние годы прирост территорий, нуждающихся 
в лесовосстановлении. По итогам работы совещания было решено со-
здать рабочую группу по лесовосстановлению при руководстве региона. 

Рослесхоз

ВОДНЫЙ КОММЕНТАРИЙ 
30 января глава Росводресурсов Дмитрий Кириллов проком-

ментировал Комсомольской правде в статье «Бесснежная зима – 
засушливое лето» ситуацию с водохозяйственной обстановкой. 

«Россия, бесспорно, является водной державой, – подчеркнул 
Дмитрий Кириллов. – Однако это не только большое богатство, но 
и серьезная ответственность. Учитывая, что свободного доступа к 
пресной воде у трети населения планеты уже нет, ее ценность воз-
растает с каждым днем». Глава Росводресурсов отметил, что в по-
следние годы растет количество опасных природных явлений кли-
матические изменения. Люди думали, что приручили природу, но 
она сейчас нуждается в серьезной поддержке. «Пора изменить свое 
отношение к ней и помочь в оздоровлении. Сейчас в рамках нацпро-
екта «Экология» мы реализуем мероприятия по сохранению водных 
ресурсов, реабилитации рек и озер. … Предстоит много работы. 
Уверен, что совместными усилиями мы сохраним водное богатство 
страны для многих поколений» – заверил читателей Д. Кириллов. 

НИА-Природа

ВОДОПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ
В соответствии с Постановлением Правительства РФ от 

15.01.2020 №13 «Об утверждении Правил ведения реестра недо-
бросовестных водопользователей и участников аукциона на право 
заключения договора водопользования и о внесении изменений в 
некоторые акты Правительства РФ», с 24 января Росводресурсы 
внесёт недобросовестных водопользователей в «чёрный список». 

Новая система учета включает информацию о компаниях, чьи 
права пользования водоемами были принудительно прекращены из-
за нецелевого использования водного объекта или в связи с исполь-
зованием с нарушением законодательства. В реестр будет включена 
информация о водопользователях, нарушающих сроки пользования 
объектом, установленные договором, а также о победителях аукцио-
на на право заключения договора водопользования, уклонившихся от 
его заключения. Реестр размещен на сайте Росводресурсов и будет об-
новляться на основании предоставляемой БВУ и субъектами РФ ин-
формации. По словам начальника Управления ресурсов вод и регули-
рования водохозяйственной деятельности Росводресурсов Дмитрия 
Савостицкого недобросовестные водопользователи в течение 2-х лет 
после попадания в реестр будут лишены возможности участвовать в 
аукционах на право заключения договора водопользования. 

Росводресурсы

ОБВОДНЕНИЕ ПОЙМЫ
В Волгограде состоялась презентация руководству области 

проекта дополнительного обводнения Волго-Ахтубинской пой-
мы, подготовленного по заказу Росводресурсов.

В рамках ФЦП «Развитие водохозяйственного комплекса РФ в 2012-
2020 гг.» ученые проанализировали данные о состоянии Волго-Ахтубин-
ской поймы за последние полвека и приняли решение, которое поможет 
восстановить природный баланс без ущерба для существующей инфра-
структуры. Проект направлен на сохранение уникальной экосистемы 
Волго-Ахтубинской поймы, объекта Всемирной сети биосферных за-
поведников программы ЮНЕСКО. Помимо этого, население региона 
получит постоянный доступ к воде, появятся дополнительные стимулы 
для комплексного развития прилегающих территорий. В рамках проекта 
рассматривается вопрос строительства основных сооружений: водопри-
емника, подводящего канала, технических сооружений, а также системы 
лиманов. Это позволит создать необходимый гидрологический режим 
для обводнения верхней части Волго-Ахтубинской поймы. Система ли-
манов даст возможность перераспределять воду в течение года. По сло-
вам губернатора Волгоградской области Андрея Бочарова, строительство 
комплекса ГТС и дополнительное обводнение р.Ахтубы и поймы напря-
мую коснется свыше 500 тысяч человек в Волгоградской области и еще 
большее количество жителей Астраханской области. 

Росводресурсы

ИТОГИ РОСВОДРЕСУРСОВ
20-21 января Руководитель Росводресурсов Дмитрий Кирил-

лов провел совещание с руководителями территориальных орга-
нов, посвященное итогам 2019 года и приоритетным направления 
деятельности на 2020 г. 

Агентством проведена оптимизация структуры и сформирована 
эффективная система управления единой сетью водохозяйственных 
учреждений. Центррегионводхоз стал правопреемником 47 реоргани-
зуемых учреждений, сами учреждения наделены статусом филиалов. 
Оптимизация позволила повысить качество управления, оперативность 
организации водохозяйственных мероприятий и особенно при ликви-
дации природных и техногенных явлений. Дмитрий Кириллов поручил 
усилить контроль за федеральными проектами «Сохранение уникаль-
ных водных объектов» и «Оздоровление Волги» Нацпроекта «Эколо-
гия». В связи с этим вводится отчет о реализуемых объектах для оценки 
рисков с личным присутствием ответственных лиц по каждой задаче, 
который будет предоставляться с периодичностью 1 раз в квартал. «Уси-
ление роли территориальных органов позволит повысить контроль и 
мониторинг нацпроектов», – отметил Руководитель Росводресурсов. 

Росводресурсы

ПЛАН РАБОТЫ НТС
В Росприроднадзоре прошло рабочее совещание руководите-

лей секций и рабочих групп НТС, на котором обсуждался план 
работы на 2020 год.

Открыл совещание Президент Фонда имени В.И. Вернадского, 
научный руководитель НТС Росприроднадзора Владимир Грачев, 
отметил, что главная цель первого в этом году заседания – де-
тально обсудить планы работы и тематику ключевых вопросов 
секций и рабочих групп на 2020 год. В рамках заседания также 
был озвучен общий план работы НТС на 2020 год (предваритель-
но планируется проведение форума-диалога, выездные заседа-
ния в регионах, работа секций и рабочих групп), а также были 
высказаны предложения по оргвопросам. На сегодняшний день 
в НТС представлено десять секций и рабочих групп – секции: 
«Охрана атмосферного воздуха», «Обращения с отходами про-
изводства и потребления», «Арктика», «Охрана и рациональное 
использование недр»; рабочие группы: «Технологии переработки, 
утилизации и захоронения отходов», «Организация и проведение 
госэкоэкспертизы», «Цифровые технологии и инновации в приро-
доохранной деятельности», «Координация работ по проведению 
инвентаризации нефтезагрязненных территорий и работ по лик-
видации объектов накопленного экологического вреда», «НДТ и 
КЭР», а также рабочая группа для решения вопросов разработки 
нормативно-правовых актов, однозначно определяющих крите-
рии отнесения к объектам, оказывающим негативное воздействие 
(ОНВОС), систематизирующих типовые ОНВОС и устанавлива-
ющих границы пересмотра критериев категорирования ОНВОС и 
объема обязательных требований и контрольно-надзорных меро-
приятий в зависимости от категории ОНВОС. План работы будет 
представлен руководству Росприроднадзора в начале февраля.

Росприроднадзор

ОТЧЕТ ПО ф. 2-ТП (отходы)
Приказом Росстата от 12.12.2019 № 766 утверждена годовая 

форма федерального статнаблюдения № 2-ТП (отходы) «Сведе-
ния об образовании, обработке, утилизации, обезвреживании, 
размещении отходов производства и потребления», закрепившая 
отчетность от региональных операторов об образовании ТКО. 

Сдать отчет по форме 2-ТП (отходы) необходимо в срок до 
1 февраля 2020 г. в террорган Росприроднадзора в субъекте РФ, 
где природопользователем были образованы отходы в 2019 году. 
Для заполнения отчетов 2-ТП (отходы) за 2019 г. предусмотрена 
возможность зарегистрироваться в электронном личном кабине-
те природопользователя через персональную электронную почту, 
сформировать отчет и отправить в электронном виде в соответ-
ствующий террорган Росприроднадзора. Полученная официаль-
ная статинформация будет использована, в т.ч., для расчета по-
казателей федеральных проектов, входящих в состав Нацпроекта 
«Экология», а также показателей оценки эффективности деятель-
ности высших должностных лиц и органов исполнительной вла-
сти субъектов РФ. 

Росприроднадзор

ПЛАН ПЕРЕВЫПОЛНЕН
В 2019 г. Росприроднадзор выдал 16 комплексных экологиче-

ских разрешения (КЭР), содержащих весь перечень необходимых 
и обязательных требования в области охраны окружающей среды 
для конкретного предприятия. 

Федеральным проектом «Внедрение НДТ» Нацпроекта «Эколо-
гия» в 2019 г. предусмотрена выдача 15 КЭР. В соответствии с про-
токолами совещаний у Зампредседателя Правительства РФ Алексея 
Гордеева Росприроднадзору было поручено проработать механизмы, 
обеспечивающие достижение целевого показателя по выдаче КЭР, а 
также выдать 15 разрешений до конца года. 

Росприроднадзор

ИТОГИ «ЛЕСНОЙ АМНИСТИИ»
Росреестр продолжает мониторинг применения в субъектах 

РФ так называемого Закона о «лесной амнистии», в т.ч. примене-
ния ст. 60.2 ФЗ о госрегистрации недвижимости.

По состоянию на 1 января 2020 г. за весь период действия «лесной 
амнистии» ст. 60.2 была применена 73 тыс. раз, в т.ч. по инициативе 
Росреестра – 62 тыс. раз или 85% от общего количества; более 11 тыс. 
или 15% случаев инициированы правообладателями (по результатам 
рассмотрения их заявлений о проведении учётно-регистрационных 
действий) либо органами государственной власти. Большинство 
случаев приходится на Кабардино-Балкарию (27,4 тыс.), Алтайский 
край (6,8 тыс.), Московскую область (6,7 тыс.), Мордовию (3,6 тыс.). 
Одним из основных для органа регистрации прав направлений по 
применению положений ст. 60.2 является устранение противоречий 
в сведениях ЕГРН о лесных участках. В результате работы, прове-
денной при участии органов государственной власти субъектов РФ, 
уполномоченных в области лесных отношений, с момента вступле-
ния в силу Закона о «лесной амнистии»: из ЕГРН исключены дубли-
рующие сведения о 41,9 тыс. лесных участков, в сведениях ЕГРН о 4,7 
тыс. лесных участках были исправлены реестровые ошибки – устра-
нены пересечения их границ; площадь лесных участков в данных 
ЕГРН уменьшена на 107,1 млн га. 

Росреестр

САНЭПИДБЛАГОПОЛУЧИЕ 
27 января под председательством Руководителя Роспотреб-

надзора, Главного госсанврача РФ Анны Поповой состоялось засе-
дание Совета руководителей уполномоченных органов в области 
санэпидблагополучия населения государств-членов ЕАЭС. 

В ходе встречи был рассмотрен вопрос о ситуации, связанной 
с распространением на территории КНР инфекции, вызванной но-
вым коронавирусом 2019 (2019-nCoV). В заседании Совета приняли 
участие: главные госсанврачи Беларуси, Казахстана, представители 
минздрава Армении и Киргизии, ЕАЭК, специалисты Таджикиста-
на и Узбекистана. Участники заседания обсудили принимаемые 
противоэпидемические мероприятия, направленные на недопуще-
ние завоза и распространения на территории стран-членов ЕАЭС 
(Союз), Таджикистана и Узбекистана нового вида коронавируса в 
целях обеспечения единого эпидпространства. Партнеры по Сою-
зу проявили большой интерес к разработанным ГНЦ ВБ «Вектор» 
Роспотребнадзора вариантам диагностических тест-систем для ла-
бораторного выявления коронавируса.  

Роспотребнадзор

ДОКТРИНА
21 января Владимир Путин подписал Указ об утверждении 

Доктрины продовольственной безопасности РФ в новой редак-
ции. Предыдущая версия документа действовала с 2010 года. 

Доктрина предусматривает изменение ранее принятой методи-
ки расчета продовольственной безопасности. Для ее оценки вместо 
удельного веса отечественного производства в общем объеме вну-
треннего потребления будет использован международный показа-
тель самообеспеченности. Он включает не только отношение объема 
производства к величине потребления, но и соответствие продукции 
требованиям технического регулирования ЕАЭС, а также расчет эко-
номической и физической доступности продовольствия. В Доктрину 
включены новые товарные группы – овощи и бахчевые, фрукты и яго-
ды, семена. Доля отечественного производства во внутреннем потре-
блении должна составлять не менее 95% для зерна, 90% для раститель-
ного масла, 90% для сахара, 85% для мяса и мясопродуктов, 90% для 
молока и молокопродуктов, 95% для картофеля, 90% для овощей, 60% 
для фруктов и ягод, 85% для рыбы и рыбопродуктов, 75% для семян 
отечественной селекции и 85% для пищевой соли. 

Минсельхоза России

Назначения
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VII  ФЕСТИВАЛЬ  ПРИРОДЫ
необходимо продолжать вести 
активную экопросветительскую 
работу. Несмотря на то, что в 
этом направлении сегодня де-
лается многое, важно понимать, 
что «просвещения» никогда не 
будет много», – отметил В. Гра-
чев. Фонд им. В.И. Вернадско-
го постоянно поддерживает и 
помогает в организации такого 
значимого в масштабе страны 
мероприятия как Фестиваль 
«Первозданная Россия». 

Владимир Грачев сделал ак-
цент на том, что сегодня в нашем 
обществе появилось понимание, 
что успешное решение глобаль-
ных и локальных экологических 
проблем возможно только при 
объединении усилий государ-
ства, бизнеса и общества, а так-
же подчеркнул, что экологиче-
ские организации должны не 
конкурировать между собой, а 
сотрудничать для достижения 
поставленных целей в деле ох-
раны природы и обеспечения 
благоприятных условий жизни 
людей. «Перед всеми нами стоят 
общие интересы, а значит, есть и 
единство целей, действий и ин-
струментов для их достижения 
в рамках тех задач, которые по-
ставлены в рамках Нацпроекта 
«Экология». В нашей деятель-
ности нам необходимо уйти от 
«Скандалов, Интриг и Расследо-
ваний» и вместо этого прийти к 
«Взаимопониманию, Конструк-
тивному диалогу и Сотрудниче-
ству», – сказал В. Грачев.

В рамках Фестиваля были 
вручены призы победителям V 
Национального конкурса «Фо-
толовушка-2019». За победу в 
номинации «Кошачьи» приз был 
вручен нацпарку «Земля лео-
парда». Победителем в номина-
ции «Копытные» стал заказник 
«Степной». Призы из рук Сергея 

Иванова получили Саяно-Шу-
шенский заповедник за победу 
в номинации «Хищники» и Са-
янский заповедник в номинации 
«Кошачьи». Заповедник «Стол-
бы» стал победителем в номина-
ции «Копытные».

В церемонии также приняла 
участие зампредседателя Коми-
тета СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природо-
пользованию Елена Зленко. По её 
словам, экспозиции, представ-
ленные на Фестивале, несут важ-
ный просветительский характер, 
воспитывают экокультуру, учат 
бережному, ответственному от-
ношению к окружающей среде. 

Секретарь Общественной па-
латы РФ Лидия Михеева в своём 
выступлении отметила, что по-
знание, особенностей и тради-
ций страны – основа для сохра-
нения природного и культурного 
наследия России, что особенно 
важно для формирования систе-
мы ценностей новых поколений. 

Почётный президент РГО, 
академик Владимир Котляков 
от имени РГО поприветствовал 
гостей Фестиваля, отметив, что 
15 февраля пройдёт День РГО 
и передал со сцены приветствие 
гостям от Первого вице-прези-
дента РГО Артура Чилингарова. 

День Росзаповедцентра
26 января на Фестивале про-

шёл тематический день Росзапо-
ведцентра Минприроды России. 
Была представлена программа 
из трех блоков: по Красной кни-
ге, ООПТ и заповедной науке.

Секцию по Красной книге 
провела замдиректора Росзапо-
ведцентра Ольга Кревер. Она рас-
сказала о мероприятиях по сохра-
нению редких видов, проводимых 
в рамках Нацпроекта «Экология», 
ответила на вопросы о «краснок-
нижных» видах флоры и фауны. 

В рамках секции, посвя-
щенной охране заповедных 

территорий, посетители узнали 
о масштабной работе Минпри-
роды России, направленной на 
модернизацию и повышение эф-
фективности природоохранной 
деятельности на ООПТ. 

На секции о заповедной на-
уке были представлены науч-
но-исследовательские проекты, 
реализующиеся на ООПТ. Так, 
директор нацпарка «Орловское 
полесье» Олег Пригорян поделил-
ся успехами, которых удалось 
достичь в восстановлении попу-
ляции зубров в России. О рабо-
те, направленной на сохранение 
еще одно редкого вида – белого 
медведя – рассказал директор 
заповедника «Остров Врангеля» 
Александр Груздев. Начальник 
отдела нацпарка «Кенозерский» 
Марина Мелютина затронула 
тему важности сохранения ло-
кальных культурных традиций 
на заповедных территориях. Экс-
перт Окского заповедника Мария 
Онуфреня рассказала о ведении 
Летописи природы, экскурсовод 
нацпарка «Лосиный остров» Вар-
вара Тополенко – о проблеме со-
хранения биоразнообразия. 

Руководитель образователь-
ных проектов Фонда им. В.И. 
Вернадского Анна Волынская 
представила доклад о систем-
ной поддержке молодых ученых, 
разработанной в Фонде, и разви-
тие эколого-образовательного и 
эколого-просветительского вза-
имодействия с ООПТ. В частно-
сти, речь шла о Стипендиальной 
программе и Ассоциации сти-

пендиатов. 
День волонтера

29 января на Фестивале про-
шёл «День волонтёра», организо-
ванный Росзаповедцентром, Мин-
природы России и Ассоциацией 
волонтёрских центров при уча-
стии Фонда им. В.И. Вернадского. 

«В последние годы волон-
терство на заповедных терри-
ториях активно развивается, 
демонстрируя устойчивый инте-
рес различных групп населения 
нашей страны к всесторонней 
помощи заповедному делу», – 
отметила начальник отдела эко-
просвещения Росзаповедцентра 
Вероника Лещинская.

Методист нацпарка «Ло-
синый остров» ООПТ Ольга 
Коценко рассказала о системе 
нематериального поощрения 
волонтёров, специальных экс-
курсионных программах для 
добровольцев и международной 
волонтерской помощи. Всего в 
2019 г. в экоакциях ООПТ при-
няли участие 5 тыс. человек. 
Методист нацпарка «Краснояр-
ские столбы» Светлана Юшкова 
представила проект о волонтер-
ском проекте по раздельному 
сбору отходов, ежегодном про-
екте «Заповедный десант», а 
также о партнерском взаимо-
действии с коммерческими ор-
ганизациями в рамках развития 
корпоративного волонтерства (с 
РЖД, РУСАЛ, DHL и др.).

Фонд им. В.И. Вернадского 
в рамках Дня волонтера принял 
участие в работе Лектория. В рам-

ках дискуссии был представлен 
доклад о проектах и конкурсах 
Фонда и ВООП, направленных 
на поддержку и развитие эково-
лонтерства. В частности, интерес 
вызвал проект Фонда и ВООП 
– экомарафон «Всероссийский 
экосубботник «Зеленая Весна», в 
котором приняли участие более 
13 млн человек, включая и ра-
ботников ООПТ. Среди других 
проектов Фонда – Всероссийский 
конкурс «Лучший эковолонтер-
ский отряд», творческий конкурс 
«Я – участник «Зеленой Весны» 
и День эколога, конкурс детского 
рисунка «95 лет ВООП», проекты 
ВООП – «ЭкоПост», «ЭкоГараж», 
«ЭкоГвардия» и «Трасса: обще-
ственный экоконтроль» и др.

День Минприроды
1 февраля в рамках Фестиваля 

прошёл День Министерства при-
родных ресурсов и экологии РФ. 

От имени главы Минприро-
ды России Дмитрия Кобылкина 
организаторов, гостей и участ-
ников Фестиваля поприветство-
вала замдиректора Департамен-
та госполитики и регулирования 
в сфере развития ООПТ и Бай-
кальской природной террито-
рии Джевгерат Гамзаева. Она 
сообщила, что министерство 
планирует в 2020 г. увеличить 
количество массовых меропри-
ятий, посвященных ООПТ, для 
поддержки Федерального про-
екта «Сохранение биоразноо-
бразия и развитие экотуризма» 
Нацпроекта «Экология». 

Представители ООПТ так-
же отметили важность диалога 
с обществом в целях привлече-
ния внимания к деятельности 
заповедников и нацпарков, попу-
ляризации экотуризма. Так, со-
трудники Приокско-Террасного 
заповедника рассказали о работе 
Центрального зубрового питом-
ника, который отправляет ежегод-
но в другие ООПТ до 15 зубров. 
Даурский заповедник познакомил 
с фауной степей Забайкалья, в т.ч. 
с редким видом антилопы – мон-

гольским дзереном, который был 
полностью истреблен, а сейчас в 
заповеднике и сопредельных тер-
риториях обитает около 12 тыс 
животных. Об опыте и перспек-
тивах восстановления популяции 
лошади Пржевальского расска-
зала директор Оренбургского 
заповедника Рафиля Бакирова. 
В Центре реинтродукции роди-
лось уже 18 жеребят. Окский за-
поведник представил программу 
по восстановлению численности 
зубра и работу питомника ред-
ких видов журавлей. Сотрудники 
Курильского заповедника проде-
монстрировали фильм о рыбном 
филине, занесенном в Красный 
список МСОП; благодаря уста-
новке искусственных гнездовий и 
подкормке количество гнездовых 
пар в заповеднике увеличилось до 
28. Директор нацпарка «Куршская 
коса» Анатолий Калина рассказал, 
что с 2014 г. посетители нацпарка 
могут воспользоваться бесплат-
ным мобильным гидом, заменя-
ющим экскурсовода (приложение 
скачано более 50 тысяч раз). Со-
трудники Центрально-Чернозем-
ного заповедника рассказали об 
уникальных исследованиях почв, 
ведущихся с 1932 г. Нацпарк «Сен-
гилеевские горы» представил пер-
вую экотропу «По следам сурка». В 
нацпарке «Плещеево озеро» в 2020 
г. откроется новая экотропа «Кла-
довая солнца» по местам однои-
менного произведения Михаила 
Пришвина. Валдайский нацпарк 
представил масштабный проект 
«Большая Волдайская тропа» – 
многодневный пеший маршрут. 
Сотрудники Кавказского запо-
ведника рассказали о сезонных 
туристических возможностях тер-
ритории и волонтерских проектах. 
Водлозерский нацпарк затронул 
вопрос применения «зеленых» 
технологий в работе ООПТ, в 
частности, альтернативной энер-
гетике в рамках международного 
проекта «Green Solutions/Зеленые 
решения».

НИА-Природа

чиваться совершенно некогда 
– вы видите, какой резонанс у 
гражданского общества вызыва-
ет эта тема. Очень рассчитываю 
на вашу помощь и поддержку 
коллег по линии Росприроднад-
зора, в том числе», – отметила 
Зампредседателя Правительства 
РФ. В. Абрамченко поблагодари-
ла управленческую команду ми-
нистерства за уже проделанную 
работу и выразила уверенность 
в слаженных совместных дей-
ствиях в интересах всей страны. 

В свою очередь Дмитрий Ко-
былкин поблагодарил за оказанное 
доверие Президента и Председа-

ПРЕДСТАВЛЕНИЕ НОВЫХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ

теля Правительства РФ. «Мини-
стерство сделает все возможное 
и невозможное для того, чтобы 
достичь целевых показателей, 
прописанных Указом Президента, 

и заложенных в Нацпроекте «Эко-
логия». У нас крепкая и професси-
ональная команда. Не подведем!», 
– заверил Д. Кобылкин.

На встрече с руководящим 

составом аграрного ведомства 
вице-премьер, представляя назна-
ченного на должность Министра 
сельского хозяйства Дмитрия 
Патрушева, отметила эффектив-
ную работу ведомства по раз-
витию отечественного АПК и 
экспорта продукции АПК, а так-
же обозначила основные задачи 
для Министерства на ближайшее 
время. «Агросектор продолжает 
интенсивно развиваться и вносит 
серьёзный вклад в повышение 
макроэкономической устойчиво-
сти страны. Растёт экспорт сель-
хозпродукции, в том числе благо-
даря эффективной господдержке, 
которая во многом обеспечивает-
ся продуманным администриро-

ванием со стороны профильного 
министерства. Вместе нам пред-
стоит участвовать в реализации 
целей, которые были заявлены 
Президентом в Послании», – под-
черкнула В. Абрамченко. Также 
вице-премьер отметила, что под 
руководством Дмитрия Патру-
шева была разработана сравни-
мая по масштабу с нацпроектом 
Госпрограмма «Комплексное 
развитие сельских территорий», 
которая начала действовать с 
2020 года. В ее рамках предстоит 
решить большой объем задач для 
существенного улучшения усло-
вий жизни людей на селе. 

По словам Дмитрия Па-
трушева, Минсельхоз России 

обеспечит выполнение задач, 
поставленных Президентом 
России в Послании Федерально-
му Собранию, а также в рамках 
национальных проектов. Как 
отметил глава Минсельхоза, 
приоритетами работы ведом-
ства являются обеспечение про-
довольственной безопасности 
страны, наращивание объемов 
экспорта продукции АПК, ком-
плексное развитие сельских 
территорий, поддержка малых 
форм хозяйствования и сельхоз-
кооперации, повышение эффек-
тивности сельхозпроизводства, 
техническая и технологическая 
модернизация агропромышлен-
ного комплекса, развитие аграр-
ной науки и образования, а так-
же другие направления. 

НИА-Природа

МЕГАПРОЕКТ  XXI  ВЕКА
28 января в Белом зале Интеллектуального центра – Фундаментальной библи-

отеки МГУ им. М.В. Ломоносова состоялся Круглый стол по реализации Социаль-
ного Мегапроекта ХХI века «Единая Евразия: Транс-Евразийский Пояс RAZVITIE 
(ТЕПР) – Интегральная Евразийская Транспортная Система (ИЕТС)». 

Круглый стол прошел под 
председательством ректора МГУ, 
академика Виктора Садовничего. 
В мероприятии приняли участие 
Президент РАН, академик Алек-
сандр Сергеев, ректор СПбГУ, 
чл.-корр. РАН Николай Кропачев, 
директор ВШССН МГУ, академик 
Геннадий Осипов, вице-президент 
РАН, директор Института зако-
нодательства при Правительстве 
РФ, академик Талия Хабриева, 
член Коллегии (Министр) по 
интеграции и макроэкономике 

ЕАЭС, академик Сергей Глазьев, 
Госсекретарь Союзного Государ-
ства Беларуси и России Григорий 
Рапота, замначальника Управле-
ния Президента России по обе-
спечению деятельности Госсо-
вета РФ Вадим Зеленев, Первый 
вице-президент РГО, академик 
Николай Касимов, Президент 
Фонда им. В.И. Вернадского и 
Росэкоакадемии, чл.-корр. РАН 
Владимир Грачев и др.

Проект, разработанный под 
руководством академиков Викто-

ра Садовничего и Геннадий Оси-
пова, является обширным обще-
национальным планом не только 
совершенствования транспорт-
ной инфраструктуры России и 
формирования имеющих плане-
тарное значение международных 
транспортных коридоров, но и 
социально-экономического раз-
вития нашей страны в целом на 
долгосрочный период.

Суть проекта «Единая Евра-
зия» заключается в инфраструк-
турном проекте – в строитель-

стве интегральной Евразийской 
системы. Планируется создать 
на территории России с опорой 
на ее уникальное положение 
транспортной решетки, с воз-
можным выходом в сопредель-
ные зарубежные регионы, а так-
же обеспечить интеграцию всех 
видов транспорта и свести их в 
единую систему согласованного 
единства транспорта, энергети-
ки и телекоммуникаций.

В числе социально-экономи-
ческих и геополитических аспек-
тов авторы Мегапроекта назы-
вают следующее: обеспечение 
территориальной связанности 
страны, преодоление угрозы ее 
распада; введение в хозяйствен-
ный оборот природных богатств 
Сибири, Дальнего Востока и 
Арктики; стимулирование соци-
ально-экономического развития 
этих регионов, создание сети 
высокотехнологичных предпри-
ятий, которые станут центрами 
притяжения квалифицирован-
ной рабочей силы, увеличения 
количества рабочих мест, что 

создаст ус-
ловия для 
закрепления 
т р у д о с п о -
собного на-
селения на 
п ус теющих 
окр а инных 
территори-
ях России, 
привлекаю-
щих корыст-
ное внимание сопредельных 
держав, формирование базы 
для ухода от сырьевой модели 
экономики, проблема, которая 
актуализируется с учетом пер-
спективы сокращения запасов 
нефти; использование уникаль-
ного географического ресурса 
российской территории в ка-
честве моста между мировыми 
экономическими зонами, между 
Европой и Восточной Азией.

Участники Круглого стола 
отметили актуальность и своев-
ременность совместного страте-
гического проекта РАН и едино-
душно поддержали скорейшую 
его реализацию. Принято реше-
ние создать при МГУ Коорди-
национный совет, который под-

готовит проект к направлению 
руководству страны и активизи-
рует совместные усилия с РАН, 
органами власти и со всеми за-
интересованными сторонами по 
его продвижению.

Рабочую группу по органи-
зации дальнейших мероприятий 
проекта возглавит декан факуль-
тета глобальных процессов МГУ, 
проф. Илья Ильин, а сотрудники 
факультета примут непосред-
ственное участие в работе над 
проектом и его оргобеспечении.

Владимир ГРАЧЕВ,  
чл.-корр. РАН,

руководитель Центра  
глобальной экологии  

факультета глобальных
процессов МГУ

В ОБЩЕСТВЕННОМ СОВЕТЕ РОСТЕХНАДЗОРА
30 января состоялось первое в этом году заседание Общественного совета при Рос- 

технадзоре, которое прошло под председательством Руководителя Службы Алексея 
Алёшина и председателя Общественного совета Владимира Грачёва. 

Повестка дня включала 
пять вопросов, по четырем из 
которых доклады представил 
начальник Организационно-а-
налитического управления Ро-
стехнадзора Павел Чепраков. 
Первые два вопроса касались 
реализации Публичной деклара-
ции целей и задач Ростехнадзора 
за 2019 год и проекта Публичной 
декларации на 2020 год. 

Обсуждались возможные 
новые цели Службы. В первую 
очередь это касается наилучших 
доступных технологий – с точки 

зрения безопасности их должен 
контролировать Ростехнадзор. В 
качестве примера приводилась 
добыча нефти методом горизон-

тального бурения и гидроразры-
вом пласта. В состоявшихся пре-
ниях Геннадий Шмаль поднял 
вопрос об опасности природных 

взрывов метана в районах веч-
ной мерзлоты на фоне продол-
жающегося изменения климата. 
В северных регионах располо-
жено большое количество ОПО: 
шельфовые буровые платформы, 
нефте- и газопроводы. Взрывы 
представляют серьезную угро-
зу для поднадзорных Службе 
объектов. С учетом серьезности 
проблемы, выходящей за рам-
ки компетенции Ростехнадзора, 
было поддержано предложе-
ние обсудить данный вопрос на 
межведомственном уровне. 

Участники заседания рас-
смотрели результаты испол-
нения плана Ростехнадзора в 

рамках реализации Концепции 
открытости и отчёт об инфор-
мационном сопровождении де-
ятельности Службы в 2019 году.

Председатель Общественного 
совета при Ростехнадзоре Влади-
мир Грачев отметил успешную ра-
боту, которую провело ведомство 
в 2019 году. В 2019 г. Ростехнадзор 
получила высшую оценку в экс-
пертном рейтинге открытости 
министерств и ведомств, пред-
ставленным Счётной палатой РФ.

В 2020 году согласно целям и 
задачам, стоящим перед Ростех-
надзором будет продолжено раз-
витие механизмов научно-тех-
нической и методологической 

поддержки госрегулирования в 
области промбезопасности; бу-
дут утверждены новые, а также 
будут совершенствоваться дей-
ствующие федеральные нормы 
и правила в области промбезо-
пасности и федеральные нормы 
и правила в области использо-
вания атомной энергии; будут 
реализованы запланированы 
мероприятия, направленные на 
повышение информированно-
сти юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей 
по вопросам соблюдения обя-
зательных требований в сфере 
компетенции Ростехнадзора.

НИА-Природа

ЭФФЕКТИВНО И РЕЗУЛЬТАТИВНО
30 января Руководитель Росприроднадзора Светлана 

Радионова провела рабочее совещание с руководителя-
ми территориальных органов Службы, посвящённое 
подведению итогов реорганизации ведомства, а также 
обсуждение планов и основных задач на текущий год.

По словам Светланы Ради-
оновой, реорганизация Службы 
завершена, поэтому важно обра-
тить внимание на формирование 
рабочих коллективов террито-
риальных управлений. «Люди, 
которые хотят работать в Рос-
природнадзоре должны видеть 
имеющиеся вакансии на сайтах 

территориальных управлений и 
в социальных сетях. Прошу ис-
полнить это», – отметила руково-
дитель ведомства. И подчеркну-
ла, что особое внимание нужно 
уделить качеству проводимых 
проверок, оформлению необхо-
димых документов, актов, пред-
писаний, связанных с надзорной 

деятельностью: «На нас лежит 
огромная ответственность перед 
жителями России, руководством 
страны за успешную реализацию 
национальных экологических 
проектов. Надеюсь, что наша 
дальнейшая работа будет эф-
фективной и результативной», –  
подытожила С. Радионова. 

Перед участниками совеща-
ния выступили замруководителя 
Росприроднадзора и начальни-
ки управлений. Обсуждались 
вопросы организации террор-

ганами работы по проведению 
сводных расчетов загрязнения 
атмосферного воздуха и опе-
ративного предоставления от-
четности в рамках реализации 
Федерального проекта «Чистый 
воздух», контроля и мониторинга 
реформы ТКО, проверки юриди-
ческих лиц, осуществляющих ре-
культивацию полигонов (свалок), 
перехода на централизованную 
бухгалтерию с учетом использо-
вания ЕИСУКС, актуализации 
нормативно-правовой базы, со-

става комиссий по направлению 
профилактики коррупционных 
и иных правонарушений, работы 
с обращениями граждан. Также 
были рассмотрены основные на-
рушения, допущенные террор-
ганами при подготовке планов 
проведения плановых проверок, 
распределение полномочий ре-
организованных террорганов 
Службы по учету объектов, ока-
зывающих негативное воздей-
ствие на окружающую среду, ос-
новные нарушения, допущенные 
ими при подготовке и предостав-
лении отчетной информации. 

Росприроднадзор

20 января Руководитель 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт и глава Минсельхо-
за Беларуси Анатолий Хотько 
обсудили возможность про-
ведения взаимных инспекций 
систем, обеспечивающих кон-
троль за использованием ан-
тибиотиков в животноводстве. 

20 января на полях вы-
ставки «Зелёная неделя – 
2020» Руководитель Россель-
хознадзора Сергей Данкверт 
и глава Международного 
эпизоотического бюро Мо-
ник Элуа обсудили текущие 
вопросы сотрудничества, в 
т.ч. интеграцию информа-
ционной системы МЭБ, ис-
пользующейся для отправки 
странами нотификаций о 
вспышках болезней живот-
ных, с информресурсами Рос-
сельхознадзора. 

20 января в ТАСС (г. 
Санкт-Петербург) состоялась 
пресс-конференция, посвя-
щенная изменениям климата 
в России и программе меро-
приятий к 100-летию со дня 
рождения академика М.И. 
Будыко, одного из авторов 
научной концепции глобаль-
ного потепления. О климати-
ческих аномалиях, адаптации 
к изменениям, а также науч-
ных достижениях Михаила 
Будыко рассказали директор 
ГГО им. А.И. Воейкова Росги-
дромета Владимир Катцов и 
и.о. директора ГГИ Росгидро-
мета Сергей Журавлев.

20 января в Таганрогском 
заливе Азовского моря на рас-
стоянии 31 км от Ейска и 58 км 
от Таганрога был обнаружен 
след судового сброса нефте-
продуктов площадью 10,7 км2 
и протяженностью 6,6 км.

21 января в Госдуме в пер-
вом чтении принят законо-
проект о биобезопасности. 
Законопроектом устанавли-
ваются основы госрегулиро-
вания в области обеспечения 
биобезопасности РФ и опре-
деляется комплекс мер, на-
правленных на защиту насе-
ления и охрану окружающей 
среды от воздействия опасных 
биологических факторов.

21 января в Госдуме от-
крылась выставка, посвя-
щенная 200-летию открытия 
Антарктиды «Земля Южного 
Креста». На ней представле-
ны картины художника Юрия 
Зарянова, участника 4-х ан-
тарктических экспедиций.

21 января в СФ прошло 
совещание «О мерах по лик-
видации последствий нега-
тивного воздействия отходов, 
накопленных в результате 
деятельности ООО «Усо-
льехимпром» и ООО «Усо-
лье-Сибирский силикон».

21 января на заседании 
Комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию первый 
замглавы Сергей Лисовский 
представил проект законода-
тельной инициативы Респу-
блики Башкортостан по внесе-
нию изменения в ст. 22 ФЗ «О 
безопасном обращении с пе-
стицидами и агрохимикатами».

21 января Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова провела открытый 
урок «Значение чистого воз-
духа и его охрана» в одной из 
московских школ.

21 января Президент РАН, 
академик Александр Сергеев 
провёл очередное заседание 
Президиума РАН, посвящён-
ное отчетам о деятельности 
и выполнении госзадания за 
2019 г. федеральными госу-
дарственными бюджетными 
учреждениями: Дальнево-
сточным отделением (до-
кладчик – академик Валентин 
Сергиенко); Сибирским от-
делением (докладчик – ака-
демик Валентин Пармон); 
Уральским отделением (до-
кладчик – академик Валерий 
Чарушин). Среди важнейших 
достижений года УрО РАН 
названо создание Пермского 
НОЦ в области рационально-
го природопользования.

21 января врио ректора 
Российского государственно-
го аграрного заочного уни-
верситета Максим Борисов и 
директор Федерального науч-
ного центра кормопроизвод-
ства и агроэкологии им. В.Р. 
Вильямса, член Президиума 
Росэкоакадемии, академик 
РАН Владимир Косолапов за-
ключили Договор о создании 
Базовой кафедры кормопро-
изводства, рационального 
природопользования и агро-
экологии.

21 января в пресс-цен-
тре МИА «Россия сегодня» 
состоялась мультимедийная 
пресс-конференция, приуро-
ченная к 200-летию откры-
тия Антарктиды с участием 
Спецпредставителя Прези-
дента РФ по международному 
сотрудничеству в Арктике и 
Антарктике Артура Чилинга-
рова, директора Департамента 
госполитики и регулирования 
в области гидрометеорологии, 
изучения Арктики, Антаркти-
ки и Мирового океана Мин-
природы России Сергея Хру-
щева, научного руководителя 
Института географии РАН, 
Почетного президента РГО, 
академика РАН Владимира 
Котлякова и др.

21 января в Черном море у 
побережья п-ва Крым на рас-
стоянии 146,4 км от Феодосии 
был обнаружен след судового 
сброса нефтепродуктов пло-
щадью 86,1 км2 и протяжен-
ностью 55,1 км.

22 января по предоставле-
нию Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
в рамках «Времени эксперта» 
перед сенаторами выступил 
ректор Открытого экологи-
ческого университета МГУ 
им. М.В. Ломоносова, член 
Научного совета РАН по гло-
бальным экологическим про-
блемам, д.х.н., проф. Валерий 
Петросян о проблемах обра-
щения с ТКО.

22 января в пресс-цен-
тре МИА «Россия сегодня» 
состоялась пресс-конфе-
ренция Спецпредставителя 
Президента РФ по вопросам 
климата Руслана Эдельгери-
ева, посвященная проблеме 
глобальных климатических 
изменений. В ходе меропри-
ятия были обсуждены вопро-
сы реализации Парижского 
соглашения по климату, за-
дачи адаптации регионов к 
изменению климата и итоги 
тематических переговоров в 
Мадриде.

22-23 января с участием 
Роспотребнадзора состоя-
лось организованное ВОЗ 
селекторное совещание Чрез-
вычайного комитета в рамках 
Международных медико-са-
нитарных правил по пневмо-
нии, вызванной новым ко-
ронавирусом 2019-nCoV, на 
котором обсуждена ситуация 
с текущей вспышкой заболе-
вания в КНР.

22-26 января в Центре 
инноваций лесного хозяй-
ства Приморской сельхоз- 
академии (г. Уссурийск) при 
поддержке WWF России со-
стоялись курсы по програм-
ме «Руководитель тушения 
лесных пожаров» для сотруд-
ников 12 заповедников и на-
циональных парков бассейна 
Амура – из Приморского, Ха-
баровского краев и Амурской 
области.

23 января в Минприроды 
России состоялась встреча 
российских и норвежских экс-
пертов по вопросам загрязне-
ния Баренцева моря морским 
мусором и микропластиком 
в рамках проекта россий-
ско-норвежского природоох-
ранного сотрудничества.  

23 января Росреестр сооб-
щил, что в 2019 г. почти 65% 
всех обращений в комиссии 
по пересмотру кадастровой 
стоимости, созданные при 
Росреестре, рассмотрено в 
пользу заявителей (за 2018 г. 
– 59,39%).

23 января Первый замг-
лавы Минсельхоза России 
Джамбулат Хатуов обсудил с 
представителями союзов, ас-
социаций и научных учреж-
дений в сфере животновод-
ства состояние отечественной 
базы генетических ресурсов в 
РФ и планы по ее развитию.

24 января Председатель 
Комитета Госдумы по охране 
здоровья Дмитрий Морозов 
выступил с докладом на пле-
нарном заседании в связи с 
озабоченностью депутатов 
распространением нового 
коронавируса и поручением 
Председателя Госдумы Вяче-
слава Володина.

24 января глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин и губернатор Са-
халинской области Валерий 
Лимаренко на совещании в 
Минприроды России обсу-
дили первые результаты ком-
плексной работы по реализа-
ции нацпроекта «Экология».

24 января Руководитель 
Росреестра Олег Скуфинский 
и директор Федеральной ка-
дастровой палаты Парвиз 
Тухтасунов обсудили разви-
тие электронных услуг и сер-
висов Росреестра.

24 января в Нальчике замг-
лава Минприроды России – Ру-
ководитель Рослесхоза Сергей 
Аноприенко провёл совеща-
ние, посвящённое эффектив-
ности исполнения переданных 
полномочий в области лесных 
отношений субъектами РФ в 
ЮФО и СКФО.

24 января в рамках ком-
плекса противоэпидемиче-
ских мероприятий в режиме 
видео селекторной связи Рос- 
потребнадзор провел семи-
нар по вопросам организа-
ции лабораторной диагно-
стики нового коронавируса, 
вызвавшего эпидемическое 
неблагополучие в КНР.

24 января по поруче-
нию Правительства РФ 
зарегистрировано в Мин- 
юсте России постановление 
Главного госсанврача РФ «О 
мероприятиях по недопуще-
нию распространения новой 
коронавирусной инфекции, 
вызванной 2019-nCoV».

24 января замдиректора 
по научной работе ФНЦ «ВИК 
им. В.Р. Вильямса, Председа-
тель Московского областного 
отделения Росэкоакадемии, 
д.г.н. Илья Трофимов провел 
экскурсию в Почвенно-агро-
номический музей им. В.Р. Ви-
льямса РГАУ-МСХА им. К.А. 
Тимирязева для учащихся 
5–10 классов школ г. Лобни и 
г. Долгопрудного.

24 января в пресс-цен-
тре «Парламентской газеты» 
прошла  пресс-конференция 
Председателя Комитета Госду-
мы по экологии и охране окру-
жающей среды Владимира 
Бурматова на тему «Зелёное» 
Послание Президента».   

25 января отметил 90-ле-
тие д.г.-м.н., с.н.с. Институте 
минералогии, геохимии и кри-
сталлохимии редких элемен-
тов Роснедр Семен БЕСКИН, 
внесший значительный вклад 
в расширение минерально-сы-
рьевой базы цветных, редких и 
благородных металлов России 
на основе разработок геоло-
го-формационных металлоге-
нических моделей.



№1 (472) 2020 г.

Телеграф

Телеграф

Экоповестка «Группы 
двадцати»

22 января в ходе заседания Межведомственной комиссии по 
обеспечению участия России в «Группе двадцати» замглавы Мин-
природы России Мурад Керимов доложил о задачах на 2020 год, 
требующих особого внимания в целях продвижения российских 
интересов и более эффективной межведомственной координации.

В 2020 г. «Группу двадцати» возглавляет Королевство Саудов-
ская Аравия (КСА). Лозунг председательства – «Реализация воз-
можностей XXI века для всех». В центре внимания – расширение 
возможностей человека и создание благоприятных экономических 
условий; охрана окружающей среды в масштабах планеты; исполь-
зование преимуществ технологических и инновационных достиже-
ний. В контексте реагирования на вызовы изменения климата КСА 
выдвигает концепцию «углеродной экономики замкнутого цикла» 
в дополнение к мерам по развитию возобновляемой энергетики. В 
области охраны окружающей среды председательствующая сторона 
предложила ряд вопросов. Представитель Минприроды России вы-
делил из них два блока, к обсуждению которых готова Россия. Пер-
вый посвящен проблеме деградации земель и утрате мест обитания, 
второй – морскому пластиковому мусору. Россия на полях Саммита 
продолжит обсуждение темы эффективности использования ре-
сурсов, которая была начата в период японского председательства. 
Совещание министров по вопросам окружающей среды «Группы 
двадцати» состоится 14-15 сентября 2020 года в Эр-Рияде. Саммит 
«Группы двадцати» пройдет в Эр-Рияде (КСА) 21-22 ноября 2020 г.

Пресс-служба Минприроды России

Второй самый жаркий
По мнению ВМО, ушедший 2019 год стал вторым самым жар-

ким годом, теплее был только 2016-й. Средняя температура в про-
шлом году была на 1,1°C выше, чем в 1850-1900 гг. 

Проанализировав данные из пяти источников, включая NASA, 
эксперты ВМО пришли к выводу, что средние температуры за послед-
нее пятилетие и десятилетие достигли рекордных значений, причем 
с начала 80-х годов каждое последующее десятилетие было теплее 
предыдущего. «С конца доиндустриальной эпохи средняя глобальная 
температура поднялась на 1,1°С, а нагревание океана достигло рекорд-
ного уровня, – сообщил Генсекретарь ВМО Петтери Таалас. – При 
нынешних темпах роста эмиссий СО2 к концу века температура может 
подняться на 3-5°C». Данные, опубликованные Европейской службой 
мониторинга изменения климата программы «Коперник» (C3S), пока-
зали, что мировые температуры в 2019 г. были всего на 0,04°C ниже, 
чем в 2016 году. «2019 год стал еще одним исключительно теплым го-
дом, фактически вторым самым теплым в мире в нашем наборе дан-
ных со многими отдельными месяцами, побивающими абсолютные 
рекорды», – сказал Карло Буонтемпо, глава C3S. Следует отметить, 
что 2019 г. стал самым жарким из когда-либо зарегистрированных в 
России. «Этот год в России был самым жарким за весь период инстру-
ментальных наблюдений», – заявил научный руководитель Гидромет-
центра Роман Вильфанд. Средняя температура в Москве в 2019 г. была 
выше на 7,6-7,7°C, побив предыдущий рекорд на 0,3°C. 

НИА-Природа

Адаптация к климату
Распоряжением Правительства России №3183-р утверждён 

Национальный план мероприятий первого этапа адаптации к из-
менениям климата на период до 2022 года. 

План является первым этапом мероприятий по адаптации эконо-
мики и населения к изменениям климата и включает в себя меропри-
ятия, направленные на формирование государственных подходов к 
адаптации к изменениям климата. В документе определены феде-
ральные организационные и нормативно-правовые меры на 2020-
2022 гг., порядок разработки отраслевых и региональных планов, 
информационное и научное обеспечение работ. За три года нужно 
будет лучше разобраться с ситуацией и приступить ко второму этапу 
адаптации – конкретным мерам в различных отраслях экономики, 
лесном и сельском хозяйстве, охране природы и здравоохранении. 
План предусматривает создание соответствующей организацион-
но-правовой структуры на федеральном уровне, разработку к концу 
2021 г. отраслевых планов, а также широкий спектр действий по ин-
формационному и научному обеспечению работ. 

У WWF России уже есть опыт анализа изменений климата и 
прогноза на будущее при создании ООПТ в арктических регионах 
России. Теперь всего через два года должна быть завершена разра-
ботка всеобъемлющего отраслевого плана адаптации в сфере при-
родопользования, реализация которого должна повлечь должный 
учет проблем адаптации при создании ООПТ. Есть у WWF России 
и практические наработки в просвещении и образовании по клима-
тической тематике, которые могут помочь Минпросвещению и Мин- 
обрнауке России в предусмотренном планом включении знаний об 
изменении климата, адаптации человека и экономики, в федераль-
ные стандарты общего и среднего профессионального образования.

План рекомендует субъектам РФ организовать работу по адапта-
ции к изменениям климата и в 2022 г. утвердить свои региональные 
планы. Они должны ежегодно отправлять в Минэкономразвития 
России отчеты о реализации мероприятий. Предусмотрено, что Мин-
природы России, Росгидромет и другие ведомства уже к концу 2020 г. 
разработают «Типовой паспорт климатической безопасности терри-
тории субъекта РФ. Именно с такого подхода, с подготовки однотип-
ных региональных климатических паспортов WWF России начинал 
работы по анализу климатических проблем и адаптации 20 лет назад, 
были подготовлены паспорта Алтае-Саянского экорегиона, Таймыра, 
Кольского полуострова и Чукотки. Тогда эта инициатива не получила 
государственной поддержки, теперь она становится реальностью.

Алексей КОКОРИН, д.ф.-м.н., директор 
программы «Климат и энергетика» WWF России

Двойной юбилей
21 января исполнилось 70 лет со дня рождения завкафедрой 

рекреационной географии и туризма географического факульте-
та МГУ, проф. Виктора Кружалина. Юбилей практически совпал 
с 15-летием созданной им в конце 2004 г. кафедры рекреационной 
географии и туризма. 

В 2000 г. защитил докторскую диссертацию «Экологическая гео-
морфология суши: на примере России» и был избран профессором 
кафедры геоморфологии и палеогеографии географического факуль-
тета МГУ. По рекомендации Союза ректоров вузов России работал 
в ранге замминистра образования РФ (2000-2003). В конце 2003 г. 
ректор МГУ, академик Виктор Садовничий предложил В. Кружали-
ну вернуться на пост проректора МГУ, который он занимал до конца 
2006 г., затем возглавил Институт комплексных исследований обра-
зования. В 2004 г. при поддержке декана факультета, академика Ни-
колая Касимова была создана кафедра рекреационной географии и 
туризма. Она стала пятнадцатой кафедрой в структуре факультета 
МГУ и первой, открывшейся после переезда в 1953 г. в новое зда-
ние на Ленинских горах. Если сам по себе географический факуль-
тет является осевым естественно-гуманитарным факультетом всего 
универсального университетского образования, то кафедра туризма 
оказывается естественно-гуманитарным ядром этого образования. 
Если в природопользовании в центре внимания находится воздей-
ствие человека на географическую среду, в фокусе гуманитарной 
географии (географии человека/антропогеографии) лежит воздей-
ствие географической среды на человека, то в туристической геогра-
фии центр смещен на восприятие человеком географической среды. 
Одной из главных прикладных задач кафедры является имиджевое 
продвижение красоты России в мировом информационном про-
странстве. Другим прикладным направлением кафедры является 
туристско-рекреационное проектирование, т.е. разумное построе-
ние и восстановление средовоспроизводящих природно-рекреаци-
онных комплексов на основе эффективного использования турист-
ско-рекреационного потенциала территории. За прошедшие 15 лет 
кафедру рекреационной географии и туризма закончило почти 200 
выпускников. Ежегодно, начиная с 2006 г., на базе кафедры прово-
дится Международная научно-практическая конференция «Туризм 
и рекреация: фундаментальные и прикладные исследования». 

Работу завкафедрой Виктор Иванович успешно сочетает с дея-
тельностью зампредседателя Комиссии по туризму РГО (председа-
тель Комиссии – академик Владимир Котляков), с 2006 г. – вице-пре-
зидент Национальной академии туризма (НАТ) и председатель 
Московского отделения НАТ, является Заслуженным работником 
высшей школы РФ (2005) и заслуженным профессором МГУ (2015), 
Лауреат Премий Правительства РФ в области науки и техники (1996) 
и в области туризма (2015). 

О.А. БОРСУК, Ю.Н.ГОЛУБЧИКОВ, МГУ

Качество воздуха Москвы
19 января на ВДНХ завершила работу XVIII Ассамблея «Здо-

ровая Москва», посвященная вопросам влияния загрязнения 
окружающей среды на здоровье горожан. 

Вклад «немедицинских» факторов окружающей среды в заболева-
емость граждан составляет 20% и основным фактором является со-
стояние воздуха. И неслучайно мероприятия по охране окружающей 
среды и улучшению экологической обстановки входят в Госпрограм-
му г. Москвы «Столичное здравоохранение», а всего из 14 городских 
программ – 7 являются экологоориентированными. В Москве уже 
более 20 лет действует система мониторинга качества атмосферного 
воздуха, которая позволяет получать объективные данные о состоя-
нии окружающей среды и тенденциях ее изменения, которые высоко 
оцениваются экспертами ВОЗ. Система создавалась в соответствии 
с методологией ВОЗ, регламентирующей выбор мест расположения 
станций, режим измерений и выбора перечня веществ, которые наи-
более значимы с точки зрения вклада в заболеваемость. В Москве дей-
ствует крупнейшая в России экологическая химико-аналитическая 
лаборатория, аккредитованная на 684 показателя в 12 средах. Резуль-
таты 2019 г.: 60 станций автоматического контроля загрязнения атмос-
ферного воздуха; 4 передвижные лаборатории контроля загрязнения 
воздуха; 164 источника выброса предприятий оснащенные автомати-
зированной системой контроля; 66 контрольных створа мониторинга 
качества поверхности вод; 210 площадок постоянного наблюдения за 
состоянием зеленых насаждений; 154 наблюдательные скважины для 
оценки уровня грунтовых вод; 1400 обследованных территорий по об-
ращениям граждан. В 2020 г. планируется увеличить количество стан-
ций автоматического контроля загрязнения атмосферного воздуха до 
76 единиц и наблюдательных скважин для оценки уровня грунтовых 
вод до 170 единиц, закупить еще одну современную передвижную ла-
бораторию контроля загрязнения воздуха. 

НИА-Природа

В Комитете ЮНЕСКО
В РУДН состоялось заседание Комитета по образовательным 

программам ЮНЕСКО при МИД России. 

Участники обсудили подготовку Добровольного национального 
обзора достижения целей устойчивого развития (ЦУР) в рамках ре-
ализации Повестки дня в области устойчивого развития на период до 
2030 года в части достижения России глобальных и тематических ин-
дикаторов ЦУР-4. Работу над созданием Добровольного национально-
го обзора достижения ЦУР ООН, который планируется представить в 
ООН в июле, возглавляет и координирует Аналитический центр при 
Правительстве России. В заседании принял участие президент Фонда 
имени В.И. Вернадского Владимир Грачев в качестве члена этого Ко-
митета и члена Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО. Кроме того, Фонд 
имени В.И. Вернадского также входит в тематическую группу по под-
готовке Доклада по ЦУР 12 («Ответственное потребление и производ-
ство») и принимал участие в обсуждении и подготовке проекта главы 
ЦУР12 для Нацобзора достижения ЦУР. Обсуждение проекта главы 
ЦУР4 проходило под председательством ректора РУДН Владимира 
Филиппова. Сопредседателем мероприятия выступил Ответственный 
секретарь Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО, Посол по особым пору-
чениям МИД России Григорий Орджоникидзе. В заседании приняли 
участие президент Российской академии образования Юрий Зинченко, 
начальник Управления по внешнеэкономической деятельности Ана-
литического центра при Правительстве РФ Ксения Банникова, а также 
представители Росстата, Минобрнауки и Минпросвещения России, 
ведущих вузов. В ходе обсуждения Владимир Грачев пригласил руко-
водство Аналитического центра и РУДН выступить с докладами на 
предстоящем Научном совете РАН по глобальным экологическим 
проблемам, который он возглавляет. В свою очередь представители 
Аналитического центра выступили со встречным предложением – 
пригласить к обсуждению проекта общественные организации.

Фонд им. В.И. Вернадского

Премия им. Лоры Вильямс
WWF России начал принимать заявки на соискание Премии 

имени Лоры Вильямс за достижения в области охраны дикой при-
роды России. 

Премия, учрежденная в минувшем году WWF России, призвана 
поощрить молодых специалистов (не старше 35 лет), добившихся зна-
чительных результатов в области сохранения дикой природы России. 
Кандидаты могут быть выдвинуты федеральными и региональными 
ООПТ; некоммерческими организациями, деятельность которых на-
правлена на сохранение дикой природы России; общинами корен-
ных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока 
РФ; научными учреждениями; членами Совета WWF России, а также 
сотрудниками Фонда; представителями местных органов власти; ву-
зами. Важно отметить, что самовыдвижение на премию невозможно. 
Заявку можно подать на странице премии до 9 марта. Победители бу-
дут названы в конце марта. Размер премии – 500 тыс. руб.

Лора Вильямс, приехав из США в 1993 г., стояла у истоков создания 
WWF России. За несколько лет Л. Вильямс воплотила в жизнь десятки 
природоохранных проектов, с её подачи создавались новые заповед-
ники и нацпарки. Чтобы наладить работу программ WWF России на 
Камчатке, в 2006 г. переехала на полуостров и открыла Камчатский 
офис WWF России, позже она также стала руководителем программы 
Центра дикого лосося на Камчатке. После окончания работы в Фонде 
Лора Вильямс продолжала заниматься охраной природы. Её послед-
ний проект был посвящён реабилитации больных детей посредством 
общения с лошадьми. В 2018-м году трагически погибла.

WWF России

Гидрометеосотрудничество
22-23 января в Исполкоме СНГ в Минске прошло заседание 

экспертной группы по согласованию проекта Плана мероприятий 
по реализации Стратегии развития гидрометеорологической дея-
тельности государств – участников СНГ на 2021-2025 годы. 

В заседании участвовали представители Беларуси, Казахстана, 
России, Таджикистана, Узбекистана и Исполкома СНГ. При подготов-
ке проекта учитывались итоги 18-го Всемирного метеоконгресса (3-4 
июня 2019 г.), который определил приоритеты и направления будущей 
деятельности ВМО на новое четырехлетие, в числе которых: повыше-
ние готовности к экстремальным гидрометеорологическим явлениям 
и сокращение вызываемых ими потерь жизни и имущества; оказание 
поддержки принятию решений, обоснованных с климатической точ-
ки зрения, для повышения сопротивляемости и адаптации к рискам, 
которые связаны с климатом; повышение социально-экономической 
ценности метеорологического, климатического, гидрологического и 
соответствующего связанного с окружающей средой обслуживания. 
Документ будет внесен на рассмотрение Экономического совета СНГ.

Исполком СНГ

Письмо «Зелёных»
17 января Председатель Партии «Зелёные» Анатолий Панфи-

лов обратился к новому Председателю Правительства РФ Миха-
илу Мишустину с открытым письмом, касающимся повышения 
эффективности реализации Нацпроекта «Экология».

По мнению Анатолия Панфилова, для эффективного выполне-
ния Нацпректа «Экология» необходимо срочно расширить коорди-
национные полномочия Минприроды России во взаимодействии 
со структурами Правительства РФ, Госдумы ФС РФ и губернато-
рами. Учитывая исключительную важность федеральных проектов 
«Оздоровление Волги и «Сохранение озера Байкал», Председатель 
Партии «Зелёные» попросил главу Правительства РФ взять под лич-
ный контроль их реализацию. А. Панфилов подчеркнул, что мак-
симально эффективным способом реализации всех экологических 
проектов в соответствии с мировой практикой является развитие 
государственно-частного партнерства с максимальным привлечени-
ем общественности и научных кругов. И отметил, что контроль об-
щественности, депутатов и надзорных органов за реализацией наци-
ональных и федеральных проектов не является панацеей и гарантом 
их выполнения. Необходимо обеспечить их общественное экологи-
ческое сопровождение. Примером эффективного взаимодействия 
Председатель Партии назвал созданный Партией «Зелёные» в 2011 г. 
по поручению Владимира Путина Экологический комитет при Гос- 
компании «Росавтодор» во время строительства скоростной авто-
трассы Москва – Санкт-Петербург.

РЭП «Зеленые»

Старт Года журавля
31 января, накануне Международного дня водно-болотных 

угодий, который отмечается 2 февраля, во Владивостоке, в офисе 
Амурского филиала WWF России, состоялась пресс-конферен-
ция, посвященная старту Году журавля в бассейне Амура.

2020 год – Всемирный год журавля. WWF присоединился к этой 
масштабной акции, объявленной Международным фондом охраны 
журавлей и Рабочей группой по журавлям Евразии. WWF России дает 
старт Году журавля в бассейне Амура и начинает кампанию «Журавль 
– птица мира». Вместе с WWF в этой акции участвуют 24 заповедника 
и нацпарка, 6 дружин охраны природы и 22 общественные органи-
зации Амурского экорегиона. Для успешного проведения кампании 
WWF России открыл на сайте Фонда и на портале «Амуринфорцентр» 
спецраздел, посвященный Году журавля. Отдельный раздел на портале 
займет Международный конкурс детских рисунков «Журавль – птица 
мира». Он отроется 2 февраля, в Международный день водно-болот-
ных угодий. Каждый из участников этого конкурса из разных стран 
мира сможет с 2 февраля по 30 апреля разметить здесь свой рисунок. 

WWF России

Премия РосГео и Роснедр
22 января объявлен Конкурс на Премию Российского геоло-

гического общества и Роснедр за заслуги в области науки и инно-
вационных технологий в геологическом изучении недр России по 
итогам выполненных в 2019 г. работ. 

Премия была учреждена для поощрения ученых, специалистов и 
практиков, в первую очередь молодых, – в возрасте до 35 лет, внес-
ших  вклад в развитие фундаментальных основ геологических наук, 
технического оснащения работ отрасли, организацию геологораз-
ведочного производства, развитие инновационных подходов и тех-
нологий в научных исследованиях и производственных процессах, 
наращивание и развитие минерально-сырьевой базы России, повы-
шение инвестиционной привлекательности объектов геологоразве-
дочных работ, а также в обеспечение инженерно-экологической и 
медико-экологической безопасности геологических исследований и 
недропользования. Особенность Конкурса этого года – включение в 
перечень номинаций конкурса статей к 75-летию Великой Победы, 
посвященных истории трудового подвига геологов в годы Великой 
Отечественной войны (1941-1945 гг.). Прием работ будет осущест-
вляться строго до 1 марта. Работы победителей и лауреатов кон-
курса, оформленные в виде статей, будут опубликованы в журнале 
ВАК «Разведка и охрана недр». Доп. информация у секретаря РосГео  
Иосифа Вольфсона, rosgeo@yandex.ru.

РосГео

Повышение эффективности 
лесов

29 января Президент РФ Владимир Путин утвердил перечень 
поручений по итогам заседания Совета по развитию гражданско-
го общества и правам человека и встречи с уполномоченными по 
правам человека в субъектах РФ, которые прошли 10 декабря.

Один из пунктов в данном перечне касается повышения эко-
номической эффективности использования и защиты лесов на 
землях сельхозназначения. Президент РФ поручил «принять меры, 
направленные на установление особенностей использования, ох-
раны, защиты и воспроизводства лесов, расположенных на землях 
сельскохозяйственного назначения, предусмотрев возможность 
осуществления на землях такой категории всех видов использова-
ния лесов без необходимости изменения формы собственности на 
земельные участки и изменения категории земель». Предложения 
по данному поручению должны быть представлены Правитель-
ством РФ до 30 апреля.

У Минприроды России, Рослесхоза и Минсельхоза России по-
явился уникальный шанс решить целый комплекс проблем, свя-
занных с экономически эффективным использованием лесных ре-
сурсов, с одной стороны, и отвести угрозы уничтожения наиболее 
ценных для сохранения биоразнообразия последних крупных мас-
сивов малонарушенных лесов с другой. 

Если разрешить и создать цивилизованные нормативно-пра-
вовые основы ведения интенсивного лесного хозяйства на за-
брошенных и заросших 5- (10-, 15-) летним лесом сельхозземлях 
(конкретные сроки времени зарастания можно обсуждать), то в 
населенных староосвоенных регионах Европейской части России 
с довольно плотной сетью существующих и заброшенных дорог 
сможет появиться от 30 до 70 млн га частных лесов, которые будут 
значительно более экономически продуктивны, чем малонару-
шенные северные леса, которые должны охраняться в экологиче-
ских и природоохранных целях. Появление реальной конкурент-
ной практики ведения интенсивного лесного хозяйства в лесах на 
заброшенных сельхозземлях (уже не менее 3-х крупных компаний 
высказали заинтересованность) создаст уникальную наглядную 
возможность сравнения качества лесовосстановления и ведения 
лесного хозяйства лесхозами и частными компаниями, причем 
без тех рисков, которые неизбежны при приватизации лесов на 
землях лесного фонда.

Также надеюсь, что в качестве «побочного эффекта» резко сокра-
тятся возможности бесконтрольной и бессмысленной траты бюд-
жетных средств Рослесхозом и органами управления лесами субъ-
ектов РФ на «восстановление лесов» в условиях, когда, по последним 
открытым данным, в 2003-2007 гг. гибель лесных культур составляла 
57%, а площадь прочисток и уходов за ними в 2017 г. не превышала 
29-31% (в Беларуси за тот же год она составляла 155-183%)».

Евгений ШВАРЦ, д.г.н., Заслуженный эколог РФ, 
член Научного совета РАН по лесу, в.н.с. ИГ РАН 

День снега
Каждое предпоследнее воскресенье января по инициативе 

Международной федерации лыжного спорта в мире отмечают 
День снега. В этом году праздник приходится на 19 января. 

Есть такое выражение: «снега в России – больше, чем снега». В нём 
заключён очень большой смысл, ведь урожай в нашей стране зависит 
от количества снега, выпавшего зимой. Чем больше снега, тем выше 
урожай, потому что снег даёт основную часть влаги, необходимой 
растениям. И при этом снег может быть опасен. Например, когда в 
России в XIX в. начали строить железные дороги, одной из серьёзных 
проблем стали метели, заносившие пути. Чтобы обезопасить дороги, 
были изобретены специальные снегозащитные заборы, которыми 
пользовались до тех пор, пока знаменитый геолог и почвовед Василий 
Докучаев не предложил другой способ защиты – лесополосы. Стена 
из деревьев защищала пути и позволяла оставлять больше снега на 
полях. «Снежные дела» всегда ставили очень большие задачи перед 
русским человеком. Но снег – это часть нашей природы и часть наше-
го хозяйства. Без него Россия прожить не может.

Владимир КОТЛЯКОВ, академик, Почётный президент РГО 

Соглашение между РГО и 
СПбГУ

28 января в Штаб-квартире РГО в Москве состоялась церемония 
подписания Соглашения о сотрудничестве между РГО и Санкт-Пе-
тербургским госуниверситетом в сфере реализации научных и куль-
турно-просветительских проектов географического характера.

Соглашение подписали Первый вице-президент РГО, академик 
Николай Касимов и ректор СПбГУ, чл.-корр. РАН  Николай Кропачев. 
«Судьба Общества всегда была небезразлична Санкт-Петербургскому 
университету. Наши универсанты имеют отношение к РГО не толь-
ко сегодня, но и в историческом прошлом», – прокомментировал Н. 
Кропачев. «Наши связи с географами Московского и Санкт-Петер-
бургского университетов всегда были крепкими. Все цели и задачи, 
которые стоят перед Обществом на протяжении его 175-летнего су-
ществования, созвучны тому, что делают университеты», – отметил Н. 
Касимов. В ходе торжественной церемонии Первый вице-президент 
РГО также отметил, что география в нашей стране занимает не совсем 
то место, которое могла бы. По его мнению, русский язык, литература, 
история и география создают идентичность нации. «Было бы хорошо, 
если бы все сдавали географию как ЕГЭ», – подчеркнул Н. Касимов.

РГО

Сохранение сайгака
29 января в Элисте состоялось заседание круглого стола на 

тему «Сохранение популяции сайгака – ответственность перед 
будущим поколением», посвященное сохранению и увеличению 
популяции сайгаков, инициированное компания «ЛУКОЙЛ».

Выступивший с докладом национальный координатор Меморан-
дума об охране сайгака в рамках Конвенции об охране мигрирующих 
видов диких животных, сотрудник НМЦ «Биоразнообразие» ВНИИ 
Экология Минприроды России Антон Межнев озвучил необходимость 
высокого уровня охраны сайгаков на всей территории ареала, принятия 
комплекса мер для сохранения и восстановления популяции, включа-
ющий борьбу с браконьерством, системную территориальную охрану, 
содержание популяционного резерва сайгаков в полувольных услови-
ях, эпизоотический мониторинг, научные исследования, эколого-про-
светительскую работу. Директор заповедника «Чёрные земли» Батаар 
Убушаев назвал ряд лимитирующих факторов: урон, наносимый пого-
ловью сайгаков волками, представляющие опасность передвижению 
антилоп электрические изгороди, недостаток мест водопоя, а также 
необходимость работы по восстановлению деградированных земель в 
ареале сайгака и увеличение охранной зоны заповедника. Представи-
тели WWF России Алексей Книжников и Валерий Шмунк отметил, что 
сайгак Северо-Западного Прикаспия, начиная с 2018 г. включен в при-
родоохранную стратегию WWF, и поделились своими рекомендациями 
по мерам восстановления поголовья сайгаков и опытом подготовки 
корпоративных программ по сохранению отдельных видов животных. 
По мнению и.о. главы Минприроды Калмыкии Очира Джамбинова, 
организация мониторинга и контроля ожидаемых результатов должна 
содержать критерии оценки, проводиться через контрольные точки, 
индикаторы успеха. По словам зам. гендиректора «ЛУКОЙЛ-Нижне-
волжскнефть» Александра Ходаева, в ближайшее время планируется 
подписание соглашения Минприроды России и ПАО «ЛУКОЙЛ» по 
сохранению популяции сайгака Северо-Западного Прикаспия. 

ВНИИ Экология

Атлас засух
Вышел в свет Атлас засух Европейской части России, показы-

вающий историю этого явления за последние 600 лет.
Атлас представляет собой массив пространственно времен-

ных реконструированных значений индекса засушливости Пал-
мера (4259 пространственных точек х 610 лет), основанных на 
ширине годичных колец деревьев. Иными словами, для каждого 
года, начиная с 1400, получена карта Европейской России, рас-
крашенная в зависимости от того, засушливые или увлажненные 
условия преобладали в той или иной точке. Пространственная ре-
конструкция засушливости основана на 697 древесно-кольцевых 
хронологиях, каждая из которых, в свою очередь, построена на 
основе около 20 деревьев. Для каждого дерева измерено от 100 до 
500 годичных колец. Таким образом, полученные результаты бази-
руются на измерении ширины более миллиона годичных колец де-
ревьев, существенная часть которых выполнена в Институте гео- 
графии РАН. Кроме того, при участии ИГ РАН были построены 
самые длинные древесно-кольцевые хронологии, основанные на 
исторической древесине из построек и археологических раско-
пов. Анимированную версию атласа можно посмотреть по ссыл-
ке: https://www1.ncdc.noaa.gov/pub/data/paleo/drought/cook2020-
erda/visualizations/ERDA_Quicktime_Animation.mov.

ИГ РАН

К юбилею Н.П. Лаверова
В январе во Всероссийской геологической библиотеке Всерос-

сийского научно-исследовательского геологического института 
им. А.П. Карпинского (ВСЕГЕИ) Роснедр проходила книжная вы-
ставка, посвященная 90-летию со дня рождения академика Нико-
лая Павловича Лаверова (1930-2016).

Николай Павлович двадцать лет провёл в экспедициях, мно-
гие годы возглавлял Институт геологии рудных месторождений, 
петрографии, минералогии и геохимии РАН, с 1987 г. – президент 
АН Киргизии, с 1989 г. – Зампредседателя Совмина СССР, Предсе-
датель Госкомитета СССР по науке и технике. В 1988-2013 гг. – Ви-
це-президент АН СССР и РАН. Николай Павлович – создатель и 
организатор работ по новому научному направлению – радиоэко-
логии – научных основ защиты окружающей среды от радиацион-
ных загрязнений. Он внес огромный вклад в изучение топливных 
ресурсов как для атомной, так и для углеводородной энергетики, 
работал в области геоэкологии и изучения Земли из космоса. Под 
его руководством выявлена совокупность геологических и геоди-
намических критериев и факторов, позволивших обеспечить на-
дежную подземную изоляцию радиоактивных отходов. На выстав-
ке представлены около 200 работ из фондов библиотеки ВСЕГЕИ: 
это более 120 монографий и статей в научных журналах, а также 
публикации, вышедшие под его редакцией. Кроме того, посетители 
смогли ознакомиться с литературой о Н.П. Лаверове. 

Роснедра

25 января на площадке, 
названной в честь осново-
положника университетской 
географии Д.Н. Анучина, 
развернутой в школе № 1329 
в рамках программы геогра-
фического факультета Фе-
стиваля «МГУ – школе» со-
стоялись: лекция «Кто такие 
географы? Кем и где можно 
работать после геофака» 
(Н.В. Пупышева, пресс-се-
кретарь ф-та); мастер-класс 
«Земля из космоса. Посмо-
трим на нашу жизнь с дру-
гой стороны» (М.В. Зимин); 
интерактивное занятие «За-
гадочный Байкал» (Ю.С. Куз-
нецова, Д.Ю. Цветкова).

27 января Руководитель 
Росреестра Олег Скуфинский 
и председатель Обществен-
ного совета при Росреестре 
Сергей Яковлев обсудили 
приоритетные задачи в рабо-
те Совета. 

27 января в Новосибир-
ске помощник Руководителя 
Россельхознадзора Дмитрий 
Натаров провел совещание 
по вопросам обеспечения эф-
фективного фитосанитарного 
контроля и надзора поступа-
ющей и отправляемой подка-
рантинной продукции через 
российско-казахстанскую 
границу. 

28 января в библиотеке 
ВНИИ рыбного хозяйства и 
океанографии Росрыболов-
ства открылась экспозиция 
«200-летие Антарктиды» на 
которой представлены уни-
кальные книги, морские кар-
ты и фотографии.

28 января глава Росре-
естра Олег Скуфинский 
провел рабочее совещание 
с руководящим составом 
Управления Росреестра по 
Москве.

28 января Росрыболов-
ство сообщило, что за четыре 
квартала 2019 г. производство 
продукции аквакультуры в 
РФ выросло на 15% относи-
тельно показателей 2018 г.

28 января по итогам по-
сещения Нижегородской об-
ласти Комиссией Обществен-
ной палаты России по ЖКХ, 
строительству и дорогам во 
главе с председателем Игорем 
Шпектором было отмечено, 
что систему экологической 
безопасности Нижегород-
ской области можно ставить 
в пример.

28-30 января в Москве на 
территории ВДНХ Всерос-
сийский государственный 
Центр качества и стандарти-
зации лекарственных средств 
для животных и кормов и Фе-
деральный центр охраны здо-
ровья животных Россельхоз-
надзора приняли участие в 
XXV Международной специ-
ализированной торгово-про-
мышленной выставке «MVC: 
Зерно-Комбикорма-Ветери-
нария-2020». 

29 января Руководитель 
Росреестра Олег Скуфинский 
посетил с рабочим визитом 
Управление Росреестра по 
Московской области. 

29 января состоялось за-
седание Общественного сове-
та при Минсельхозе России. 
В мероприятии приняли уча-
стие заместители Министра 
Оксана Лут, Светлана Ходне-
ва и Ольга Гатагова, руково-
дители департаментов, пред-
ставители общественных 
советов при Россельхознадзо-
ре и Минфине России, а так-
же отраслевых общественных 
и коммерческих организаций. 
Основным вопросом повест-
ки стало обсуждение проекта 
Госпрограммы эффективного 
вовлечения в оборот земель 
сельхозназначения и разви-
тия мелиоративного ком-
плекса РФ.

29 января замглавы Мин-
природы России – Руково-
дитель Роснедра Евгений 
Киселев провел очередное 
совещание с членами Орг-
комитета и рабочей группы, 
посвященное подготовке к 
празднованию 75-летия По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне.

29 января на расширен-
ном заседании Комитет СФ 
по аграрно-продовольствен-
ной политике и природополь-
зованию рассмотрел актуаль-
ные вопросы развития АПК и 
природопользования в НАО.

29 января руководитель 
Камского БВУ Росводресур-
сов Александр Михайлов 
принял участие в заседании 
Межведомственной рабочей 
группы по противодействию 
коррупции при Пермской 
природоохранной прокура-
туре.

29 января исполни-
лось 65 лет руководителю 
Невско-Ладожского БВУ 
Росводресурсов Анне Куз-
нецовой, награждённой зна-
ками «Отличнику водного 
хозяйства» (2010), «Ветеран 
водного хозяйства» (2014), 
«Почетный работник водно-
го хозяйства» (2019). 

29 января в пресс-центре 
МИА «Россия сегодня» Ру-
ководитель Управления Рос-
сельхознадзора по Москве, 
Московской и Тульской 
областям Евгений Антонов 
провёл пресс-конференцию, 
посвященную итогам рабо-
ты в 2019 году и задачам на 
2020 год.

30 января Руководитель 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт принял участие в 
заседании Совета ЕАЭС в  
Алма-Ате (Казахстан).

30 января замруководите-
ля Росрыболовства Петр Сав-
чук провел во Владивостоке 
совещание по вопросам орга-
низации безопасности море-
плавания рыбацкого флота в 
осенне-летний период.

30 января Первый зам- 
главы Минсельхоза России 
Джамбулат Хатуов в РГА-
У-МСХА им. К.А. Тимирязева 
провел совещание с руково-
дителями органов Ростехнад-
зора, посвящённое актуаль-
ным вопросам эксплуатации 
самоходных машин и сель-
скохозяйственной техники. 

30 января в Росрыболов-
стве на заседании Совета 
директоров рыбохозяйствен-
ных НИИ при замглавы Мин-
сельхоза России – Руководи-
теле Росрыболовства Илье 
Шестакове одобрены коррек-
тировки ОДУ водных биоре-
сурсов на 2020 год.

30 января в нацпарке «Кур-
шская коса» (Калининград-
ская обл.) почтили память ге-
роев Великой Отечественной 
войны, погибших в этот день 
75 лет назад в неравном бою 
с отступающими из Клайпеды 
по косе фашистами.

30 января в Институте гео-
графии РАН прошёл научный 
семинар на тему «Мифы и 
гены: реконструкция много-
тысячелетней истории рассе-
ления на основе картографи-
рования ареалов» с участием 
д.б.н. Светланы Боринской 
(Институт общей генетики 
им. Н.И. Вавилова РАН) и 
Юрия Березкина (Музей ан-
тропологии и этнографии им. 
Петра Великого РАН).

31 января Росреестр ин-
формировал о том, что в 
2019 г. с помощью федераль-
ной информационной си-
стемы «На Дальний Восток», 
оператором которой является 
Росреестр, участникам про-
граммы «Дальневосточный 
гектар» предоставлено 9  788 
земельных участков общей 
площадью 7 454 га (в 2018 г. – 
7 429 участков, 5 998 га).

31 января замглавы Мин-
сельхоза России – Руководи-
тель Росрыболовства Илья 
Шестаков провел в Росрыбо-
ловстве встречу с чрезвычай-
ным и полномочным послом 
Аргентины в России Рикардо 
Эрнесто Лагорио.

31 января глава Росрее-
стра Олег Скуфинский по-
сетил АО «Роскартография» 
– единственного исполните-
ля осуществляемых Росрее-
стром закупок геодезических 
и картографических работ, 
в т.ч. в интересах обороны и 
безопасности РФ.

31 января в Архангель-
ской области состоялось 
первое выездное совещание 
рабочей группы СФ по совер-
шенствованию лесного зако-
нодательства РФ и использо-
ванию лесных ресурсов под 
председательством Зампред-
седателя СФ Юрия Воробьева 
с участием Председателя Ко-
митета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию Алек-
сея Майорова, Вице-прези-
дента РАН, академика Ирины 
Донник и др.

31 января на первом в 
текущем году заседании Фе-
дерального штаба по коор-
динации деятельности по 
тушению лесных пожаров 
рассмотрены первоочеред-
ные вопросы подготовки к 
предстоящему пожароопас-
ному сезону.

31 января – 1 февраля в 
Армавире состоялась II Меж-
дународная научно-практи-
ческая конференция «Наука 
и технологии в нефтегазовом 
деле», организованная Кубан-
ским ГТУ.

1 февраля в Государствен-
ном Дарвиновском музее 
отметили День пингвина, по-
свящённый 200-летию откры-
тия Антарктиды.

1 и 2 февраля Роспо-
требнадзор передал странам 
ЕАЭС и СНГ средства диа-
гностики новой коронавирус-
ной инфекции.

2 февраля Родиону Трофи-
мовичу Карабаню, в.н.с. Отде-
ла мониторинга потоков пар-
никовых газов в природных 
и антропогенно-нарушенных 
экосистемах Института гло-
бального климата и экологии 
им. Ю.А. Израэля Росгидро-
мета исполнилось 85 лет.

2 февраля на биологиче-
ском факультете МГУ про-
шёл Очный тур Московской 
олимпиады школьников по 
биологии для 5-8 классов с 
участием более 1 тыс. школь-
ников, включая победителей 
и призёров олимпиады про-
шлого года.

3 февраля вступили в 
силу подготовленные Мин-
природы России изменения 
в Закон «О недрах», которые 
устанавливают возможность 
проведениями геологораз-
ведки в целях поиска и оцен-
ки месторождений нефти, 
газа и газового конденсата во 
внутренних морских водах и 
территориальном море РФ в 
качестве самостоятельного 
вида пользования недрами.

3 февраля на офици-
альном сайте Росгидромета 
(http://meteorf.ru) размещен 
новый номер (№82 декабрь 
2019 г. – январь 2020 г.) ин-
формационного бюллетеня 
«Изменение климата».

3 февраля в Москве в Цен-
тре международной торговли 
на Краснопресненской набе-
режной открылась III Между-
народная геолого-геофизиче-
ская конференция и выставка 
«ГеоЕвразия-2020».
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В бюллетене «Использова-
ние и охрана природных ресур-
сов в России» №4 2019 г. опу-
бликованы следующие статьи: 
Шац М.М. Криоэкологические 
условия золоторудного место-
рождения «Таборное» (Юго-За-
падная Якутия); Ищенко А.В., 
Тесаловская М.В., Клевцова 
В.К. Способ создания противо-
фильтрационных завес с филь-
трующими окнами для отвода 
чистой воды из локального пят-
на загрязнения; Иванова О.А. 
Разработка системы поддержки 
принятия решений для управле-
ния попуском воды на системе 
гидротехнических сооружений; 
Долгинова В.А., Рыбальский Н.Н. 
Синергетический метод позна-
ния почвы; Макаров О.А., Стро-
ков А.С., Цветнов Е.В., Кубарев 
Е.Н., Абдулханова Д.Р. Почвен-
ные показатели в эконометри-
ческих динамических моделях 
развития сельского хозяйства, 
основанных на функции Коб-
ба-Дугласа; Стародубцева Н.И., 
Морозов А.Е. Особенности есте-
ственного лесовосстановления 
в условиях памятника природы 
«Джабык-Карагайский бор»; 
Муртазалиев Р.А., Гусейнова 
З.А. Редкие виды рода Primula 
L. Восточного Кавказа; Воробьев 
В.А. Создание Радиационной 
службы глобального монито-
ринга космического излучения в 
околоземном космическом про-
странстве и стратосфере; Алпа-
тов В.В., Крестников И.Ф. Про-
блемные вопросы утилизации 
Международной космической 
станции; Воронина Ю.Н. Осо-
бенности формирования геогра-
фического каркаса при развитии 
туризма на особо охраняемых 
территориях; Рыбальский Н.Г., 
Муравьева Е.В., Болышева Т.Н., 
Горленко А.С., Шевелева О.В., 
Веселов А.К., Бриних В.А. Эколо-
гические проблемы животновод-
ства (на примере крупных пти-
цефабрик); Корженевский Б.И., 
Толкачев Г.Ю., Коломийцев Н.В. 
Загрязнение донных отложений 
Клязьмы тяжелыми металлами; 
Парамонова А.И., Поромов А.А., 
Федосеева Е.В., Хунджуа Д.А., 
Руднева И.И., Шайда В.Г. Эко-
логическое состояние прибреж-
ных вод Черного моря в районе 
Севастополя; Сапожников П.М., 
Рыбальский Н.Г. Двадцатилетие 
кадастровой оценки земель в 
России – основные проблемы и 
трудности; Кузьмич В.Н. Памяти 
Л.С. Пономаревой – ведущего 
в стране специалиста в области 
оценки качества вод; Кокорин 
А.О. Итоги Мадридского клима-
тического саммита; Исаев В.А., 
Любимова И.Н. Третья Всерос-
сийская конференция «Почвен-
ные и земельные ресурсы: состо-
яние, оценка, использование» к 
100-летию со дня рождения В.М. 
Фридланда; Рыбальский Н.Г., 
Омельяненко В.А., Думнов А.Д. 
Об издании ежегодного Госдо-
клада о водных ресурсах России. 

Ежеквартальный бюлле-
тень издается Национальным 
информационным агентством 
«Природные ресурсы» и Россий-
ской экологической академией с 
1997 г. по инициативе Министра 
природных ресурсов Российской 
Федерации, д.э.н., В.П. Орлова 
(ныне – Председатель Обще-
ственного совета при Минпри-
роды России и член Редколлегии 
бюллетеня). Бюллетень включен 
в Перечень рецензированных 
научных журналов ВАК Мин- 
обрнауки России.

В составе Редколлегии и 
Редсовета бюллетеня входят 
следующие члены Президиума 
Росэкоакадемии: чл.-корр. РАН, 
д.т.н. В.А. Грачев, д.х.н. А.Г. Иш-
ков, д.б.н. Н.Г. Рыбальский, д.б.н. 
В.В. Снакин, д.филос.н. А.Н. Чу-
маков, д.э.н. А.В. Шевчук, д.пед.н. 
С.А. Степанов, руководители 
региональных отделений Рос- 
экоакадемии: д.г.н. И.А. Трофи-
мов и д.т.н. Н.Ф. Ткаченко, а так-
же Почетные члены Росэкоака-
демии: акад. РАН Н.С. Касимов и 
д.г.н. Г.М. Черногаева.

С 1 января проводится Международный фотоконкурс «Леса Рос-
сии» с целью привлечения внимания к работам по лесовосстановле-
нию и лесоразведению. По инициативе ВООП в список объектов для 
проведения фотосъемки включены лесные массивы, расположен-
ные на территориях: нацпарка «Куршская коса» (Калининградская 
обл.); горного парка «Рускеала» (Респ. Карелия); заповедника «Ки-
вач» (Респ. Карелия); Лермонтовского музея-заповедника «Тарханы» 
(Пензенская обл.); природного парка «Оленьи Ручьи» (Свердловская 
обл.); Алтайского заповедника (Респ. Алтай); заказника «Лебеди-
ный» (Алтайский край); природного парка «Большой Тхач» (Респ. 
Адыгея); нацпарка «Красноярские Столбы»; Байкальского заповед-
ника; Сочинского нацпарка; заповедника «Курильский»; леса в райо-
не с. Петропавловка (Омская обл.); Кургальского заказника (Ленин-
градская обл.); природного парка «Вепсский лес» (Ленинградская 
обл.). Допинформация на интернет-ресурсе «Возрождение лесов». 

11 января стартовала очередная акция по раздельному сбору 
мусора в Южном микрорайоне Хабаровска. Только в прошлом году 
в краевом центре отделение ВООП было организовало 25 акций по 
сбору макулатуры, упаковки, батареек, бытовой техники, с участием 
больше 10 тысяч человек, собрано более 300 кубометров отходов. 

15 января в г. Иваново в «Точке кипения» состоялось пятое из 
7 запланированных занятий образовательного проекта «Опасный 
мусор. Утилизируем правильно» Ивановского областного отделения 
ВООП. Проект готовит волонтеров, которые затем будут проводить 
экологические уроки. Экологи рассказали школьникам и студентам о 
влиянии опасных отходов на окружающую среду и здоровье человека, 
а также о правилах обращения с отходами 1 и 2 классов опасности.

15 января в школе №34 Подольска (Московская обл.) прошёл ма-
стер-класс по экоакции «Сделай добро для природы – разделяй отхо-
ды», организованной при поддержке областного отделения ВООП, 
Национального экокорпуса и др. Ученики 8-10-х классов и педагоги 
из 42-х школ округа познакомились с Федеральным проектом «Раз-
деляй и умножай», реализуемый в Подмосковье с 1 октября 2019 года. 

16 января Общественная палата Омской области провела рас-
ширенное заседание с участием представителей региональных 
управлений Роспотребнадзора и Росприроднадзора, посвящённое 
проблеме чистоты атмосферного воздуха Омска. Накануне палата 
провела круглый стол об экоситуации в Омске. 7-8 января в городе 
зафиксировали значительное превышение сероуглерода и этилбен-
зола. Управление МЧС рекомендовало не открывать окна и не выхо-
дить на улицу. Председатель областного отделения ВООП Анатолий 
Соловьев на заседании отметил, что по вопросам экобезопасности 
общественники с контролирующими структурами встречаются поч-
ти каждый месяц, но поймать нарушителя за руку никак не удается, 
и предложил выработать совместный план действий.

16 января в Хабаровске прошла Эколого-просветительская ак-
ция «Экологическое задание: новогодней ёлке – второе дыхание!», ор-
ганизованная зоосадом «Приамурский», Детской централизованной 
библиотекой и Ассоциацией «Здоровье и семья» с участием краевого 
отделения ВООП. Побит рекорд – в зоосад передано 6,5 тысяч хвой-
ных деревьев (2019 г. – 3,5 тыс.). Самые активные участники получи-
ли билеты в зоосад.

17 января Лапландскому заповеднику, созданному для «сохранения 
популяции дикого северного оленя и всего географического ландшафта 
в естественной неприкосновенности» исполнилось 90 лет. ВООП по-
здравил работников заповедника с юбилеем и пожелал успехов в работе 
на благо сохранения уникальной природы Мурманской области.

20 января Иркутским областным советом ВООП издан перекид-
ной календарь на 2020 год, иллюстрированный детскими рисунками 
творческого конкурса «Покормите птиц!». Итоги конкурса подведены 
на праздновании «Синичкиного дня», организованном в конце 2019 г. 
Дворцом творчества Иркутска и Детским экосоюзом. Календарь издан 
за счет благотворительных средств Иркутской нефтяной компании. 

20 января завершилась книжная выставка «Души прекрасные 
порывы» в Национальной библиотеке Республики Карелия. В экс-
позиции, посвященной 95-летию ВООП и 60-летию республикан-
ского Совета ВООП, были представлены художественная и науч-
но-популярная литература, мемуары, исторические исследования, 
агитационные плакаты и др. Гостями выставки стали тысячи чело-
век – учащиеся школ, студенты, трудовые коллективы предприятий, 
представители общественных организаций и органов власти.

23 января на ж/д станции «Токи» Хабаровского края произошел 
разлив 60 т мазута из цистерны. Хабаровский центр «Экоспас» сооб-
щил, что угрозы дальнейшего распространения разлива топлива нет. 
По сообщению Председателя краевого отделения ВООП Владимира 
Сидорова экоинспекторы ВООП осуществляют наблюдение за ходом 
мероприятий по ликвидации последствий разлива.

24 января начали разбирать главную городскую елку, установ-
ленную на Театральной площади. Омское региональное отделение 
ВООП выступило с инициативой пустить главную елку Омска на 
переработку и сделать из неё хоккейные клюшки.

С 25 января Комитет по экологии и природопользованию Заксобра-
ния Нижегородской области совместно с отделением ВООП проводят 
Конкурс студенческих работ «Экология: проблемы и решения» с целью 
привлечения внимания молодого поколения к проблемам экологии, по-
пуляризации экоидей и реализуемых программ, повышение уровня эко-
грамотности В рамках конкурса предлагается написать исследователь-
скую работу объемом не более 25 стр. по следующим номинациям: «НДТ 
в решении экологических проблем», «Экология и экономика», «Эколо-
гия и здоровье человека. Экобезопасность городов», «Экология водных 
объектов. Сохранение биоразнообразия», «Экообразование и просве-
щение. Экотуризм», «Чистая страна». Работы принимаются до 1 апреля.

29 января представитель ВООП принял участие в работе Лекто-
рия в рамках Дня волонтера VII Общероссийского фестиваля приро-
ды «Первозданная Россия». В рамках дискуссии представлен доклад 
о проектах и конкурсах ВООП, направленных на поддержку и раз-
витие эковолонтерства: Всероссийский экологический субботник 
«Зеленая Весна», Всероссийский конкурс «Лучший эковолонтерский 
отряд», творческий конкурс «Я – участник «Зеленой Весны» и День 
эколога, лесовосстановительная акция «Сохраним лес», конкурс дет-
ского рисунка «95 лет ВОПП», «ЭкоПост», «ЭкоГараж», «ЭкоГвар-
дия» и «Трасса: общественный экоконтроль» и др. 

29 января спортсмен, общественный деятель и эколог, член ЦС 
ВООП Тимур Усманов направил в адрес Генсекретаря ООН Антониу 
Гутерриша поздравительную телеграмму и семена Кремлевской елки 
в честь юбилея организации. Таким образом Россия выразила намере-
ние присоединиться к кампании #UN75. Глобальная дискуссия #UN75 
о роли всестороннего сотрудничества запущена в январе 2020 г., в год 
празднования годовщины ООН. «Мы надеемся, что из этих семян по 
всему миру, от России до Австралии, будут выращены настоящие Леса 
Мира, посвященные памятной для всего мира дате – 75-летию со дня 
окончания Второй Мировой войны», – говорится в письме.

29 января состоялось совместное заседание трех Комитетов 
ТПП РФ: по природопользованию и экологии; по энергостратегии и 
развитию ТЭК; по транспорту и экспедированию на тему: «Послед-
ствия принятия Парижского соглашения для российской экономики: 
краткосрочные тренды и долгосрочные перспективы». Модератором 
выступил председатель Комитета по природопользованию и экологии 
Сергей Алексеев. Открыл заседание вице-президент ТПП РФ Дмитрий 
Курочкин, отметивший, что важность обсуждаемой темы обусловила 
проведение совместного заседания трех комитетов. Кроме того, кон-
солидированная позиция была представлена на заседании Рабочей 
группы Госсовета РФ по знергетике под председательством губерна-
тора Кемеровской области Сергея Цывилева. Директор Департамента 
Минэкономразвития России Михаил Сонин отметил, что министер-
ство в ближайшее время направит на согласование проект Стратегии 
низкоуглеродного развития, внесло в Правительство РФ проект Указа 
Президента РФ об ограничении выбросов парниковых газов. Началь-
ник Управления Росгидромета Олег Тигунов проинформировал, что 
в рамках мероприятий по адаптации к изменениям климата плани-
руется модернизация национальной сети наблюдения за климатом. 
Позицию природоохранных организаций высказали руководитель 
энергопрограммы Гринпис России Владимир Чупров и первый зам-
председателя ЦС ВООП Элмурод Расулмухамедов. 

31 января в Севастополе были подведены итоги природоохранной 
работы общеобразовательных учреждений за 2019 г. с участием дирек-
тора Департамента образования и науки Севастополя Е.Н. Богомоловой, 
и.о. начальника Управления регулирования природопользования и 
разрешительной деятельности Севприроднадзора В.В. Долгачева, пред-
ставителей ВООП и учебных заведений. В этот день был презентован 
Всероссийский социальный проект «Экология глазами детей», который 
реализуемый ВООП при поддержке Минприроды России. 

31 января Представитель Ивановского областного отделения 
ВООП Дмитрий Селиверстов провел первую экскурсию по мусоро-
сортировочному заводу для эковолонтеров, занимающихся селек-
тивным сбором мусора и активно вовлекающие в раздельный сбор 
мусора жителей г. Иванова.

1 февраля в Кировской области стартовал областной конкурс 
«Экология глазами детей». Как отметила министр охраны окружа-
ющей среды области Алла Албегова: «Экологическое просвещение 
– это стратегически важное направление, которое... научит вести 
более экологичный образ жизни». Номинации конкурса: «Тематиче-
ский рисунок»; «Социальный плакат»; «Информационная листовка»; 
«Социально-рекламный видеоролик»; «Макеты информационных 
стикеров на контейнеры для мусора»; «Макеты информационных 
стикеров на мусоровозы». 

1 февраля в Молодежном центре «100 друзей» Бердска (Новосибир-
ская обл.) в рамках проведения фримаркета «Полезный обмен» состоя-
лась дискуссионная площадка для зоозащитников города, организован-
ная председателем Бердского отделения ВООП Сергеем Рассказовым с 
целью создания в городе широкого фронта зоозащитного движения.

АКЦЕНТ НА ЭКОБЕЗОПАСНОСТЬ
Губернатор Московской области Андрей Воробьев в 

ежегодном Обращении к жителям региона на 2020 год 
сделал акцент на экологическую безопасность и новые 
технологии в обращении с отходами.

На мероприятии в числе по-
четных приглашенных гостей 
присутствовал президент Фонда 
имени В.И. Вернадского и Рос- 
экоакадемии, председатель Цент- 
рального совета ВООП, пред-
седатель Научного совета РАН 

по глобальным экологическим 
проблемам Владимир Грачев. На 
встрече присутствовали члены 
Совета Федерации, депутаты 
Госдумы, представители испол-
нительных и законодательных 
органов государственной власти 

области, общественные деятели, 
руководители СМИ региона, по-
четные граждане Подмосковья.

В своем выступлении глава 
региона подвел итоги 2019 г. и 
озвучил ключевые задачи и на-
правления работы на 2020 год. 
В Обращении губернатор уделил 
внимание вопросам экологиче-
ской безопасности и остановил-
ся на экологических проблемах, 
которые актуальны для региона.

По мнению А. Воробьева: 
«Подмосковье должно соответ-
ствовать самым высоким эколо-
гическим стандартам... По этой 
причине мы добились закрытия 
ряда заводов и в Зарайске, и в По-
дольске, и в Рошале». И подчер-
кнул, что «мы должны развивать 
промышленность, экономику. Но 
это тогда полезно, когда не только 
налоги и рабочие места, но все эти 
предприятия соответствуют высо-
ким экологическим стандартам».

Глава Подмосковья заверил 
жителей, что уже с 2021 г. все 
бытовые отходы в области бу-
дут перерабатываться по самым 
современным стандартам. Зада-
ча на 2020 год – подключить к 

раздельному сбору коттеджные 
поселки и индивидуальные жи-
лищные хозяйства. А. Воробьев 
обратил внимание руководите-
лей ЖКХ и региональных опера-
торов на то, чтобы: «Дать людям 
возможность платить по факту 
вывоза – ровно за то количество, 
которое они произвели». 

«Сегодня закрыты 28 из 39 
старых свалок. В этом году ми-
нистерство ЖКХ закроет «Ядро-

во» в Волоколамске и «Лесную» в 
Серпухове», – заверил жителей 
глава Подмосковья. При этом 
А. Воробьев отметил: «не самое 
сложное закрыть старый поли-
гон, самое сложное – найти сред-
ства на его рекультивацию. Что-
бы после закрытия полигона там 
была чистота, порядок, чтобы он 
не беспокоил жителей».

НИА-Природа

СЪЕЗД  ОТХОДОПЕРЕРАБОТЧИКОВ
31 января в Москве в Торгово-промышленной палате 

РФ по инициативе Межрегиональной промышленной кор-
порации «ЭКОРЕЦИКЛИНГ» при поддержке Публично-пра-
вовой компании «Российский экологический оператор» 
и Общероссийской общественной организации малого и 
среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» прове-
ден II-й Всероссийский съезд предприятий, занятых в сфе-
ре обращения с отходами производства и потребления. 

В работе Съезда приняли 
участие представители Сове-
та Федерации, Минприроды 
России, Федеральной антимо-
нопольной службы, Прави-
тельства Подмосковья, Тор-
гово-промышленной палаты 
России, Общественной палаты 
РФ, Общероссийского народ-
ного фронта, региональных 
отделений Российской эко-

логической академии, пред-
ставители законодательных и 
исполнительных органов госу-
дарственной власти региональ-
ного уровня, представители 
предприятий, занятых в сфере 
обращения с отходами произ-
водства и потребления, учеб-
ных, научных и общественных 
организаций. Участники Съезда 
обсудили следующие вопросы: 

формирование Конгресса про-
фессиональных объединений 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства, занятых 
в сфере обращения с отходами 
производства и потребления» и  
подписание «Делового Кодекса 
профессиональных сообществ 
отходоперерабатывающей ин-
дустрии»; способы и механиз-
мы достижения показателей, 
установленных Национальным 
проектом «Экология»; повыше-
ние эффективности создавае-
мых объектов по обращению 
с отходами; поддержка и реко-
мендации для федеральных ор-
ганов исполнительной власти 
от организаций, осуществля-
ющих деятельность в области 

обращения с отходами; взаимо-
действие предприятий, занятых 
в сфере обращения с отходами 
производства и потребления с 
Публично-правовой компани-
ей «Российский экологический 
оператор» и институтом реги-
ональных операторов, с целью 
развития отрасли добычи вто-
ричных ресурсов»; совмест-
ная, с федеральными и регио-
нальными исполнительными и 
структурами, деятельность по 
отбору и реализации инвести-
ционных проектов для пред-
приятий отходоперерабаты-
вающей индустрии, имеющих 
право на получение льготных 
условий кредитования и госу-
дарственной поддержки.

Съезд принял ряд решений, 
в частности, о создании Кон-
гресса профессиональных объ-
единений субъектов малого и 
среднего предпринимательства, 
занятых в сфере обращения 
профессиональных сообществ 
отходоперерабатывающей ин-
дустрии, подписании «Делового 
Кодекса профессиональных со-
обществ отходоперерабатываю-
щей индустрии», о содействии 
созданию базовых кафедр в ву-
зах и предприятий с целью под-
готовки специалистов в сфере 
обращения с отходами, а также 
распространении экологическо-
го воспитания и образования 
населения.

Росэкоакадемия

РАДИОАКТИВНЫЕ ОТХОДЫ ЮВХ МОСКВЫ
24 января мэр Москвы Сергей Собянин признал на своём сайте, что грунт вблизи АО 

«Московский завод полиметаллов» и строительства Юго-Восточной хорды (ЮВХ) загряз-
нен радиоактивными отходами. «…В случае с ЮВХ мы столкнулись с уникальной, из ряда 
вон выходящей проблемой – радиоактивными отходами, которые в 50-60-е годы Москов-
ский завод полиметаллов складировал на своем заднем дворе», – отметил С. Собянин.

Мэр Москвы заявил о не-
обходимости полной рекульти-
вации территории и склона, а 
также вывоза всех загрязненных 
грунтов с проведением постоян-
ного мониторинга. Заместитель 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Пра-
вительства Москвы Андрей Боч-
карев пояснил, что этот процесс 
запустят «в ближайшее время».

В августе 2019 г. в Мосгорду-
ме прошёл круглый стол на тему 
«Безопасность строительства 
Юго-Восточной хорды. По итогам 
дискуссии были приняты резолю-
ция и обращение к Мэру Москвы 
Сергею Собянину с просьбой 
остановить строительство до вы-
яснения всех обстоятельств.

30 января в Мосгордуме со-
стоялось заседание Круглого 
стола на тему «Об организации 
общественного контроля по во-
просу радиационной безопасности 
вблизи МО «Московский завод по-
лиметаллов» и строительства 
Юго-Восточной хорды», который 
прошел по инициативе фракции 
партии «Единая Россия». 

Депутат Мосгордумы Людми-
ла Стебенкова (фракция партии 
«Единая Россия») напомнила, 
что при принятии бюджета Мо-
сквы на 2020 год фракции партии 

«Единая Россия» удалось внести 
поправку в бюджет на выделение 
ФГУП «РАДОН» 165 млн руб. 
для проведения дополнительных 
изысканий и подготовки проек-
та по проведению дезактивации 
грунта с повышенным содержа-
нием радиации в районе АО «Мо-
сковский завод полиметаллов».  

Выступивший на Круглом сто-
ле гендиректор ФГУП «РАДОН» 

Алексей Лужецкий отметил, что 
работы по рекультивации склона 
Москвы-реки и вывоза заражен-
ного радиацией грунта в районе 
строительства ЮВХ могут начать-
ся в конце 2020 года. Подчеркнув 
при этом, что проект достаточно 
сложный. А. Лужецкий заверил: 
«Все работы будут открыты для 
общественного контроля». Вокруг 
места проведения работ будет 

создана система стационарного 
пункта радиационного контроля, 
а также осуществляться допол-
нительная альфа-гамма-съемка 
территории. Мы предоставим всю 
информацию с актами проведе-
ния исследований. Кроме того, 
есть идея создания информаци-
онного центра».

Замдиректора по госполи-
тике в области радиоактивных 
отходов, отработавшего ядерно-
го топлива и вывода из эксплу-
атации ядерно- и радиационно- 
опасных объектов Госкорпо-

рации «Росатом» Александр 
Абрамов заверил, что после ре-
абилитации территории «мы 
готовы предоставлять данные 
тем специалистам, которые в 
этом разбираются... Сразу после 
проведения контроля мы гото-

вы вывешивать данные онлайн. 
Если у жителей или представите-
лей общественных организаций 
возникают сомнения, мы дела-
ем радиохимический анализ тех 
материалов, от которых берем 
пробы». А Абрамов обратился к 
участникам заседания с призы-
вом: «Присылайте конкретные 
предложения по организации 
общественного контроля».

Член Комиссии МГД по 
экополитике Павел Тарасов 
(фракция КПРФ) выступил с 
предложением приостановить 
строительство официальным 
решением властей. «После это-
го организовать комплексные 
радиационно-химические об-
следования. Необходимо согла-
сование в обязательном порядке 
с инициативной группой ком-
плекса исследований и контроль 
за их ходом... Обязательно об-
суждение выводов по итогам об-
следования территорий, а также 
проведение экологической экс-
пертизы», – отметил П. Тарасов. 

Депутат Мосгордумы Сер-
гей Митрохин (фракция партии 
«Яблоко») предложил «конкре-
тизировать понятие и органи-
зовать не общественный, а пар-
ламентский контроль за этими 
работами». Людмила Стебенко-
ва поддержала идею организо-
вать парламентский контроль 
за радиационной обстановкой 
вблизи завода полиметаллов. 

По мнению эксперта Гринпис 

России Рашида Алимова, в сло-
жившейся ситуации необходима 
максимальная открытость: пу-
бликация всех имеющихся у мо-
сковских властей данных измере-
ний и анализа проб, информации 
о глубине залегания радиоактив-
ных отходов. Все действия по 
фактическому бесхозному радио- 
активному могильнику должны 
проходить процедуры госэкоэкс-
пертизы и ОВОС – как это поло-
жено по закону. У жителей долж-
на быть возможность понимать, 
какие работы, в каком объёме и 
когда планируются, и влиять на 
ситуацию.

Эксперт Комиссии Мосгор-
думы по экополитике, Заслу-
женный эколог РФ, д.т.н., проф. 
Калман Цейтин предложил: 
решить вопрос об органе испол-
нительной власти, отвечающем 
за радиационную безопасность; 
разработать законопроект «О 
радиационной безопасности на-
селения Москвы» (концепция 
закона уже разработана); раз-
работать госпрограмму «Радиа-
ционная безопасность Москвы 
на 2021 и последующие годы»; 
рассмотреть вопрос о радиаци-
онной безопасности населения 
Москвы на заседании Мосгорду-
мы, с приглашением всех заинте-
ресованных сторон.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
д.б.н., проф., Первый вице-
президент Росэкоакадемии

ПОДГОТОВКА  К  ЭКОСУББОТНИКУ
В первой половине февраля состоится установочное заседание Оргкомитета VII Всероссийского экологического суб-

ботника «Зеленая Весна». Участники мероприятия – представители Фонда им. В.И. Вернадского, ВООП, а также пригла-
шенные эксперты – обсудят содержание и этапы реализации масштабного федерального экомарафона весной этого года.

Оргкомитет «Зеленой Весны»  
предложил всем участникам суб-
ботника принять участие в на-
сыщении экомарафона новыми, 
яркими и способствующими эко-
логическому оздоровлению стра-
ны идеями – мероприятиями или 
проектами, которые могут быть 
проведены в рамках «Зеленой 
Весны–2020», направив иници-
ативы и предложения по адресу 
zelvesna@vernadsky.ru до 10 фев-
раля. Авторы самых интересных 
идей будут отмечены благодар-
ностями Фонда и ВООП.

Регистрация на субботник 
«Зеленая Весна», по старой тра-
диции, откроется не позже 20 

марта. Вся информация будет 
опубликована на интернет-сайтах 
Фонда, ВООП и Всероссийского 
экосубботника «Зеленая Весна», а 
также на официальных страницах 
в социальных сетях ВКонтакте, 
Facebook и Instagram. 

Ежегодный Всероссийский 
экосубботник «Зеленая Весна», 
старт которому дан в 2014 г., по 
праву завоевал статус самого 
масштабного субботника страны, 
объединяющего усилия государ-
ства, общества и бизнес–струк-
тур. Посредством практических 
мероприятий проект «Зеленая 
Весна» способствует развитию и 
распространению экокультуры 

в России и формированию соци-
ально-ответственного общества, 
живущего в гармонии с природой. 

Инициаторами и организато-
рами субботника «Зеленая Весна» 
выступают Фонд имени В.И. Вер-
надского и ВООП при поддержке 
СФ, Комитета Госдумы по эколо-
гии и охране окружающей сре-
ды, Минприроды России, ПАО 
«Газпром», «НОВАТЭК», «Тат-
нефть», «ГМК «Норильский Ни-
кель», Госкорпорации «Росатом», 
АО «Концерн Росэнергоатом» и 
«ТВЭЛ», общественных организа-
ций, эковолонтерских отрядов.

На генеральную весеннюю 
уборку страны под флагами «Зе-

леной Весны» за шесть лет про-
ведения экомарафона вышло 
более 13 млн человек во всех ре-
гионах страны. Рекордным стал 
2019 год: в субботнике приняли 
участие более 4 млн человек. 
Особенностью экомарафона 
2019 года стали массовые суб-
ботники, в которых принимали 
участие все жители поселков и 
даже городов, трудовые коллек-
тивы компаний и предприятий 
практически в полном составе 
выходили на уборку территорий. 
В 2019 г. также впервые проведен 
конкурс «Я – участник «Зеленой 
Весны». Участники творческого 
состязания представили свои 

работы по трем номинациям: 
«В объективе «Зеленая Весна», 
«Лучший видеоролик» и «Зеле-
ная строка». Всего на рассмотре-
ние жюри конкурса подано 543 
заявки из всех регионов страны.

Награждение участников эко-
субботника состоялось на торже-
ственной церемонии в честь Дня 
эколога в Москве. 

Фонд им. В.И. Вернадского

31 января ВООП при поддержке Минприроды России 
дал старт проекту «Экология глазами детей». 

Основная цель масштабного 
проекта – через тиражирование 
детских рисунков на тему эколо-

гии, размещенных на рекламных 
носителях (баннерах и билбор-
дах) в субъектах РФ, в социаль-

ных медиа ВООП и профильных 
министерств и ведомств субъек-
тов РФ, в федеральных и регио-
нальных СМИ, способствовать 
повышению уровня экологиче-
ской культуры детей и подрост-
ков, воспитанию экологически 
ответственных граждан страны.

Проект «Экология глазами 
детей» реализуется в два этапа: 
1) проведение конкурса рисун-
ка «Экология глазами детей»; 
2) размещение рисунков на ре-
кламных носителях (баннеры, 
билборды и т.д.) в субъектах РФ.

В конкурсе рисунка могут 
принять участие все желающие 
в возрасте от 6 до 14 лет включи-
тельно. 

Оценка работ осуществляется 
по следующим возрастным груп-
пам: 6-8 лет; 9-11 лет; 12-14 лет; 

рисунки детей с ограниченными 
возможностями. 

На конкурс принимаются 
сканы рисунков, выполненных 
на бумаге (формат А4 и выше) с 
использованием любой техники 
и средств для рисования (цветные 
карандаши, краски, восковые мел-
ки и т.д.).

Рисунки принимаются с 10 
февраля по 10 июня. 

Решением жюри будут опреде-
лены: не менее 3 финалистов в ка-
ждой возрастной номинации и не 
менее 50 лауреатов всего конкурса. 
Лучшие работы юных художни-
ков ВООП будут размещены на 
рекламных носителях в регионах 
России, на интернет-ресурсах 
природоохранных министерств и 
ведомств, в СМИ. 

Победители конкурса будут 

награждены дипломами и подар-
ками ВООП.

Положение о проведении про-
екта размещено на сайте ВООП 
www.voop-rf.ru. Допинформация 
по тел.: 495 953-74-65, Геннадий 
Марунов; info@voop-rf.ru.

На конкурс детского рисун-
ка «95 лет ВООП» было подано 
8  262 рисунка из всех регионов 
страны. С инициативой продол-
жения конкурса – проведения в 
2020 г. Всероссийского социаль-
ного проекта «Экология глазами 
детей» – выступил председатель 
ЦС ВООП, президент Фонда им. 
В.И. Вернадского Владимир Гра-
чев. Эта инициатива была лично 
поддержана главой Минприроды 
России Дмитрием Кобылкиным.

ВООППодготовлено Евгенией МУРАВЬЁВОЙ
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Государственный доклад «О состоянии и использовании вод- 
ных ресурсов Российской Федерации в 2018 году». – М.: НИА-При-
рода, 2019. – 290 с.

Доклад подготовлен Национальным информационным агент-
ством «Природные ресурсы» (Н.Г. Рыбальский, В.А. Омельяненко, А.Д. 
Думнов, Е.В. Муравьева, Д.А. Борискин, О.В. Кургачёва, В.Р. Хрисанов) 
при участии: В.А. Волосухина (Институт безопасности ГТС), А.П. 
Демина (Институт водных проблем РАН), А.Е. Косолапова (Рос-
сийский информационно-аналитический научно-исследовательский 
водохозяйственный центр Росводресурсов), Г.М. Черногаевой (Ин-
ститут глобального климата и экологии Росгидромета и РАН, М.М. 
Черепанского (Российский государственный геологоразведочный уни-
верситет).

Государственный доклад о состоянии и использовании водных 
ресурсов Российской Федерации содержит основные данные о вод- 
ных ресурсах и их использовании, количественных и качественных 
характеристиках поверхностных и подземных вод. В докладе также 
осуществлен анализ водохозяйственной ситуации и дана оценка 
состояния водного хозяйства; приведены сведения об обеспечении 
безопасности гидротехнических сооружений; даны оценки процес-
сов, происходящих на водных объектах и т.п.

Госдоклад подготовлен по заданию Министерства природных 
ресурсов и экологии Российской Федерации. Все приведенные све-
дения подготовлены с использованием государственных инфор-
мационных ресурсов: отчетных материалов бассейновых водных 
управлений; данных Государственного водного реестра; справоч-
но-аналитических материалов Федерального агентства водных ре-
сурсов, Департамента государственной политики и регулирования 
в области водных ресурсов Министерства природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации; статистических публикаций Фе-
деральной службы государственной статистики; данных Государ-
ственного мониторинга поверхностных водных объектов суши и 
морей Федеральной службы по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды; сведений Государственного мониторинга состо-
яния недр Федерального агентства по недропользованию; данных 
надзора за безопасностью гидротехнических сооружений Федераль-
ной службы по надзору в сфере природопользования, Федеральной 
службы по экологическому, технологическому и атомному надзору, 
Федеральной службы по надзору в сфере транспорта, Федерального 
государственного бюджетного учреждения «Государственный ги-
дрологический институт»; информации о выполнении федеральных 
целевых программ Министерства экономического развития Россий-
ской Федерации; других официальных источников.

На основании обобщения материалов многолетних наблюдений 
по гидрологическому режиму и качеству поверхностных и подзем-
ных водных объектов, а также учета использования водных ресурсов 
и изменений их формирования за счет хозяйственной деятельности 
на водосборах, представлены данные для всех основных речных во-
досборов страны, субъектов Российской Федерации, федеральных 
округов, которые могут стать надежной основой для перспективно-
го планирования и разработки крупномасштабных мероприятий по 
комплексному использованию и охране водных ресурсов и решению 
проблем водообеспечения в различных регионах и речных бассей-
нах нашей страны.

Потапова Н.А., Назырова Р.И., Елманов С.А., Мошняга О.В., 
Ганицкий И.В., Мирутенко М.В., Виляева Н.А., Рипа С.И., Милю-
тина М.Л., Федотов М.П., Мазохин А.С., Макриди И.Б., Семенцо-
ва М.В., Белоусова А.В., Терехов А.С., Очагов Д.М. Особо охраня-
емые природные территории регионального и местного значения 
Российской Федерации (справочник) в 2 томах / Отв. ред. Р.И. 
Назырова, Д.М. Очагов. Т. 1 (книга 1-4), Т. 2. –М.; Симферополь: 
Бизнес-Информ, 2019.

Справочник по ООПТ регионального и местного значения Рос-
сии подготовлен специалистами научно-методического центра «За-
поведное дело» ВНИИ Экология Минприроды России с использо-
ванием нормативных правовых актов, по материалам профильных 
органов исполнительной власти субъектов РФ, архивным материа- 
лам Института, иным ведомственным и литературным данным. Ре-
гиональные и местные ООПТ России покрывают около 9,9% терри-
тории страны, федеральные – лишь около 3,0%. Обобщены сведения 
за 2018 г. по 11,6 тыс. ООПТ регионального и местного значения об-
щей площадью около 1,7 млн кв. км. 

Справочник издан в 2-х томах из 5 книг: т. 1, кн. 1 – СЗФО, ЦФО 
(начало); т. 1, кн. 2 – ЦФО (окончание); т. 1, кн. 3 – ПФО (начало); т. 
1, кн. 4 – ПФО (окончание), ЮФО и СКФО; т. 2 – УФО, СФО и ДФО.

В справочнике в едином ключе и в значительном объеме 
представлена наиболее полная информация о природных ком-
плексах, объектах охраны, целях и задачах создания, норматив-
ной правовой основе функционирования, географическом поло-
жении (в текстовом виде) и других важнейших характеристиках 
данных ООПТ. В 2001 г. специалистами ВНИИ Природа (ныне 
– ВНИИ Экология) был подготовлен и издан Сводный список 
особо охраняемых природных территорий Российской Федера-
ции. В 2006 г. он был переиздан с существенными изменениями 
и дополнениями.

Авторы посвятили издание 
светлой памяти Александра Вла-
димировича Русанова – основате-
ля и первого президента «Приро-
доохранного фонда «Верховье», 
географа, специалиста в области 
заповедного дела.

Издание предназначено для 
специалистов в области охраны 
природы и использования при-
родных ресурсов, экологов широ-
кого профиля, преподавателей и 
студентов вузов.

Книги доступны для скачи-
вания на сайте ВНИИ Экология: 
http://vniiecology.ru/index.php/
oopt/oopt-publications

День ООПТ
Глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин поздравил со-

трудников ООПТ с Всероссийским днем заповедников и нацпарков.
В обращении Дмитрий Кобылкин поблагодарил коллег за само-

отверженный труд. «Любовь к своему делу, преданность традициям, за-
ложенным основоположниками природоохранной системы, верность 
принципам заповедного братства, мужество и профессионализм всегда 
составляли кодекс чести всех, кто посвятил себя важнейшему делу на 
земле – сохранению уникальных природных территорий ради будущих 
поколений», – говорится в поздравительном адресе Министра. 

Традиционно к этому дню многие ООПТ проводят тематические 
эколого-просветительские мероприятия. Так, нацпарк «Русская Аркти-
ка» отметил торжественную дату переездом в новый офис и поднятием 
флага учреждения. В нацпарке «Алания» прошёл День экологического 
кино. В нацпарке «Водлозерский» состоялось открытие фотовыставки 
«Заповедный пояс». Специалисты Даурского заповедника (Забайкаль-
ский край) провели выездные заповедные уроки в образовательных 
учреждениях. Сотрудники ФГБУ «Заповедная Мордовия» в этот день 
приняли учащихся одной из районных школ в юные экологи. В Зейском 
заповеднике прошёл круглый стол «Взаимодействие Зейского заповед-
ника и учреждений образования в экологическом образовании и вос-
питании населения». Нацпарк «Кисловодский» пригласил всех желаю-
щих на день открытых дверей. Заповедник «Калужские засеки» объявил 
11 января днем бесплатного посещения территории. В заповеднике 
«Кузнецкий Алатау» прошёл День открытых дверей.

Минприроды России объявил о сборе предложений (по адресу: 
DBeketov@mnr.gov.ru) от населения о самых ценных, уникальных 
природных объектах, которые они бы хотели сохранить для будуще-
го и проектах по развитию экотуризма. 

НИА-Природа

Сбор отходов на ООПТ
В Минприроды России состоялось совещание, посвященное 

началу реализации совместного с Агентством стратегических 
инициатив (АСИ) проекта по внедрению раздельного сбора отхо-
дов на территории заповедников и нацпарков.

Совещание в режиме 
видеоконференцсвязи с 
директорами пилотных 
ООПТ прошло под пред-
седательством замглавы 
Минприроды России 
Елены Пановой с уча-
стием зам. гендиректора 
АСИ Ольги Захаровой, 
директора Департамен-
тов Минприроды России 
Ивана Шмакова и Андрея 
Петрищева, директор 
инициативы Local-ID 
АСИ Вячеслав Иванов, ру-
ководитель проекта Фонд «Озеро Байкал» Екатерина Петрунина.

Минприроды России и АСИ совместно с Фондом «Озеро Байкал» 
и ППК «РЭО» разработали Руководство по обращению с отходами на 
ООПТ, основанное на принципе «Принес – забери с собой». Документ 
включает понятные алгоритмы организации раздельного сбора и пере-
работки отходов, внедрение на территориях принципа «ноль отходов» и 
идеи по формированию экоответственного поведения населения. 

«Наша общая задача – наладить эффективное сотрудничество 
между ООПТ, региональными операторами, общественными и на-
учными организациями, а также местными жителями и туристами. 
Только совместными усилиями мы сделаем наши заповедники и на-
циональные парки чистыми и привлекательными для граждан», – за-
дала тон дискуссии Е.Панова.  

Для апробации методики отобрано 15 «пилотных» ООПТ. На со-
вещании были заслушаны выступления руководителей этих ООПТ. 
Так, в частности, отмечена работа по раздельному сбору отходов 
Байкальского заповедника, которая проводится уже 16 лет. Директо-
ра заповедников «Полистовский», «Хакасский», «Столбы», нацпарков 
«Таганай», «Башкирия» поделились положительным опытом работы.

В ряде субъектов РФ отмечается низкое внимание региональных 
и местных властей к вопросу своевременного вывоза отходов, к нали-
чию контейнеров. Так, с 1 января на территории Архангельской обла-
сти начал работу новый регоператор, но у нацпарков «Кенозерский» 
и «Онежское Поморье» в силу объективных причин не заключены 
с ними договора. Трудности со взаимодействием с регоператорами 
имеются и в других субъектах РФ. В частности, директор Кавказско-
го заповедника обозначил проблемы с вывозом и сортировкой мусо-
ра. Директор ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» отметил, что одной из 
главных проблем ООПТ остается наличие стихийных свалок. 

Подводя итоги совещания, Е.Панова подчеркнула важность эко-
лого-просветительской работы на ООПТ – взаимодействию с обще-
ственными организациями и СМИ. В ближайшее время планируется 
провести совместную работу с региональными властями, чтобы вы-
строить эффективный механизм по обращению с отходами. 

Пресс-служба Минприроды России

Поправки к закону об ООПТ
17 января в зампредседателя Совета Федерации Юрий Воробьев 

провел рабочее совещание по подготовке законодательных иници-
атив, направленных на обеспечение прав граждан, проживающих 
в населенных пунктах, расположенных в границах нацпарков с уча-
стием председателя Комитета СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Алексея Майорова.

Ю. Воробьев напомнил, что в ноябре прошлого года состоялись со-
ответствующие парламентские слушания, а в декабре – проведено выезд-
ное совещание по проблемам, вызванным ограничительным режимом 
нацпарка «Русский Север». Принято решение о разработке концепции 
законопроекта, вносящего изменения в Закон об ООПТ. Законопроект 
планируется внести на рассмотрение Госдумы в весеннюю сессию.

29 января в Общественной палате РФ прошел круглый стол на 
тему «Обсуждение изменений федерального законодательства в 
сфере ООПТ». 

Общественники вместе с юристами и экспертами обсудили предо-
ставленный Минприроды России проект поправок в Закон об ООПТ, 
подготовленный в т.ч. на основе собранных предложений по итогам 
общественных слушаний 12 ноября 2019 г. на площадке ОП РФ. 

Открывая круглый стол, Председателя Комиссии ОП РФ по эколо-
гии и охране окружающей среды Альбины Дударевой отметила, что за-
поведная система России формировалась еще в старом правовом поле 
и сейчас нужно снять проблемы, которые накапливались в течение 
многих десятилетий. Так что работа идет не так быстро, как хотелось 
бы – особенно самим жителям уникальных земель, в число которых 
«попадают более двух миллионов жителей России». «На сегодняш-
ний день так и не пришли к единому мнению, как максимально пол-
но учесть интересы населения, проживающего в населенных пунктах, 
расположенных на ООПТ, и сохранить уникальные природные терри-
тории, являющиеся национальным достоянием», – комментировала 
ситуацию с ООПТ член Комиссии ОП РФ по экологии и охране окру-
жающей среды Марина Сергеева, модератор круглого стола, добавляя, 
что каждую ООПТ нужно рассматривать индивидуально. 

Все эксперты сошлись в том, что представленным вариантом из-
менений в законодательство об ООПТ и земельного законодательства, 
по сути, не решаются основные вопросы снятия излишних ограниче-
ний для проживающих на территориях заповедников и нацпарков 
граждан, но при этом допускаются определенные нормы, открываю-
щие возможность отчуждения из федеральной собственности земель 
заповедников и нацпарков и их более интенсивной застройки. Набо-
левший вопрос о границах населенных пунктов, входящих в ООПТ, в 
конце дискуссии предложили решать индивидуально, исходя из фак-
тического состояния природных комплексов и имеющейся застройки 
территорий населенных пунктов, а также остроты социально-эконо-
мических проблем их жителей. Ситуация настолько индивидуальна, 
а пути решения существующих проблем настолько различны, что их 
невозможно решить единым подходом. По всем остальным предло-
жениям не нашлось единогласного мнения. В каждом варианте ока-
зались свои недочеты. По итогам мероприятия его участникам было 
предложено в кратчайшие сроки, обусловленные поставленными пе-
ред ведомством задачами, внести предложения по изменению феде-
рального законодательства в сфере ООПТ и представить их в ОП РФ 
для обобщения и передачи в Минприроды России. 

ОП РФ

Экотруризм на ООПТ
Согласно плану реализации Федерального проекта «Сохранение 

биоразнообразия и развитие экотуризма» в 2020 г. на ООПТ федераль-
ного значения откроется более 50 новых экотроп и маршрутов, а к 2024 
г. количество посетителей увеличится более чем на 4 млн человек. 

Так, на 2020 г. запланировано открытие туристических и эколо-
го-просветительских центров в нацпарках «Таганай» (Челябинская 
обл.), «Алания» (Респ. СО-А), «Смольный» (Мордовия), «Кисловод-
ский» (Ставропольский край), «Сайлюгемский» (Респ. Алтай), «Тун-
кинский» (Бурятия), «Шушенский бор» (Красноярский край), «Рус-
ская Арктика» (Архангельская обл.) и заповедниках «Байкальский» 
(Бурятия), «Сихотэ-Алинский» (Приморский край), «Черные земли» 
(Калмыкия), «Дагестанский». 

В нацпарке «Русская Арктика» откроется музей, посвященный 
освоению высоких арктических широт. В год 75-летия победы в Ве-
ликой Отечественной войне в нацпарке «Угра» (Калужская обл.) будет 
обновлен ландшафтный музей под открытым небом «Угра – фронт», 
состоящий из пяти троп. В нацпарке «Мещера» (Владимирская обл.) 
будет открыт демонстрационный вольерный комплекс с зубрами, а 
также создан дендропарк. Продолжатся работы в рамках многолетне-
го проекта Тигирекского заповедника (Алтайский край) по обустрой-
ству 70-ти километрового экомаршрута им. акад. Эрика Лаксмана. 

Будет усилена работа по увеличению количества объектов разме-
щения на ООПТ. Так, в Верхне-Тазовском заповеднике (ЯНАО) откро-
ются 17 новых гостевых домов, в Висимском заповеднике (Свердлов-
ская обл.) – научный стационар, в заповеднике «Остров Врагнеля» 
(Чукотский АО) – промысловый дом для приема любителей наблю-
дения за птицами. В Сайлюгемском нацпарке (Респ. Алтай) – новые 
туристические дома, выполненные в виде жилищ народов Алтая.

Учитываются интересы и самых юных посетителей ООПТ. Так, в 
Кисловодском нацпарке будет создан детский познавательный игро-
вой комплекс и детская уличная тематическая площадка «Лукоморье», 
в Лапландском заповеднике (Мурманская обл.) откроется интерактив-
ный класс «Заповедная школа Лаппика», в нацпарке «Лосиный остров» 
будет создан веревочный городок. В нацпарке «Удэгейская легенда» 
(Приморский край) запланирована учебная экотропа для детей. 

Пресс-служба Минприроды России

зампредседателя Правительства 
РФ Андрей Белоусов. Непосред-
ственно на станции российскую 
сторону представляли Дмитрий 
Кобылкин, Игорь Шумаков, 
Олег Осипов, Александр Клепи-
ков и др.

Коллег и единомышленни-
ков также поздравил Спецпред-
ставитель Президента РФ по 
международному сотрудниче-
ству в Арктике и Антарктике, 
Первый вице-президент РГО, 
легендарный полярник, возглав-
лявший станцию «Беллинсгау-
зен» 50 лет назад, Герой СССР и 
России Артур Чилингаров. 

Поздравление от имени 
Президента РФ зачитал помощ-
ник главы государства Игорь 
Левитин. «Мы по праву гор-
димся многими поколениями 
мужественных, безгранично 
преданных родине и профессио-
нальному долгу людей, которые 
посвятили свою жизнь изучению 
Антарктиды, обеспечению стра-
тегических интересов нашего го-
сударства в этом регионе. Важно, 
что вы – участники Российской 
антарктической экспедиции до-
стойно продолжаете дело своих 
предшественников, ставите пе-
ред собой новые профессиональ-
ные задачи, вносите значимый 
вклад в укрепление междуна-
родной кооперации и добросо-
седства на благо всего человече-
ства», – говорится в обращении 
Владимира Путина к участникам 
юбилейных событий. 

«События, произошедшие 
200 лет назад, соразмерны с от-
крытиями Космоса, это величай-
шее событие, которое вписано в 
историю развития человеческой 
цивилизации. И сегодня, в ус-
ловиях изменения глобального 
климата, мы пониманием значи-
мость открытия в полной мере... 
Российские специалисты, рабо-
тая в экстремальных условиях, 
продолжают дело первооткры-
вателей, прославляя нашу стра-
ну и развивая мировую науку», 
– отметил А. Белоусов. 

Глава Минприроды России 
проинформировал, о том, что в 
ближайшее время в Правитель-
ство РФ будут представлены 
предложения о новых проектах 
развития российской деятель-
ности в Антарктиде. «С момента 
создания в 1955 году первой Ком-
плексной антарктической экспе-
диции мы не просто укрепили 
российское присутствие, мы по-
казываем уникальные результаты. 
Самым значимым достижением 
стало проникновение в реликто-
вое подледниковое озеро Восток. 
В настоящее время здесь несут 
службу сотрудники. 64-й зимо-
вочной и 65-й сезонной Россий-
ской экспедиции. Ежегодно в Ан-
тарктиду отправляется более 200 
ученых», – отметил Д. Кобылкин. 

Александр Клепиков расска-
зал о задачах РАЭ и важных на-
учных исследованиях, обратив 
внимание на необходимость 

принятия новой федераль-
ной программы исследований 
Антарктики. О работах 64-й 
зимовочной и 65-й сезонной 
Российской антарктической экс-
педиции РЭА на станции «Бел-
линсгаузен» доложил её началь-
ник Виктор Веледин. 

Сейчас в Антарктиде продол-

жаются работы по подготовке к 
созданию нового зимовочного 
комплекса станции «Восток». О 
выполнении внутриконтинен-
тального похода для реализации 
этого проекта, доложил началь-
ник российской антарктической 
станции «Восток» 65-й зимовоч-
ной РАЭ Виталий Заровчат-
ский. Все участники телемоста 
отметили значимость государ-
ственно-частного партнерства 
при реализации инфраструктур-
ных проектов в Антарктике.

28 января Президент Русско-
го географического общества, 
Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу поздравил членов РГО и 
военных моряков с юбилеем от-
крытия Антарктиды. В поздрав-
лении, в частности, говорится: «В 
эти дни у берегов самого южного 
континента планеты проходит со-
вместная экспедиция Министер-
ства обороны России и Русского 
географического общества. Наши 
учёные на борту океанографиче-
ского судна «Адмирал Владимир-
ский» проводят важную научную 
работу. И, что очень символично, 
этот маршрут во многом повто-
ряет маршрут Беллинсгаузена и 
Лазарева... Пусть даты, подобные 
200-летию открытия Антаркти-
ды, вдохновляют вас на свои соб-
ственные экспедиции, новые от-
крытия, изучение многообразия 
нашей планеты!».

В штаб-квартирах РГО
28 января в московской 

штаб-квартире РГО состоялась 
встреча Первого вице-президен-
та РГО Артура Чилингарова и 
знаменитого британского плов-
ца, посла доброй воли Програм-
мы ООН по вопросам океанов 
Льюиса Пью. 23 января Л. Пью 
совершил экстремальный заплыв 
в честь 200-летия открытия Ан-
тарктиды, проведя в воде 10 мин. 
и 17 сек. (при температуре возду-
ха – -15°С, а воды – +1,1°С), и став 
первым человеком в истории, со-
вершившим подобный заплыв. 

Главной темой их дискуссии 
стала экополитика, направлен-
ная на сохранение Антарктиды 
и её уникального биоразно- 
образия. Л. Пью рассказал об 
идее создания в Восточной Ан-
тарктиде морских охраняемых 
территорий на площади 7 млн 
кв. км. Экоактивист подчеркнул, 
что он уважает стремление Рос-
сии поддержать экологическую 
мировую повестку, а также рас-
считывает на продолжение кон-
структивного диалога в отноше-
нии защиты Антарктиды.

Артур Чилингаров отметил, 
что российская сторона всег-
да готова к открытому диалогу. 
«Наша первостепенная задача 

– сохранить Антарктиду для бу-
дущих поколений, и мы будем 
делать всё возможное для того, 
чтобы эту задачу выполнить», – 
отметил Артур Чилингаров.

Принявший участие в беседе 
депутат Госдумы Вячеслав Фети-
сов отметил: «Экология – наше 
главное и, что немаловажно, 
общее достояние, которое мы 
обязаны сберечь. Для этого нам 
необходимо минимизировать 
международные конфликты, и, 
на мой взгляд, решение вопро-
сов касательно Антарктиды мо-
жет стать хорошим подспорьем 
для начала этого процесса».

28 января в Штаб-квартире 
РГО в Санкт-Петербурге состо-
ялось торжественное заседание 
Полярной комиссии РГО, посвя-
щённое 200-летию открытия 
Антарктиды.

В рамках мероприятия про-
шла церемония гашения почто-
вого художественного блока, 
посвящённого этому славному 
юбилею. В церемонии приня-
ли участие начальник Главного 
штаба ВМФ России, адмирал 
Александр Витко и вице-прези-
дент РГО Владимир Разумовский. 
Затем Сергей Попов (Полярная 
морская геологоразведочная 
экспедиция) рассказал о послед-
них данных, полученных на под-
ледниковом озере Восток.

Завершением мероприятия 
стала презентация двух изданий, 
подготовленных издательством 
«Паулсен» к юбилею: 1) репринт-
ное воспроизведение сохранив-
шегося в Научной библиотеке 
РГО цветного экземпляра Атла-
са – приложения к вышедшей в 
1831 г. книге Ф.Ф. Беллинсгаузена 
ни разу не переиздавался; 2) Аль-
бома «Русская Антарктика. Исто-
рия в иллюстрациях», в котором 
через уникальные иллюстратив-
ные материалы – от гравюр и 
чертежей начала XIX в. до работ 
современных фотографов – рас-
сказывается история открытия и 
изучения Антарктиды.

На Константиновской 
батарее

В Севастополе торжественные 
мероприятия по случаю 200-летия 
открытия Антарктиды прошли 
28 января на территории музей-
но-выставочного комплекса РГО 
«Константиновская батарея». В 
честь первооткрывателей Антарк- 
тиды прозвучал пушечный залп. 
Участники мероприятий поч-
тили минутой молчания память 
моряков русского флота, погиб-
ших при исполнении воинского 
долга, во время морских походов 
и географических открытий. В 
музейном комплексе состоялось 
открытие выставки, посвящённой 
Первой русской антарктической 
экспедиции. В экспозицию вошли 
уникальные материалы из архива 
РГО: копии карт и атласов, распо-
ряжений, картин.

Лазаревский форум
С 28 по 29 января в Новорос-

сийске в стенах Государственного 

СТАРТ  ГОДА  АНТАРКТИДЫ
морского универ-
ситета им. адм. 
Ф.Ф. Ушакова 
проходил Лаза-
ревский форум, 
п о с в я щ е н н ы й 
200-летию откры-
тия Антарктиды 
с участием около 

2000 человек. 
Место выбрано неслучайно – 

Михаил Лазарев по праву счита-
ется одним из основателей Ново-
российска. Церемония открытия 
началась с телемоста с сотрудника-
ми антарктической станции «Про-
гресс». Участников поприветство-
вал начальник станции Дмитрий 
Мамадалиев. Гостем мероприятия 
стал Почетный президент РГО, 
академик РАН Владимир Котля-
ков. «Сегодня мы хотим привлечь 

внимание общественности к лич-
ности и деятельности одного из 
первооткрывателей Антарктиды 
и основателя города Новороссий-
ска, адмирала Михаила Петровича 
Лазарева», – отметил В. Котляков. 
На пленарном заседании предсе-
датель Краснодарского РО РГО 
Иван Чайка зачитал приветствен-
ный адрес Первого вице-прези-
дента РГО, спецпредставителя 
Президента России по Арктике и 
Антарктике, президента Государ-
ственной полярной академии Ар-
тура Чилингарова.

В рамках форума прошёл 
круглый стол «Лазаревское на-
следие и современность» с уча-
стием автора книги «Адмирал 
Лазарев» Ильи Родимцева.

Мероприятия Года
Ожидается, что в Год Антарк- 

тиды на антарктических станциях 
побывают и победители конкур-
сов, посвященных Антарктиде: 
старшеклассники, студенты, моло-
дые специалисты и преподаватели. 
В 2020 г. запланировано проведе-
ние около 30 мероприятий феде-
рального уровня и порядка 500 ме-
роприятий в регионах России. На 
станции «Беллинсгаузен» в январе 
2020 г. установлен памятник Фад-
дею Беллинсгаузену. 200-летию от-
крытия Антарктиды посвящены 
кругосветные экспедиции океано-
графических исследовательских 
судов «Адмирал Владимирский» и 
«Янтарь», учебно-парусных судов 
«Паллада», «Седов» и «Крузен-
штерн». Запланированы Между-
народная конференция под эгидой 
Росгидромета, День Антарктики 
в лагере «Артек». Проекты «Со-
хранение памяти» и «Полярная 
одиссея» предполагают популяри-
зацию деятельности РФ в Антарк- 
тике. Заслуженные исследователи 
Антарктиды будут награждены 
государственными и ведомствен-
ными наградами. В регионах Рос-
сии запланированы тематические 
выставки и конференции, твор-
ческие конкурсы, лекции, круглые 
столы и др. мероприятия. 

НИА-Природа

«ГИЛЬОТИНА» В ДЕЙСТВИИ
Принятое в самом конце прошлого года совместное 

постановление правительств Москвы и Московской обла-
сти «О зонах санитарной охраны источников питьевого и 
хозяйственно-бытового водоснабжения», затрагивающее 
насущные интересы буквально каждого жителя столично-
го региона, оказалось на удивление почти незамеченным.

Постановление №1705-
ПП/970/44 от 17.12.2019 отме-
нило действие целого ряда со-
ветских нормативных актов, 
регулирующих зоны санитарной 
охраны источников питьевого 
и хозяйственно-бытового водо-
снабжения Москвы. Под «регуля-
торную гильотину», в частности, 
попали пять постановлений пра-
вительства РСФСР: № 696 «О са-
нитарной охране канала Москва 
– Волга как источника водоснаб-
жения г. Москвы» от 04.09.1940; № 
355 «О санитарной охране Москов-
ского водопровода и источников 
его водоснабжения» от 23.05.1941; 
безымянное постановление от 
13.031952; № 640 «Об утверждении 
зоны санитарной охраны Запад-
ной водопроводной станции Мо-
сковского водопровода и питаю-
щих ее источников» от 30.11.1971; 
№ 571 «Об утверждении зоны са-
нитарной охраны третьего блока 
Северной водопроводной станции 
Московского водопровода» от 
25.10.1974. Оставлено в силе лишь 
решение Исполкома Моссовета 
и Мособлисполкома № 500-1143 
«Об утверждении проекта уста-
новления красных линий границ 
зон санитарной охраны источни-
ков водоснабжения г. Москвы в 
границах лесопаркового защитно-
го пояса» от 17.04.1980, регламен-
тирующий охрану примерно 10% 
от той территории, которую защи-
щали отменённые постановления, 
ограничиваясь самым ближним 
Подмосковьем.

«Гильотинирование» совет-
ских нормативов, регламенти-
рующие водоохранные зоны в 
столичном регионе, позволят вы-
давать разрешения на застройку в 

поймах озёр, рек, водохранилищ и 
ручьёв, питающих станции водо-
подготовки московского водопро-
вода. Кроме этого, нововведения 
могут привести к хозяйственному 
освоению территорий, входящих 
в первый и второй пояса зон са-
нитарной охраны, включая воз-
можность строительства канали-
зационных сооружений, а также 
сброса сточных вод в Москву-ре-
ку и другие источники питания 
московского водопровода, что в 
свою очередь отразится на каче-
стве воды и невозможности её 
использования в питьевых целях.

Первую попытку снять ох-
ранный статус с зон санитарной 
охраны источников питьевого 
водоснабжения Москвы и Подмо-
сковья предпринимал Роспотреб-
надзор еще в конце 2017 г., под-
готовив проект постановления 
правительства. В частности, пред-
лагалось признать «не подлежа-
щими применению» и отменить 
положения, которые накладыва-
ют или полностью запрещают вы-
дачу разрешений на любое стро-
ительство, включая дачное, на 
территории прибрежной полосы 
по обоим берегам р. Москвы в 
ряде районов области. Тогда эко-
логам и активистам западного 
Подмосковья удалось остановить 
эти скандальные инициативы.

В октябре 2018 г. правитель-
ство области внесло изменения в 
решение 1980 г., исключив абза-
цы, касающихся ограничений на 
строительство во втором поясе 
зон санитарной охраны, который 
охватывает территорию окружа-
ющую источники водоснабжения 
и их притоки. Изменения, внесён-
ные в 2018 г., в частности исклю-

чили норму о том, что «всякого 
рода строительство, уничтожение 
насаждений, проведение желез-
нодорожных и автотранспортных 
путей, использование водоёмов 
для полива земельных участков и 
для сельскохозяйственных нужд, 
мероприятий по физкультуре, 
купанию и т.п. допускается в пре-
делах второго пояса только с осо-
бого разрешения органов государ-
ственной санитарной инспекции».

Уже через два дня после вы-
хода постановления от 19.12.2019 
депутаты городского округа 
Мытищ большинством голо-
сов внесли изменения в правила 
землепользования и застройки, 
а также в Генплан округа, касаю-
щиеся разрешения на застройку 
берегов местных водохранилищ. 

По данному постановлению 
Институт водных проблем (ИВП) 
РАН подготовил резко отрица-
тельное заключение. Президент 
РАН Александр Сергеев направил 
письмо в Администрацию Пре-
зидента РФ с этим заключением и 
предложил наложить мораторий 
на несколько лет, пока не будут 
разработаны новые нормативы, 
поскольку старые постановления 
отменили на том основании, что 
нужны новые.

15 января в Мособлдуме чи-
новники и местные парламента-
рии пытались убедить научного 
руководителя ИВП РАН, чл.-корр. 
РАН Виктора Данилова-Данилья-
на и научного руководителя Ин-
ститута этнологии и антрополо-
гии РАН, академика РАН Валерия 
Тишкова в том, что отмена сани-
тарных зон для источников питье-
вой воды никакой опасности для 
миллионов жителей столичного 
региона не предполагает.

«Границы, указанные в по-
становлении 1980 года, установ-
лены на основе четырех из пяти 
предыдущих постановлений. 
И если те постановления отме-

нить, то это просто повисает в 
воздухе! Оно лишается юриди-
ческого основания!», – возмуща-
ется В. Данилов-Данильян.

Принявший участие в заседа-
нии в Мособлдуме министр эко-
логии и природопользования об-
ласти Дмитрий Куракин, отметил, 
что на разработку новых норма-
тивных документов надо года три. 

«Нужно было не отменять, а 
заменять! Но вот такая уловка», 
– отметил Валерий Тишков. «Речь 
идет не только об утрате источ-
ников водоснабжения, но и уни-
кальных историко-культурных 
ландшафтов, – пояснил В. Тиш-
ков в беседе с корреспондентом 
НСН. Как утверждает академик 
В. Тишков, все дело в крайне до-
рогой земле к западу от Москвы, в 
Москворецкой пойме. Задача По-
становления – снять ограничения: 
500 м от берегов реки Москвы, 
вторая санитарная зона, которая 
не позволяет строительство даже 
со сбросом очищенных вод, по-
тому что 60% воды Москва пьет 
из этого водозабора. По мнению 
В. Тишкова, в пойме планируется 
строительство элитных коттедж-
ных поселков на более чем мил-
лион «квадратов».  «За это время 
юридического вакуума все уже бу-
дет продано, конечно. За эти три 
года там начнут строительство и 
продажу людям. Потом уже назад 
это не отыграть. Попробуйте сне-
сти коттеджный поселок, всем хо-
чется иметь дачи в Подмосковье», 
– пояснил В. Тишков НСН.

Этот конкретный пример 
(см. также ПРВ №12 за 2018 г.) 
показывает, что «регуляторная 
гильотина» может привести к 
серьезным экологическим про-
блемам. И было бы правильнее, 
как отмечает Президент РАН 
Александр Сергеев, в данной 
области наложить мораторий 
на несколько лет, пока не будут 
приняты новые нормативы.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, 
д.б.н., проф., 

член НТС Росприроднадзора

Новости ООПТКнижная полка
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90 лет
22 февраля родился Седов Евгений Николаевич, специалист в 

области селекции плодовых культур, д.с.-х.н., проф., акад. РАН, зав. 
лабораторией селекции яблони ВНИИ селекции плодовых культур 
(г. Орёл). Под его руководством и при непосредственном участии 
созданы 41 сорт яблони и 16 сортов груши, из них включено в Госре-
естр селекционных достижений 12 сортов яблони и 2 сорта груши. 
Заслуженный деятель науки РСФСР. Золотая медаль им. И.В. Мичу-
рина (1973). Автор 27 книг и брошюр, 26 изобретений.

85 лет
2 февраля родился Велихов Евгений Павлович, фи-

зик-теоретик, общественный деятель, д.ф.-м.н., проф., 
акад., Вице-президент АН (1978-1996), директор (1989-
1992), президент (1992-2015), почётный президент На-
ционального исследовательского центра «Курчатовский 
институт», Секретарь Общественной палаты РФ (2005-
2014), Академик-секретарь Отделения нанотехнологий и 
информационных технологий РАН. Руководитель Меж-

комиссионной рабочей группы ОП РФ по вопросам освоения Арктиче-
ского шельфа. С 1992 г. – президент концерна «Российская компания по 
освоению шельфа». Герой Соцтруда. Полный кавалер ордена «За заслуги 
перед Отечеством». Лауреат Ленинской премии (1984), Госпремий (1977, 
2002), премии им. М.Д. Миллионщикова АН (1986), им. Карпинского 
(1986), премии Лео Силарда (1995), премии «Глобальная энергия» (2006).

2 февраля родилась Беседнова Наталия Николаевна, микро-
биолог и иммунолог, д.м.н., проф., акад. РАН, директор (1988-2010), 
г.н.с. НИИ эпидемиологии и микробиологии им. Г.П. Сомова СО РАН, 
научный руководитель Центра геронтологии и биотерапии при МО 
ДВО РАН, Заслуженный деятель науки РФ. За работу по изучению 
дальневосточной скарлатиноподобной лихорадки удостоена Госпре-
мии СССР (1989). Под её руководством разработаны иммунокоррек-
торы – тинростим, митилан и транслам. Автор 9 монографий, 20 изо-
бретений. Руководитель 19 кандидатских и 3 докторских диссертации.

15 февраля родился Зыкин Владимир Александрович, специа-
лист в области генетики и селекции пшеницы, д.с.-х.н., проф., акад. 
РАН, завлабораторией селекции яровой пшеницы (с 1972 г.), с 2005 г. 
– г.н.с. СибНИИ сельского хозяйства. Создал оригинальные схемы 
селекции на основе отдаленной гибридизации. Автор 19 сортов яро-
вой пшеницы. Заслуженный деятель науки РФ (1997), Золотая ме-
даль им. П.П. Лукьяненко (1991). Имеет 27 авторских свидетельств 
на изобретения и 11 патентов на сорта.

16 февраля родилась Ванюшин Борис Федорович, специалист в 
области молекулярной биологии и эпигенетики, д.б.н., чл.-корр. РАН, 
основатель и зав. отделом молекулярных основ онтогенеза Института 
физико-химической биологии им. А.Н. Белозерского МГУ (с 1973 г.). 
Один из основателей эпигенетики, пионер в изучении природной мо-
дификации (метилирования) ДНК. Первый в мире сформулировал 
концепцию о метилировании ДНК как о механизме регуляции экспрес-
сии генов и клеточной дифференцировки, сформулировал и обосновал 
представление о том, что искажение метилирования ДНК лежит в ос-
нове ракового перерождения клеток. Доказал, что метилирование ДНК 
– важный мутагенный фактор в эволюции. Руководитель более 50 кан-
дидатских диссертаций. Лауреат премии им. А.Н. Белозерского. 

21 февраля родился Скулачёв Владимир Петрович, 
биохимик, д.б.н., проф., акад. РАН, Заслуженный профес-
сор МГУ, декан-основатель факультета биоинженерии и 
биоинформатики (с 2002 г.) и директор Института фи-
зико-химической биологии им. А.Н. Белозерского МГУ. 
Президент Всероссийского биохимического общества, 
председатель Биоэнергетической организации России, 
Почетный президент Всероссийского общества биохи-
миков и молекулярных биологов, гл. редактор журнала 
«Биохимия», член ОП РФ. Имеет самый высокий индекс 

цитирования среди всех биологов, работающих в России. Премия им. 
А.Н. Баха АН (1972), Госпремия (1975), Демидовская премия (2017).

80 лет
25 февраля родился Корниенко Анатолий Васильевич, специа-

лист в области генетики, селекции свеклы, д.с.-х.н., проф., чл.-корр. 
РАН, директор (1988-2002), г.н.с. ВНИИ сахарной свеклы и сахара 
им. А.Л. Мазлумова (Воронежская обл.). Разработал экологически 
чистую безгербицидную технологию производства сахарной свеклы 
и безотходную технологию производства сахара. Автор 100 сортов и 
гибридов кормовой свеклы, гороха и ячменя. Заслуженный деятель 
науки РФ. Медаль им. Н.И. Вавилова, знак «Изобретатель СССР». 
Академик Росэкоакадемии (1995). Автор 2-х монографий.

75 лет
15 февраля родился Ярмолюк Владимир Викторович, специа-

лист в области геологии, геодинамики и магматизма, д.г.-м.н., акад. 
РАН, зав. лабораторией редкометального магматизма ИГЕМ РАН. 
Обосновал рифейский возраст ряда докембрийских террейнов Цен-
трально-Азиатского складчатого пояса; разработал модель фор-
мирования каледонид складчатого пояса. Первым обосновал роль 
процессов глубинной геодинамики в геологическом развитии Азии. 
Премия им. В.А. Обручева за цикл работ «Этапы и механизмы фор-
мирования континентальной коры Центральной Азии» (2005), Гос-
премия за монографию «Глубинная геодинамика» (1996).

70 лет
2 февраля родился Храмцов Иван Федорович, специалист в 

области земледелия, агрохимии и агропочвоведения, д.с.-х.н., проф., 
акад. РАН, директор СибНИИ сельского хозяйства (с 1991 г.). Разра-
ботал теоретические основы управления плодородием почв на базе 
экологически сбалансированных систем применения удобрений и 
энергосберегающих почвозащитных обработок почвы. Автор 7 книг 
и 5 монографий, 3-х изобретений.

6 февраля родился Жмур Владимир Владимирович, инже-
нер-физик, д.ф.-м.н., проф., чл.-корр. РАН, завкафедрой термоги-
дромеханики океана МФТИ (с 1995 г.), с 2006 г. – зав. лабораторией 
морских течений, г.н.с. Института океанологии им. П.П. Ширшова 
РАН, . Разработал теорию однородных трехмерных эллипсоидаль-
ных вихрей океана, предложил модель, описывающую ансамбль вза-
имодействующих вихрей, разработал теорию образования катастро-
фически сильных придонных течений.

12 февраля родилась Данилина Наталья Романовна, создатель 
и директор Эколого-просветительского центра «Заповедники», Ви-
це-председатель Комиссии по ООПТ (1993-2008), Почетный работ-
ник охраны природы РФ, одна из основных разработчиков ФЗ «Об 
особо охраняемых природных территориях», инициатор и разра-
ботчик ФЦП господдержки заповедников и нацпарков (1994-2004), 
инициатор работы на ООПТ по экопросвещению и взаимодействию 
с общественностью, член Совета по экообразованию и устойчивому 
развитию при Департаменте образования г. Москвы (2000-2010).

16 февраля родился Шейн Евгений Викторович, почвовед, 
д.б.н., завкафедрой (1998-2016), проф. физики и мелиорации почв фа-
культета почвоведения МГУ им. М.В. Ломоносова, г.н.с. Почвенного 
института им. В.В. Докучаева, один из основателей эколого-агрофи-
зического направления в физике почв. Автор курсов для студентов 
факультета почвоведения МГУ «Физика почв», «Математическое 
моделирование в почвоведении», «Агрофизика», «Закономерности 
массопереноса в почвах», «Анализ данных» и др. Автор монографий: 
«Современные физические и химические методы исследования почв» 
(1988); «Структурно-функциональная роль почвы в биосфере» (1999).

65 лет
11 февраля родился Суров Алексей Васильевич, зоолог, специа-

лист по поведению, химической коммуникации и экологии млекопи-
тающих, д.б.н., чл.-корр. РАН, замдиректора по научной работе, зав. 
лабораторией сравнительной этологии и биокоммуникации, г.н.с. Ин-
ститута проблем экологии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН, гл. ре-
дактор «Поволжского экологического журнала» (Саратов). Докторская 
диссертация на тему «Обонятельные сигналы в половом поведении 
млекопитающих» (2006). Премия им. В.Е. Соколова. Создал впервые 
для млекопитающих «искусственный половой феромон»; обосновал 
представление об обонятельных сигналах; предложил концепцию обо-
нятельного образа полового партнёра для млекопитающих; разработал 
принципы формирования синурбанистических комплексов грызунов. 

28 февраля родился Гордеев Алексей Васильевич, 
д.э.н., проф., акад. РАН, заслуженный экономист РФ. С 
1999 г. – Министр сельского хозяйства и продовольствия 
РФ, с 2000 г. – Зампредседателя Правительства РФ – Ми-
нистр сельского хозяйства РФ, с 2004 г. – глава Минсель-
хоза РФ, с 2009 г. – губернатор Воронежской области, с 
2017 г. – Полномочный представитель Президента РФ в 

ЦФО; с 18 мая 2018 г. по 15 января 2020 г. – Зампредседателя Правитель-
ства РФ по вопросам АПК, природных ресурсов и экологии.

60 лет
10 февраля родился Мареев Евгений Анатольевич, геофизик, 

специалист в области физики атмосферы, атмосферного электричества, 
д.ф.-м.н., чл.-корр. РАН, возглавляет Лабораторию атмосферного элек-
тричества, Отдел геофизической электродинамики и Отделение геофи-
зических исследований в Институте прикладной физики РАН, проф. 
Нижегородского госуниверситета и госпедуниверситета. Обнаружил 
так называемые аэроэлектрические структуры. Разработал теорию ге-
нерации электрического поля в проводящей среде и показал ее приме-
нение для решения задачи возникновения грозового электричества. 

28 февраля родился Никаноров Вадим Анатолье-
вич, гидрогеолог, специалист в области водного хозяй-
ства, к.г.-м.н. С 1998 г. работает в территориальных ор-
ганах МПР России по Ростовской области и Южному 
федеральному округу, в Комитете по охране окружающей 
среды и природным ресурсам Администрации Ростов-
ской области. С 2004 г. – Руководитель Донского бассей-

нового управления Росводресурсов, с 2011 г. – замруководителя, с 2016 г. 
– и.о. Руководителя Росводресурсов. С 9 июня 2016 г. по 25 февраля 
2019 г. – врио руководителя Федерального агентства водных ресурсов 
(2016-2019), курирует Управление ресурсов вод и регулирования водо-
хозяйственной деятельности. Почетный работник водного хозяйства.

215 лет назад родился Вернёй (Вернёль) Филипп-Эдуард Пул-
летье де (13.02.1805-29.05.1873), французский геолог, палеонтолог, 
путешественник, иностранный чл.-корр. РАН. Монография «Геоло-
гическое описание Европейской России и хребта Уральского» (1849).

205 лет назад родился Форбс Эдвард (12.02.1815-18.11.1854), 
английский натуралист, один из основоположников биогеографии. 
Изучал распространение ареалов растительного и животного мира 
Британских островов. Член Лондонского королевского общества.

195 лет назад родился Мёбиус Карл Август (07.02.1825-
26.04.1908), немецкий зоолог, гидробиолог. Исследовал морскую 
(донную) фауну Северного и Балтийского морей, Индийского океа-
на. Открыл явление симбиоза у морских животных, предложил тер-
мин «биоценоз» (1877). Один из основателей Гамбургского зоопарка.

185 лет назад родился Генсен Виктор (10.02.1835-05.04.1925), не-
мецкий гидробиолог, физиолог, ввел термин «планктон» (1887), проф. 
и ректор (1877-1878 и 1887-1889 гг.) Университета в Киле (Германия).

175 лет назад родился Костычев Павел Андреевич (24.02.1845-
21.11.1895), один из основоположников почвоведения и почвенной 
микробиологии, проф. Петербургского земледельческого института и 
Петербургского университета, в 1878 г. организовал первую в России 
агролабораторию. С 1894 г. – директор Департамента земледелия Мини-
стерстве земледелия и госимуществ). Предложил идею о ведущей роли 
гумуса и круговорота веществ в процессе почвообразования, первым 
начал изучение взаимодействия почв и минеральных удобрений, науч-
но обосновал агрономические меры борьбы за влагу. Первым в России 
начал широко применять лабораторный опыт. Инициатор создания 
опытных станций и учебных заведений по сельскому хозяйству. Ре-
зультаты исследований изложил в работе “Почвы чернозёмной области 
России. Их происхождение, состав и свойства” (1886). Автор первого 
отечественного учебника «Почвоведение» (1886-1887) и руководств – 
«Учение об удобрении почв» (1884), «Учение о механической обработке 
почв» (1885), «Общедоступное руководство к земледелию» (1884).

170 лет назад родился Васильев Федор Александрович 
(22.02.1850-06.10.1873), живописец-пейзажист. В 1870 г. совместно с 
Репиным и Макаровым совершает круиз по Волге и создает полот-
на «Оттепель», «Вид на Волге» и «Зимний пейзаж». К числу лучших 
также относятся «Приближение грозы», «Взморье», «Мокрый луг».

165 лет назад родился Насонов Николай Викторович 
(26.02.1855-10.02.1939), зоолог, эколог, акад. АН СССР, директор Зоо- 
логического музея (1906-1921), директор (1921-1931) особой зооло-
гической лаборатории АН (с 1928 г. – Лаборатории эксперименталь-
ной зоологии и морфологии животных). Инициатор создания (1916) 
Комиссии по комплексному изучению оз. Байкал и организации 
Байкальской биостанции (ныне – ЛИН СО РАН). Первый редактор 
(с 1911 г.) многотомной «Фауны России» (с 1935 г. – «Фауна СССР»).

160 лет назад родился Сибирцев Николай Михайлович 
(13.02.1860-02.08.1900), почвовед, ученик и последователь В.В. До-
кучаева, один из основателей научного почвоведения, заведовал 
первой кафедрой генетического почвоведения в Ново-Александрий-
ском институте сельского и лесного хозяйства (ныне – Харьковский 
сельхозинститут). Автор учения о почвенных зонах, о зональных 
типах почв, первого почвенно-географического районирования Рос-
сии. Выдвинул идею генетических рядов почв, ввел понятие о сте-
пени выраженности процессов почвообразования, усовершенство-
вал методику почвенного картирования. Автор первого учебника 
по почвоведению, выдержавший четыре издания (1900, 1907, 1914, 
1955). В 1900 г. возглавлял работы по составлению почвенной карты 
ЕТР (1:2520000). Ввёл в практику почвенного картирования снабже-
ние карт сведениями, имеющими сельскохозяйственное значение.

160 лет назад родился Грумм-Гржимайло Григорий Ефимович 
(17.02.1860-03.03.1936), географ и зоолог, исследователь Западного 
Китая, Памира, Тянь-Шаня, Дальнего Востока, Заслуженный деятель 
науки РСФСР. В 1920-1931 гг. – Вице-президент Географического об-
щества СССР. Автор работ «Очерк Припамирских стран» (1886), «Па-
мир и его лепидоптерологическая фауна» (1890), «Описание путеше-
ствия в Западный Китай» (1896-1907), «Описание Амурской области» 
(1894), «Западная Монголия и Урянхайский край» (1914-1930) и др.

155 лет назад родился Высоцкий Георгий Николаевич 
(19.02.1865-06.04.1940), натуралист, лесовод, климатолог, почвовед, 
гидролог и географ, геоботаник, акад. ВАСХНИЛ и АН УССР, член 
постоянной Комиссии по лесному опытному делу Лесного депар-
тамента (1904-1916). Заложил основы почвенной гидрологии, ввел 
понятие «глей», разработал учение о типах водного режима терри-
торий, определил подбор пород и типы насаждений для степного 
лесоразведения. Ввел понятие о «пастбищной дегрессии» раститель-
ности, первым в России начал использовать термин «ландшафт», 
предложил понятия «плакор», «микрорельеф», «местность».

155 лет назад родился Гедин Свен Андерс (19.02.1865-26.11.1952), 
шведский путешественник. С 1893 г. по 1902 г. исследовал Тибет и 
Центральную Азию, в 1923 г. – кругосветное путешествие через Се-
верную Америку, Японию, Монголию и Сибирь, в 1927–1935 гг. изу-
чал Китай, Монголию, Западный Тибет и Восточный Туркестан. Во 
время Великой Отечественной войны сотрудничал с Германией.

140 лет назад родился Кожов Михаил Михайлович (16.02.1880-
04.11.1968), зоолог, гидробиолог, эколог, биогеограф, активный бо-
рец за чистоту Байкала. В 1947 г. выдвинул гипотезу о приспособи-
тельном значении суточных вертикальных миграций планктонных 
животных, разработал схему биологической зональности оз. Байкал.

130 лет назад родился Фишер Рональд (17.02.1890-29.07.1962), 
британский статистик, генетик, один из основоположников матема-
тической генетики и ее приложений к эволюционной теории. Разра-
ботанный им метод дисперсионного анализа широко используется в 
экологии. В 1930 г. сформулировал и математически обосновал т.н. 
фундаментальную теорему естественного отбора, носящую его имя 
– скорость увеличения приспособленности каких-либо популяций 
в любой отрезок времени равна ее генетической изменчивости по 
приспособленности в это же время. Британский эволюционист Р. До-
кинз назвал Фишера «величайшим биологом, подобным Дарвину».

130 лет назад родился Бенинг Арвид Либорьевич (20.02.1890-
06.08.1943), гидробиолог, проф., пионер комплексных гидробиологи-
ческих работ на Волге, Аральском море (с 1932 г.), озер Кавказа. Автор 
монографии «К изучению придонной жизни реки Волги» (1924), иници-
атор издания и гл. редактор «Русского гидробиологического журнала» 
(с 1921 г.), в 1912-1929 гг. возглавлял Волжскую биостанцию (г. Саратов).

120 лет назад родился Лавренко Евгений Михайлович 
(23.02.1900-18.07.1987), ботаник, биогеограф, акад. АН СССР. Дал 
определение степного типа растительности, заложил основы его клас-
сификации. Один из пионеров энергетической трактовки эволюции 
растительности. Разработал зональное и провинциальное разделение 
степей и пустынь Евразии и Северной Африки. Ввёл понятие о фито-
геосфере как части биосферы. С его именем связано важное достиже-
ние отечественной картографической геоботаники – издание в 1956 г. 
карты растительности СССР в М 1:4000000. Президент Всесоюзного 
ботанического общества (1963-1987), гл. редактор «Ботанического 
журнала» (1966-1979). Премия им. В.Л. Комарова (1950, 1963).

115 лет назад родился Черский Николай Васильевич (02.02.1905-
11.06.1994), специалист в области геологии, разведки газовых и нефтя-
ных месторождений, акад. РАН, Герой Соцтруда. Под его руководством 
в районе Мирного обнаружено месторождение алмазов. С 1955 г. – зам-
председателя, с 1964 г.– Председатель Президиума Якутского филиала 
АН СССР, в 1973-1980 г. – директор Института физико-технических 
проблем Севера. Организатор и директор Института горного дела Севе-
ра СО АН СССР (1980-1987). Почетный председатель Президиума Якут-
ского НЦ. Его имя присвоено Институту горного дела Севера СО РАН.

110 лет назад родился Моно Жан Люсьен (10.02.1910-31.05.1976), 
французский микробиолог, Лауреат Нобелевской премии, директор 
Пастеровского института (с 1971 г.). В работе «Случайность и необхо-
димость» (1970) утверждал, что все формы жизни – результат случай-
ных мутаций (случайность) и дарвиновского отбора (необходимость).

100 лет назад родился Еремеев Александр Николаевич 
(20.02.1920-15.05.1999), геохимик, д.г.-м.н., проф., акад РАЕН, Заслу-
женный деятель науки и техники РСФСР, Почетный разведчик недр, 
директор Всесоюзного (Всероссийского) института минерального 
сырья (1970-1994), один из авторов научного открытия «Закономер-
ность распределения концентраций гелия в земной коре».

95 лет назад родился Цвелев Николай Николаевич (03.02.1925-
19.07.2015), специалист по систематике сосудистых растений и фло-
ре России, чл.-корр. РАН. Автор монографии «Злаки СССР» (1976) 
за которую получил премию В.Л. Комарова, Определителя сосуди-
стых растений Северо-Западной России (2000).

95 лет назад родился Замышляев Баррикад Вячеславович 
(05.02.1925-04.02.2007), специалист в области военной экологии, 
д.т.н., проф., чл.-корр. РАН, генерал-лейтинант, лауреат Госпремий 
СССР (1968, 1985) и Премий Правительства РФ (1999, 2001).

85 лет назад родился Симаков Кирилл Владимирович 
(01.02.1935-14.04.2004), специалист в области стратиграфии, акад. 
РАН. Создал теорию стратиграфического времени и методику опре-
деления хроностратиграфических границ. В 1970-1994 гг. – с.н.с., 
г.н.с., зав. лабораторией стратиграфии и палеонтологии палеозоя Се-
веро-Восточного комплексного НИИ, с 1994 г. – зампредседателя, с 
1996 г. – председатель Северо-Восточного НЦ ДВО РАН. Премия им. 
А.П. Карпинского. Заслуженный деятель науки РСФСР (1991). 

80 лет назад родился Пузаченко Юрий Георгиевич (02.02.1940-
10.11.2018), ландшафтовед, специалист по математическим методам 
в биологии и географии, д.г.н., эколог, зампредседателя Научного со-
вета РАН по проблемам экологии, член Бюро Комиссии по заповед-
никам РАН. В 23 года написал статью, ставшую чуть ли не манифе-
стом современной зоогеографии, в 31 год – самый молодой доктор за 
всю историю отечественной географии.

ОТХОДЫ АВТОТРАНСПОРТА
От редакции: в статье на примере Республики Баш-

кортостан рассмотрены актуальные проблемы обраще-
ния с отходами, образующимися при эксплуатации авто-
транспорта и пути их решения.

На территории республики 
на 1 января 2019 г. зарегистриро-
вано 1 млн 228,6 тыс. автомоби-
лей, не считая иной самоходной 
колесной техники, при эксплуа-
тации которых образуются от-
работанные автошины, масла и 
технологические жидкости, тор-
мозные колодки и т.д. Наиболь-
ший объем отходов этой катего-
рии составляют «Отходы шин, 
покрышек, камер автомобиль-
ных» (код ФККО 9 21 100 00 00 0).

Распоряжением Правитель-
ства РФ от 25 июля 2017 №1589-р 
 «Об утверждении перечня видов 
отходов производства и потре-
бления, в состав которых входят 
полезные компоненты, захоро-
нение которых запрещается» 
отработанные шины, камеры и 
покрышки запрещено прини-
мать для размещения на полиго-
нах ТКО. В соответствии с п. 13 
Правил обращения с ТКО реги-
ональный оператор несет ответ-
ственность за обращение с ТКО с 
момента погрузки таких отходов 
в мусоровоз.

За последние три года деста-
билизирована система контроля 
за образованием и дальнейшим 
обращением с данными видами 
отходов и большая часть от-
работанных шин, камер и по-
крышек поступает на полигоны 
ТКО и несанкционированные 
свалки. Так, проведенная в но-
ябре 2019 г. проверка районной 
несанкционированной свалки 
ТКО в Иглинском районе выя-
вила захоронение на свалочном 
теле около 1500 шт. отработан-
ных автошин. Аналогичная си-
туация отмечается и на других 
объектах размещения ТКО. При 
этом на несанкционированных 
свалках обнаруживается боль-
шое количество отработанных 
автошин от легкового транспор-
та, что указывает на полную бес-
контрольность за утилизацией 
указанных отходов на сотнях 
шиномонтажных пунктов, авто-
сервисных предприятиях. Круп-
ные автотранспортные пред-
приятия предпочитают вместо 
договорной платы за утилиза-
цию отработанных автошин и 
покрышек лицензированным 
предприятиям, платить в разы 
меньше лишь за размещение на 
свалках и полигонах этих отхо-
дов под видом коммунальных. 

Как выяснилось, ранее дей-
ствовавшая система сбора, транс-
портировки и утилизации данных 
видов отходов почти полностью 
разрушена и не имеет экономи-
ческой составляющей. Слабый 
спрос на получаемый в результате 
утилизации продукт – резиновую 
крошку, которую можно исполь-
зовать для мягкого покрытия дет-
ских и спортивных площадок или 
добавлять в материалы для до-
рожного строительства, также не 
стимулирует развитие этой отрас-
ли отходов. Технология получе-
ния топлива в результате перера-
ботки таких изделий посредством 
пиролиза оказалась красивой 
сказкой, не имеющей реального 
воплощения.

Согласно п.5 ст. 24.2 ФЗ «Об 
отходах производства и и потре-
бления» производитель товаров, 
импортер товаров имеют право 
на основании договора пору-

чить обеспечивать выполнение 
нормативов утилизации рос-
сийскому экооператору (РЭО) 
или ассоциации, созданной про-
изводителями и импортерами 
товаров в целях обеспечения 
выполнения нормативов утили-
зации. Такое обязательство вы-
полняется РЭО или ассоциацией 
путем заключения договора с 
юридическим лицом или инди-
видуальным предпринимателем, 
осуществляющими утилизацию 
отходов от использования това-
ров. В этом случае РЭО или ас-
социация представляет от своего 
имени отчетность о выполнении 
нормативов утилизации.

Соответствующие ассоциа-
ции, получающие большие сред-
ства от производителей автошин, 
камер и покрышек на утилизацию 
отслуживших свой срок изделий в 
России созданы, но вот парадокс: 
эти утилизационные средства не 
доходят, как правило, до предпри-
ятий-утилизаторов, а предлагае-
мые ассоциациями жесткие усло-
вия передачи части этих средств 
явно не устраивают получателей. 
Так, по республике из несколь-
ких предприятий-утилизаторов 
автошин только ООО «Триумф» 
получило несколько миллионов 
рублей от такой ассоциации. 

В связи с этим возникают 
вопросы: все ли производители 
и импортеры шин, камер и по-
крышек охвачены договорами 
с такими ассоциациями, платят 
ли они утилизационный сбор за 
незакрытые договорами объемы 
своей продукции, имеют ли ука-
занные ассоциации соответству-
ющие мощности для утилизации 
этих отходов или часть поступа-
ющих ежегодно от поставщиков 
«утилизационных» средств без 
законных оснований расходует-
ся на собственные нужды этих 
ассоциаций?

При этом очевидно, что на-
личие этого лишнего звена в 
неработающей экономической 
системе отрасли отнюдь не спо-
собствует использованию данно-
го вторичного ресурса и умень-
шению объемов его незаконного 
захоронения на свалках. Види-
мо, есть смысл этим заниматься 
исключительно госструктуре – 
Российскому экооператору или 
Федеральному оператору по об-
ращению с отходами 1-4 классов 
опасности (с приданием соответ-
ствующих функций РосРАО).

С целью обсуждения вы-
шеописанной ситуации и вы-
работки механизмов развития 
отрасли обращения с данными 
видами отходов Минприроды 
РБ совместно с саморегулиру-
емой организацией «Объеди-
нение предпринимателей по 
рециклингу отходов» 19 дека-
бря провело Межведомственное 
совещание, на котором выясни-
лась одна из основных причин 
неблагополучной ситуации в 
сфере обращения с отходами от 
эксплуатации автомобилей – от-
сутствие госэконадзора за уче-
том образования и дальнейшего 
движения этих видов отходов. 
Оказалось, что ФЗ от 14.10.2014 
№307-ФЗ исключил из КоАП РФ 
право рассмотрения админи-
стративных протоколов по ст. 
8.2 (Несоблюдение требований 

в области охраны окружающей 
среды при обращении с отхода-
ми производства и потребления) 
из компетенции органов сан- 
эпиднадзора и органов транс-
надзора, оставив это право 
лишь за органами эконадзора 
(ст. 23.29). Указанное меропри-
ятие по «раскошмариванию 
бизнеса» закономерно привело к 
безнадзорности сферы управле-
ния отходами, образующимися 
при эксплуатации транспор-
та. Теперь госинспектора иных 
надзорных ведомств даже не 
сообщают в Росприроднадзор 
и региональным органам эко-
надзора о явных нарушениях по 
обращению с отходами при про-
верках транспортных предпри-
ятий. Такой вот показательный 
пример того, как бюрократиче-
ская зарегулированность и фор-
мальность госнадзора работает 
отнюдь не на благо общества и 
государства.

Один из негативных резуль-
татов этого – имеющиеся в респу-
блике производственные мощно-
сти по переработке указанных 
отходов с получением продукции 
загружены менее чем на 50%, а 
отсутствие рентабельности ком-
мерческой деятельности лицен-
зиатов по обращению с указан-
ными видами отходов привело 
к резкому сокращению данного 
сегмента рыночных отношений.

Учитывая изложенное, с це-
лью приведения практики обраще-
ния с отходами от эксплуатации 
автомобильной и иной самоход-
ной техники в соответствие с 
действующим природоохранным 
и санитарно-эпидемиологическим 
законодательством участники 
вышеуказанного совещания пред-
ложили следующие рекомендации:

– автотранспортным и иным 
предприятиям, эксплуатиру-
ющим автомобильные и иные 
самоходные транспортные сред-
ства провести дополнительные 
мероприятия по достоверному 
учету образования отработан-
ных шин, камер и покрышек с 
отражением их количества в 
госстатотчетности и обеспечить 
их передачу спецорганизациям, 
имеющим соответствующе ли-
цензии на право обращения с 
данными видами отходов;

– предприятиям по ремонту 
и обслуживанию транспортных 
средств (автосервисы, ремонтные 
предприятия, шиномонтажные 
пункты и др.) обеспечить прием 
от граждан, ИП и юридических 
лиц на возмездной основе отра-
ботанных шин, камер и покры-
шек, их учет и передачу лицен-
зированным организациям для 
последующей утилизации;

– индивидуальным пред-
принимателям и юридическим 
лицам, производящим или им-
портирующим шины, камеры и 
покрышки, использовать меха-
низм расширенной ответствен-
ности производителей данного 
вида продукции для экономи-
ческого стимулирования систе-
мы сбора, транспортирования и 
переработки указанных отходов;

– региональным операторам 
и операторам по обращению с 
ТКО республики организовать 
контроль за недопущением со-
вместного с ТКО сбора, транспор-
тирования и захоронения отрабо-
танных шин, камер и покрышек;

– Южно-Уральскому МУ Рос-
природнадзора, Минприроды РБ 
с участием террорганов Ространс-

надзора, Роспотребнадзора, Гос- 
инспекции по надзору за техни-
ческим состоянием самоходным 
машин и др. видов техники РБ 
установить в рамках осуществле-
ния эконадзора контроль за до-
стоверным учетом образования и 
дальнейшим движением указан-
ных видов отходов до окончания 
их жизненного цикла;

– районным и городским 
прокурорам республики, Баш-
кирскому природоохранному 
межрайонному прокурору про-
вести совместно с органами гос- 
эконадзора внеплановые про-
верки соблюдения природоох-
ранного законодательства и за-
конодательства об обращении с 
отходами автотранспортными, 
авторемонтными и автосервис-
ными предприятиями, а также 
выборочные проверки шиномон-
тажных пунктов по обслужива-
нию индивидуального автотран-
спорта;

– Минприроды РБ внести 
предложения в Правительство 
РБ в части дополнений и изме-
нений в Закон РБ «Об отходах 
производства и потребления», 
КоАП РБ, регулирующих фор-
мирование в республике регио-
нальной системы обращения с 
отходами производства 1-5 клас-
сов опасности (включая автоши-
ны), экономическое стимулиро-
вание переработки промотходов 
и введение дополнительных мер 
административной ответствен-
ности предприятий-отходообра-
зователей за достоверность уче-
та образующихся отходов;

– научно-исследовательским 
и проектным учреждениям раз-
работать и предложить к внедре-
нию современные экологически 
и экономически эффективные 
технологии по переработке от-
работанных шин, камер и по-
крышек с использованием полу-
ченной продукции в дорожном и 
ином строительстве;

– администрации муници-
пальных образований республики 
оказать содействие в развитии си-
стемы учета и обращения с отра-
ботанными автомобильными ши-
нами, камерами и покрышками 
посредством выделения на льгот-
ных условиях земельных участков 
для размещения пунктов приема 
и накопления указанных видов 
отходов с целью их дальнейшей 
переработки, а также расширить 
практику применения образую-
щейся при переработке шин рези-
новой крошки при строительстве 
детских и спортивных площадок 
и создания иной внутрикварталь-
ной инфраструктуры;

– довести до сведения всех 
предприятий и организаций, 
имеющих отношение к обраще-
нию с отработанными шинами 
и покрышками информацию о 
введении цифровой маркиров-
ки выпускаемых автомобильных 
шин и покрышек с 1 декабря 
2019 г. (Постановление Прави-
тельства РФ от 11.06.2019 № 753), 
что позволит ввести достовер-
ный учет данного вида отходов.

С большой вероятностью 
можно утверждать, что анало-
гичная ситуация по обращению 
с отходами от эксплуатации авто-
транспорта сложилась и в иных 
субъектах РФ и указанные ре-
комендации позволят повысить 
уровень безопасного обращения 
с этими видами отходов и рента-
бельность их переработки.

Александр ВЕСЕЛОВ, к.ю.н. 

ПАМЯТИ Ф.Р. ЗАЙДЕЛЬМАНА 
(20.08.1929-02.01.2020)

2 января ушел из жизни Фе-
ликс Рувимович Зайдельман 
– д.с.-х.н., профессор кафедры 
физики и мелиорации почв фа-
культета почвоведения МГУ, 
заслуженный профессор МГУ, 
лауреат Госпремии, премий М.В. 
Ломоносова, трижды – лауреат 
премии им. В.Р. Вильямса.

Феликс Рувимович впервые 
раскрыл естественную связь меж-
ду основными способами мелио-
рации почв гумидных ландшаф-
тов и их генезисом, свойствами и 
режимами, что позволило впер-
вые адаптировать мелиоративные 
приемы к конкретным почвенным условиям. Установленные им за-
кономерности формирования почв под влиянием глееобразования 
имеют общепланетарное значение. Им обнаружено и научно обосно-
вано явление возникновения и развития светлых, кислых элювиаль-
ных горизонтов, в условиях застойно-промывного водного режима 
и отличающегося потерей железа, марганца, магния, кальция, маг-
ния, тонких фракций мелкозема. В 1996 г. ему был выдан диплом на 
научное открытие под названием «Закономерность формирования 
светлых, кислых элювиальных горизонтов в профиле почв».

Ф.Р. Зайдельман является автором и соавтором около 50 книг и мо-
нографий, включая: «Эколого-гидрологические основы глубокого ме-
лиоративного рыхления почв» (1987), «Эколого-мелиоративное почво-
ведение гумидных ландшафтов» (1991), «Естественное и антропогенное 
переувлажнение почв» (1992), «Глееобразование и его роль в формиро-
вании почв» (1998, 2016), «Почвы мочарных ландшафтов» (1998), «Ге-
незис и диагностическое значение новообразований почв лесной и ле-
состепной зоны» (2000), «Пирогенная и гидротермическая деградация 
торфяных почв» (2003); «Методы эколого-мелиоративных изысканий 
и исследований почв» (2008); «Генезис и экологические основы мелио-
рации почв и ландшафтов» (2009); «Теория образования светлых кис-
лых элювиальных горизонтов почв и ее прикладные аспекты» (2010); 
«Деградация богарных и орошаемых черноземов под влиянием переув-
лажнения и их мелиорация» (2012); «Минеральные и торфяные почвы 
полесских ландшафтов: Генезис, гидрология, агроэкология, мелиорация, 
защита от пожаров торфяников и лесов, рекультивация» (2013); «Генезис 
и деградация черноземов Европейской России под влиянием переувлаж-
нения. Способы защиты и мелиорации» (2013); «Деградация мелиори-
рованных почв России и сопредельных стран в результате изменения 
их водного режима и способы защиты» (2014); «Природообустройство 
Полесья» (2019). Автор Агроэкологической почвенно-мелиоративной 
карты Нечерноземной зоны РФ (2005, 2006), учебника «Мелиорация 
почв» (4 изд.) и практикума (3 изд.), а также популярной книги «Ферме-
ру и садоводу о почвах, их экологии, повышении плодородия» (3-е изд.).

После его ярких выступлений в 60-х гг. в печати в России отказались 
от применения способа осушения торфяных почв редкими глубокими 
каналами, что в значительной мере сохранило от уничтожения осуша-
емые почвы. В 1989 г. в статье «Нужна ли мелиорация народному хо-
зяйству страны» он определил условия, при которых мелиорация ока-
зывается непременным и эффективным условием землепользования. В 
2013-2016 гг. после многочисленных пожаров на торфяных почвах он 
обоснованно предложил меры по эксплуатации торфяных массивов.

В памяти учеников и коллег Феликс Рувимович останется как ис-
тинный ученый мировой величины, развивающий фундаментальные 
теории почвоведения и мелиорации почв, внедряющий их в практику, 
отстаивающий справедливость и научную позицию, как выдающий-
ся Ученый и Учитель. 

Выставка
25-27 марта в г. Оренбурге в конгресс-центре «Армада» пройдёт 

II специализированная выставка «ЭКОЛОГИЯ. ПРОМЫШЛЕН-
НАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ», организованная Правительством Орен-
бургской области, ТПП Оренбургской области и «УралЭкспо».

Цель выставки – содействие раз-
витию природоохранных проектов, 
продвижению современного, ресур-
сосберегающего оборудования, вне-
дрению новейших научно-техниче-
ских достижений в природоохранную 
деятельность, обеспечению экобезо-
пасности, выявлению и демонстра-
ции экопотенциала области, экопро-
свещению населения.  

Разделы: охрана окружающей среды и экобезопасность; обору-
дование неразрушающего контроля; энергетическая безопасность;  
экспертиза промбезопасности; спецодежда, спецобувь и СИЗ; ре-
циклинг и вторичные ресурсы; реабилитация загрязненных терри-
торий и акваторий; безопасность труда на опасных объектах; подго-
товка и переподготовка работников ОПО.

Одновременно будет проходить XVII специализированная вы-
ставка «НЕФТЬ. ГАЗ. ЭНЕРГО», включающая, в частности, разделы:  
энергосберегающие конструкции, оборудование, технологии; охрана 
окружающей среды и экологическая безопасность; комплексная пе-
реработка сырьевых ресурсов, утилизация промышленных и ТКО;  
очистка сточных вод и обращение с осадком; реабилитация загряз-
ненных территорий и акваторий.

Участники: более 60 российских и зарубежных компаний. 
Подробнее о выставке на сайте: http://www.uralexpo.ru/vystavki/156; 

тел.: 8 (3532) 67-11-03, менеджер выставки – Елена Гуляева; координа-
тор деловой программы – Инэтта Катаева, тел.: (3532) 67-11-04. 

Объявление
Администрация муниципального образования «Каракулинско-

го района» сообщает о проведении общественных обсуждений по 
разделу оценки воздействия на окружающую среду выполненного 
по объекту государственной экологической экспертизы по проекту 
«Разработка проектно-сметной документации на рекультивацию 
земельного участка, нарушенного при складировании, захоронении 
промышленных, бытовых и иных отходов» (в соответствии с доку-
ментацией, представляемой на ГЭЭ, согласно ст. 11 Федерального 
закона от 22.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе»).

Цель намечаемой деятельности: обсуждение разработки ком-
плекса мероприятий по рекультивации земельного участка, нару-
шенного при складировании, захоронении отходов.

Форма общественных обсуждений: обсуждения будут прохо-
дить в виде слушаний. Форма предоставления замечаний: замечания 
принимаются в письменном виде.

Заинтересованных лиц просим принять участие в общественных 
обсуждениях, которые состоятся 05.03.2020 г. в 15:00 по адресу: Ка-
манина ул., 10, с. Каракулино, Республика Удмуртия.

Ответственный за проведение общественных обсуждений: ООО 
«Звезда».

Исполнитель проектной документации – ООО «Звезда».
Проектная документация доступна для ознакомления в течении 

30 дней с 30.01.2020 г. по 05.03.2020 г., в следующие дни: понедельник 
– пятница с 8:00 до 17:30 по адресу: Каманина ул., 10, Каракулино, 
Республика Удмуртия, а также на официальном сайте муниципаль-
ного образования «Каракулинский район»: http://karakulino.udmurt.
ru в разделе Документы/Публичные слушания. 

Замечания и предложения принимаются по адресу: 427920, УР, 
Каракулинский район, с. Каракулино, ул. Каманина, 10, либо на элек-
тронную почту karnet@udm.net.

Юбилеи
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При участии Евгении МУРАВЬЁВОЙ и Юлии ШМЕЛЁВОЙ

200 ЛЕТ ОТКРЫТИЮ АНТАРКТИДЫ
28 января 1820 г. русские мореплаватели под ру-

ководством Фаддея Беллинсгаузена (1778-1852) и Ми-
хаила Лазарева (1788-1851), совершая кругосветное 
плавание на шлюпах «Восток» и «Мирный», открыли 
новый континент – Антарктиду. Наряду с открытием 
Америки Х. Колумбом и Австралии В. Янсзоном откры-
тие Антарктиды носит планитарный характер.

Еще античные учёные (Ари-
стотель и др.) высказывали пред-
положения о существовании юж-
ного континента. Это отмечали 
и учёные XVII и XVIII вв. Так, 
великий русский ученый Миха-
ил Ломоносов высказал в 1761 г. 
гипотезу, что в южной полярной 
области существуют острова и 
«матерая земля». Неоднократно 
предпринимались попытки най-
ти Антарктиду, однако долгое 
время никому из них это не уда-
валось. В отчете о кругосветном 
путешествии (1772-1775), в зна-
чительной степени посвящен-
ном поискам Антарктиды, ан-
глийский мореплаватель Дж. Кук 
писал: «Я обошел океан южного 
полушария в высоких широтах и 
совершил это таким образом, что 
неоспоримо отверг возможность 
существования материка...». По-
сле этих слов прославленного 
мореплавателя о южном конти-
ненте забыли на долгие годы.

Русские ученые-морепла-
ватели – Иван Крузенштерн 
(1770-1846), Гавриил Сарычев 
(1763-1831), Василий Головнин 
(1776-1831) и др. считали, что 
выводы Дж. Кука ошибочны. 
Именно они выступили ини-
циаторами экспедиции для 
поисков южного материка и, 
получив одобрение Александра 
I в феврале 1819 г., уже 4 июля 
1819 г. из Кронштадта вышла 
Русская южно-полярная экспе-
диция на шлюпах «Восток» и 
«Мирный», в которой приняли 
участие 190 человек.

27 января 1820 г. корабли 
пересекли Южный полярный 
круг, а на следующий день ка-
питан шлюпа «Восток» Ф. Бел-
линсгаузен записал в своём 
путевом дневнике: «Льды, кото-
рые представлялись нам сквозь 
шедший снег в виде белых обла-
ков». Со шлюпа «Мирный», ко-
торым командовал М. Лазарев, 
открывшаяся картина виделась 
более ясно: «Встретили матёрый 
лёд чрезвычайной высоты… 
простирался оный так далеко, 
как могло только достигнуть 
зрение». Это были материко-
вые льды. Участники экспеди-
ции были уверены, что за ними 
скрывается Южный материк, 
что подтверждало и множество 
полярных птиц, появившихся 
над шлюпом. 

После этого экспедиция со-
вершила кругосветное плавание 
вокруг неизвестного Южного 
ледяного материка, 9 раз непо-
средственно подходя к его ледя-
ным берегам. За 751 день плава-
ния были открыты и нанесены 
на карту 29 островов (включая 
о. Петра I, Земля Александра I, 
острова архипелага Траверсе и 
др.), коралловый риф, уточне-
ны координаты некоторых ранее 
открытых островов. Участники 
экспедиции собрали уникальные 
коллекции, сделали зарисовки 
видов Антарктики и обитающих 
там животных, заложили прин-
ципы изучения ледяного мате-
рика, к которым исследователи 
других стран приступили лишь 
век спустя, провели исследования 
шельфовых ледников и айсбергов, 
физических свойств вод Южного 
океана, прозрачности, солености, 
температуры воды на различных 
горизонтах, а также магнитные и 
метеорологические измерения.

5 августа 1821 г. экспеди-
ция возвратилась в Кронштадт, 
пройдя свыше 92 тыс. км, 6 раз 
пересекая Южный полярный 
круг, доказав относительную 
безопасность плавания в антар-
ктических водах.

Описание экспедиции было 
подготовлено Ф. Беллинсгаузе-
ном уже в 1824 г., но только в 
1827 г. Учёный комитет Главно-
го морского штаба поддержал 
просьбу о печатании хотя бы 
600 экземпляров для того, чтобы 
«труды были известны», а также 
с целью не допустить ситуации, 
когда «учинённые капитаном 
Беллинсгаузеном обретения (от-
крытие новых земель, островов, 
водоёмов и т.п.) по неизвест-
ности оных послужат к чести 
иностранных, а не наших море-
плавателей». Описание путеше-
ствия (два тома с атласом карт и 
видов) было опубликовано в 1831 
г. под заглавием «Двукратные 
изыскания в Южном Ледовитом 
океане и плавание вокруг света 
в продолжение 1819, 20 и 21 гг., 
совершенные на шлюпах «Восто-

ке» и «Мирном» под начальством 
капитана Беллинсгаузена, коман-
дира шлюпа «Восток». Шлюпом 
«Мирным» начальствовал лей-
тенант Лазарев». 

Однако за границей книга 
долгие годы оставалась неиз-
вестной. Иностранные геогра-
фы о ней узнали лишь в 1863 г., 
когда картограф Август Петер-
ман раздобыл экземпляр и опу-
бликовал выдержки оттуда на 
немецком языке.

Вся дальнейшая жизнь 
Ф. Беллинсгаузена и М. Лазарева 
проходила в непрерывных плава-
ниях и боевой морской службе. 
В 1839 г. Фаддей Беллинсгаузена 
в чине адмирала назначили глав-

ным командиром Кронштадтско-
го порта, который превратил его в 
неприступную крепость. Михаил 
Лазарев много сделал для разви-
тия русского морского флота. Уже 
в чине адмирала, командуя Чер-
номорским флотом, он добился 
полного перевооружения и пере-
стройки флота. Им было воспита-
но целое поколение моряков.

В знак признания заслуг 
русских мореплавателей одно 
из южных полярных морей у 
западных берегов Антарктиды 
было названо морем Беллинсга-
узена. Его имя также носит мыс 
на Южном Сахалине и остров в 
архипелаге Туамоту. Именем М. 
Лазарева названы атолл в группе 
островов Россиян в Тихом оке-
ане, мысы в Амурском лимане 
и в северной части о. Унимак, 
бухта и порт в Японском море, 
две антарктические станции, 
море и горная цепь в Антаркти-
де, а также улицы и площади в 
городах России и СНГ. Его имя 
носили корабли российского 
и советского ВМФ. В 1845 г. Ф. 
Беллинсгаузен был избран дей-
ствительным членом только что 
созданного Императорского 
Русского географического об-
щества, а адмирал М. Лазарев 

стал одним из основателей Об-
щества, и за заслуги был избран 
его почетным членом. Вслед за 
Петром I и И. Крузенштерном 
М. Лазарев стал иностранным 
членом Парижской академии 
наук. 8 января 2020 г. на россий-
ской антарктической станции 
«Беллинсгаузен» состоялось 
торжественное открытие памят-
ника Фаддею Беллинсгаузену.

Приоритет открытия Ан-
тарктиды русскими мореплава-
телями был признан западноев-
ропейскими исследователями. 
Так, руководитель английской 
антарктической экспедиции 
(1840-1843 гг.) Д. Росс писал: 
«Открытие наиболее южного из 
известных материков было до-
блестно завоевано бесстрашным 
Ф.Ф. Беллинсгаузеном, и это за-
воевание на период более 20 лет 
оставалось за русскими».

Антарктида, открытая рус-
скими мореплавателями в 
1820 г., продолжительное время 
оставалась вне поля деятельно-
сти нашего государства. Первые 
российские научные исследо-
вания с использованием судов 
китобойной флотилии «Слава» 
относятся к 1946-1947 гг., однако 
регулярные исследования были 
начаты в 1956 г. в рамках Первой 
комплексной антарктической 
экспедиции, образованной По-
становлением СМ СССР 13 июля 
1955 г. Научное руководство экс-
педиции было возложено на АН 
СССР, а оперативное управление 
– на Главное управление Север-
ного морского пути Минморф-
лота СССР. Первая антарктиче-
ская экспедиция отправилась 
в Антарктиду на борту дизель 
электрохода «Обь» из Калинин-
града 30 ноября 1955 г. 13 февра-

ля 1956 г. был поднят государ-
ственный флаг СССР на первой 
отечественной антарктической 
станции «Мирный», назван-
ной в честь одного из шлюпов 
Южно-полярной экспедиции. С 
этого дня началось регулярное 
изучение Антарктики специа-
листами нашей страны. В этой 
экспедиции участвовало 229 че-
ловек, из которых 92 – остались 
на зимовку на станции. Первую 
комплексную арктическую экс-
педицию возглавил известный 
учёный-океанолог, полярный 
исследователь, Герой Совет-
ского Союза Михаил Сомов 

(1908-1973). После возвращения 
он был назначен замдиректора 
по арктическим исследованиям 
Арктического и антарктическо-
го НИИ (ААНИИ). М. Сомов 
ещё не раз бывал в Антарктиде, 
возглавляя 8-ю и 9-ю антаркти-
ческие экспедиции. В его честь 
в Антарктиде названы ледник в 
горном массиве Вольтат и море 
между морями Росса и Дюрви-

ля. Его имя 
присвоено 
научно-экс-
педицион-
ному суд-
ну (НЭС) 
Р о с г и -
д р о м е т а . 
Ш в е д с ко е 
к о р о л е в -
ское обще-
ство антро-
пологии и 
географии 
присвоило 
ему медаль 
«Вега», а 
Британское 
ге ографи-
ческое об-

щество – свою золотую медаль.
В рамках подготовки к про-

ведению Международного ге-
офизического года (МГГ) в 
1957 г. легендарному полярни-
ку, океанологу, географу, Герою 
Соцтруда Алексею Трёшникову 

(1914-1991) было получено воз-
главить Вторую советскую кон-
тинентальную антарктическую 
экспедицию и создание в глуби-
не континента, в районе Южного 
геомагнитного полюса, станции 
«Восток» в 1500 км от станции 
«Мирный». Для этого на пути 
к основной цели были созданы 
станции «Пионерская», «Комсо-
мольская» и «Восток-1». В 1960 г. 
А. Трешников был назначен ди-
ректором ААНИИ. В начале 60-х 
гг. он стал одним из инициато-
ров передачи ААНИИ из Мин-
мортранса в Гидрометслужбу, 
что и состоялось в мае 1963 г. 

В 1966 г. под редакцией 

А. Трёшникова вышел первый из 
двух томов Атласа Антарктики с 
характеристикой природы Ан-
тарктиды и прилегающих оке-
анов. Именем Президента РГО, 
чл.-корр. РАН А. Трёшникова 
назван огромный залив в море 
Дейвиса, на побережье которо-
го расположена обсерватория 
Мирный. В 2012 г. на Адмирал-
тейских верфях спущен на воду 
новый флагман российского по-
лярного флота НЭС «Академик 
Трёшников».

Следует отметить, что Пер-
вый вице-президент РГО Артур 
Чилингаров неоднократно бывал 
в Антарктиде. А Почетный пре-
зидент РГО, научный руководи-
тель Института географии РАН, 
академик Владимир Котляков, 
будучи молодым аспирантом, 
участвовал в исследовании ар-
ктического снега в свою зимовку 
на танции «Мирный». Директор 
Института географии РАН, чл.-
корр. РАН Ольга Соломина так-
же внесла свой вклад в изучение 
Антарктиды.

В декабре 1959 г. в Вашингто-
не 12 государств, среди которых 
был и СССР, подписали Договор 
об Антарктике, который устано-
вил особый правовой режим и 
создал систему международного 
управления для Антарктиды. 

Это позволило на долго-
срочной основе регулировать 
проблему территориальных 
претензий в Антарктике, кото-
рые были официально заявлены 
Австралией, Аргентиной, Вели-
кобританией, Новой Зеландией, 
Норвегией, Францией и Чили. 
Одна из основных целей До-
говора состоит в обеспечении 
свободы научных исследований 
и широкого международного 
сотрудничества на континенте. 
Помимо этого, Договор об Ан-
тарктике и дополняющий его 
Протокол об охране окружаю-
щей среды (Мадрид, 4 октября 
1991 г.) наряду с Конвенцией о 
сохранении морских живых ре-
сурсов Антарктики (Канберра, 
1980) и Конвенцией о сохране-
нии тюленей Антарктики (Лон-
дон, 1972) создали правовую си-
стему, обеспечивающую защиту 
уникальной природной среды 
региона в интересах всего чело-
вечества, сохранение его в каче-
стве природного заповедника, 
предназначенного для мира и 
науки. Мадридским протоколом 
в Антарктике запрещена любая 
деятельность, связанная с мине-
ральными ресурсами (за исклю-
чением научных исследований).

В дальнейшем сеть посто-
янно действующих советских 
антарктических станций была 
расширена до восьми: Ленин-
градская (1971), Русская (1980) 
и Прогресс (1988). Созданная в 
Антарктиде отечественная ин-
фраструктура в 1970-1990 гг. 
была самой представительной. 
Для обеспечения работы стан-
ций были построены специа-
лизированные НЭС «Михаил 
Сомов» (1975) и «Академик Фе-
доров» (1987). 

В 1992 г. Указом Президента 
РФ Советская антарктическая 
экспедиция (САЭ) была преоб-
разована в Российскую антар-
ктическую экспедицию (РАЭ). 
В последние годы в работе РАЭ 
принимают участие специали-
сты свыше 20 научных и науч-
но-производственных органи-
заций Росгидромета, Роснедр, 
Росрыболовства, Роскосмоса, 
Росавиации, Росреестра, Мин- 
обороны России, Минобрнауки 
России и РАН. 

В 2004 г. с благословления 
Патриарха Московского и Всея 
Руси Алексия II на станции 
«Беллинсгаузен» был открыт 
православный храм Святой Жи-
воначальной Троицы. В 2010 г. на 
станции был введен в эксплуата-
цию комплекс аппаратуры спут-
никовой группировки навигаци-
онной системы ГЛОНАСС. 

В Антарктиде работают пять 
зимовочных станций: Мирный, 
Восток, Новолазаревская, Бел-
линсгаузен и Прогресс, а так-
же пять сезонных полевых баз: 
Молодежная, Оазис Бангера, 
Русская, Ленинградская, Друж-
ная-4. Все работы проводятся с 
соблюдением требований меж-
дународного Протокола по охра-
не окружающей среды и Догово-
ра об Антарктике.

В настоящее время в Антар-
ктиде проходит 65-ая РЭА с уча-
стием 120 сотрудников сезонной 
и 110 – зимовочной экспедиции, 
НЭС «Академик Трёшников» 
и «Академик Федоров» Росги-
дромета и НИС «Академик 
Александр Карпинский» АО 
«Росгеология», задействованы 4 
вертолёта, самолёты Ан-2, БТ-
67, Ил-76ТД-90ВД и др. Заплани-
ровано проведение 42 программ.

Ведётся подготовка к соз-
данию нового зимовочного 
комплекса станции «Восток». В 
феврале начаты работы по вос-
становлению инфраструктуры 
сезонной полевой базы «Рус-
ская» с переведением её в 2021 г. 
в разряд круглогодичных. 

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
Евгения МУРАВЬЕВА, 

НИА-Природа

9 февраля
Прошла (1897) первая Всероссийская однодневная перепись насе-

ления. Население России (без учета Финляндии) – 128,2 млн человек.
Образована (1909) первая Школа лесоводства в Кенте (США).
Запрещается (1926) в Атланте (США) преподавание дарвино-

вской теории эволюции в школах.
Объединены (1932) Гидрометеорологические комитеты СССР и 

РСФСР в Единый центральный орган Гидрометслужбы СССР.
Подписана (1957) Временная конвенция об охране морских ко-

тиков в северной части Тихого океана (Вашингтон).
Состоялось (1993) в Зоологическом музее МГУ учредительное со-

брание Союза охраны птиц России (президентом избран В.Е. Флинт) 
(зарегистрирован Союз 15 февраля 1999 г.). 

Создана (1994) Специнспекция «Тигр» МПР России.
Принят (1998) приказ Минобразования России №322, в соответ-

ствии с которым экология, к сожалению, была отнесена к предметам 
регионального компонента.

10 февраля
Принято (1930) Постановление СНК РСФСР «О правилах охоты».
Образованы (1935): Окский (Рязанская обл.), Хоперский (Воро-

нежская обл.), Центрально-Черноземный (Курская обл.), Лазовский 
и Сихотэ-Алинский (Приморский край) заповедники.

Учрежден (1984) Курильский заповедник (Сахалинская обл.).
Создан (1995) Постановлением Правительства Респ. Саха (Яку-

тия) №39 природный парк «Ленские столбы». С 2018 г. – нацпарк в 
соответствии с Постановлением Правительства РФ от 06.08.2018 г.

Создан (1997) нацпарк «Угра» (Калужская обл.).
Вышел (1999) по инициативе главы МПР России Виктора Петро-

вича Орлова первый (нулевой) номер газеты «Природно-ресурсные 
ведомости» (изд. НИА-Природа). Газета выходила еженедельно, с 
2005 г. МПР России перестало оказывать финансовую поддержку га-
зете и она стала выходить 2 раза в месяц, а с 2008 г. – 1 раз в месяц. 
С 2015 г. выходит при участии Росэкоакадемии, а с 2018 г. – и ВООП.

Создана (2005) приказом Росводресурсов №10 Межведомствен-
ная рабочая группа по регулированию режима работы Цимлянского 
водохранилища.

11 февраля
Дата присуждения Премии РАН имени Ф.П. Саваренского (учре-

ждена в 1947 г.) один раз в три года за лучшие работы в области 
исследования вод суши.

Опубликован (1878) Метеослужбой Великобритании первый 
еженедельный прогноз погоды.

Передан (1931) Постановлением СНК СССР Гидрометеорологи-
ческий комитет Наркомзему СССР с сохранением всех его функций.

Началось (1954) освоение целины. Опубликовано Обращение 
ЦК КПСС к советскому народу с призывом увеличить посевные пло-
щади за счет освоения целинных и залежных земель.

Подписан (1971) представителями 63 государств (включая США 
и СССР) Договор о запрещении ядерных испытаний на морском дне. 

Произошла (1981) утечка радиоактивных веществ на химкомби-
нате в штате Теннеси (США), 8 человек получили заражение.

Состоялась (1989) первая в СССР массовая природоохранная ак-
ция протеста против начала строительства канала «Волга-Чограй».

Подписано (1995) Соглашение между правительствами РФ и 
Монголии по охране и использованию трансграничных вод.

Утверждена (1998) приказом Госкомэкологии России №81 Мето-
дика исчисления размера ущерба от загрязнения подземных вод.

12 февраля
День Дарвина
Приурочен ко дню рождения Чарльза Дарвина – 12.02.1809. Су-

ществует Фонд Международного дня Дарвина. С 2009 г. отмечается 
как неофициальный праздник в Академгородке Новосибирска.

Основан (1864) в Москве Обществом акклиматизации животных 
и растений при активном участии К.Ф. Рулье и А.П. Богданова Зоо-
логический парк – первый в России. Сейчас площадь зоопарка около 
20 га, в коллекции – 7 000 животных 750 видов.

Опубликован (1908) в Англии закон, согласно которому подвер-
гается штрафу каждый, кто разрешает курить детям.

Состоялась (1954) в Большом театре премьера балета «Сказ о ка-
менном цветке».

Открылась (1979) Первая Всемирная конференция по климату, 
проходящая в Женеве.

Создан (2007) Алтайский региональный институт экологии 
(АРИ «Экология»). Директор – Юрий Владимирович Робертус.

13 февраля
День рождения книги В.И. Вернадского «Биосфера» 
13 февраля 1926 г. в письме Б.Л. Личкову из Праги В.И. Вернад-

ский пишет: «Я сдал в печать свою книжку о биосфере».
Вышла из печати (1936) первая геологическая карта Карелии.
Объявлено (1946) Пентагоном о создании в Пенсильванском 

университете первого в мире серийного цифрового компьютера.
Открылась (1956) первая советская научная станция «Мирный» 

в Антарктиде. 
Испытана (1960) первая французская атомная бомба в Сахаре.
Учреждена (1986) Премия Мингеологии СССР.
Создан (1986) Прибайкальский нацпарк (Иркутская обл.).
14 февраля
День действий в защиту рек, воды и жизни
Прославление святого мученика Трифона (250) – покровителя 

охотников.
Введен (1918) в стране григорианский календарь.
Создан (1934) редакционно-издательский отдел Центрального 

управления единой гидрометслужбы СССР (Гидрометиздат).
Произошел (1988) пожар в Библиотеке АН в Ленинграде, постра-

дало 4 млн книг. Часть фондов (в частности, библиотека акад. В.Н. Су-
качева) передана в Институт экологии Волжского бассейна АН СССР.

Создана (1990) в соответствии с Постановлением СМ СССР 
№ 189 Правительственная комиссия для разработки мер по восста-
новлению экоравновесия в Приаралье и контроля за их реализацией 
во главе с зампредом СМ СССР В.Х. Догужиевым.

Вышел (1991) в свет первый номер Общероссийской экологической 
газеты «Спасение». С 1998 г. издавалась Российским экологическим фе-
деральным информационным агентством (РЭФИА) и НИА-Природа. 
С 2005 г. МПР России прекратило финансовую поддержку газеты и с 
2006 г. она перестала выходить. Гл. редактор – Владимир Михайлов.

Вышел (1998) по инициативе главы МПР РФ В.П. Орлова пер-
вый номер Научно-информационного и проблемно-аналитического 
бюллетеня «Использование и охрана природных ресурсов в России» 
(изд. НИА-Природа). Выходил ежемесячно, с 2004 г. – 6 раз в год, с 
2016 г. – ежеквартально. Гл. редактор – Николай Рыбальский. 

Принято (2000) Постановление Правительства РФ №  128 «Об 
утверждении Положения о предоставлении информации о состоя-
нии окружающей природной среды, ее загрязнении и чрезвычайных 
ситуациях техногенного характера, которые оказывают, могут ока-
зать негативное воздействие на окружающую природную среду».

Учрежден (2002) журнал «Дерево.ru».
15 февраля
Сретенье – встреча зимы и весны
Одобрен (1913) Госдумой доклад Комиссии о развитии в озна-

менование 300-летия Дома Романовых работ по земельным улучше-
ниям (мелиорации) государственного значения. Однако начавшаяся 
Первая мировая война не позволила использовать предусмотренные 
на мелиорацию земель деньги (150 млн руб. на 1915-1919 гг.).

Одобрена (1924) руководством Наркомпроса идея создания Все-
российского общества охраны природы (ВООП).

Прошло (1925) в Московском университете заседание, посвя-
щенное образованию ВООП.

Опустились (1954) под воду в батискафе на 4050 м французы Гуо 
и Вильм.

Открыты (1977) исследователями США на дне Тихого океана на 
глубине 4540 м абиссальные сгущения жизни (замена фотоавтотро-
фов на хемоавтотрофов).

Подписано (1996) Соглашение между правительствами России 
и Франции о сотрудничестве в области охраны окружающей среды.

Зарегистрирован (2000) журнал «Вода и экология: проблемы и 
решения», издаваемый Гипрокоммунводоканалом Санкт-Петербурга.

16 февраля
Приняты (1892) Особые правила охоты для ЕТР.
Выловили (1976) у берегов Флориды самую большую в мире ры-

бу-парусник весом 40,8 кг.
Создана (1992) Постановлением Правительства РФ №91 Россий-

ская научная Комиссия по радиационной защите. Председатель – 
акад. РАМН А.Ф. Цыб.

Вступил в силу (2005) Киотский протокол, принятый в декабре 
1997 г. в дополнение к Рамочной конвенции ООН об изменении климата.

17 февраля
День дикого северного оленя
Отмечается в Архангельской области в день внесения дикого се-

верного оленя в Красную книгу области.
День математического эколога
Предложен (2003) Институтом экологии Волжского бассейна 

РАН в день рождения основателей математической экологии и гене-
тики – Томаса Мальтуса и Рональда Фишера.

Образован (1976) заповедник «Малая Сосьва» (ХМАО).
Утвержден (1993) Правительством РФ устав РАО «Газпром».
Ратифицирована Россией (1995) Конвенция по биоразнообразию. 
Образован (1998) Институт фундаментальных проблем биоло-

гии РАН на базе Института почвоведения и фотосинтеза.
Утверждена (2014) Стратегия сохранения редких и находящихся 

под угрозой исчезновения видов животных, растений и грибов в РФ 
на период до 2030 г. (распоряжение Правительства РФ №212-р).

18 февраля
Организована (1953) Комиссия АН СССР для координации ра-

бот по исследованию и использованию космического пространства.
Создан (1965) Госкомитет лесного хозяйства при СМ СССР.
Принято (1986) Постановление СМ СССР №232 утвердившее Поло-

жение об использовании живых ресурсов экономической зоны СССР, а 
также об охране и использовании запасов анадромных видов рыб, обра-
зующихся в реках СССР, за пределами экономической зоны СССР.

Создан (1998) нацпарк «Алания».
19 февраля
Международный день защиты морских млекопитающих (Все-

мирный день кита)
Учрежден Международной китобойной комиссией в 1986 г. В 

этот день в 1982 г. Комиссией был запрещен коммерческий промысел 
крупных китов. Вступил в силу 19 февраля 1986 г.

День орнитолога в России
В 1983 г. было образовано Всесоюзное (с 1992 г. – Мензби-

ровское) орнитологическое общество при АН СССР; президент 
– В.Д. Ильичев.

Подписан (1720) Петром I Указ «О переносе рудных проб».
Представлена (1855) в Парижской АН директором Парижской 

обсерватории Урбен Леверье первая синоптическая карта.
Опубликован (1918) закон ВЦИК «О социализации земли».
Завершила (1938) работу первая в мире научная дрейфующая 

станция «Северный полюс-1», на которой зимовали И.Д. Папанин, 
Е.К. Федоров, П.П. Ширшов и Э.Т. Кренкель.

Принят (1996) Постановлением Правительства РФ № 156 Поря-
док выдачи разрешений на оборот диких животных, принадлежа-
щих к видам, занесенным в Красную книгу РФ.

Принято (1996) Постановление Правительства РФ №  158 «О 
Красной книге РФ».

Учреждена (2003) «Российская лесная газета».
Принято (2015) Постановление Правительства РФ №138 «Об 

утверждении Правил создания охранных зон отдельных категорий осо-
бо охраняемых природных территорий, установления их границ, опре-
деления режима охраны и использования земельных участков и водных 
объектов в границах таких зон».

20 февраля
Издан (1765) Указ Екатерины II, утвердивший Особую комиссию 

по госмежеванию – начало земельной реформы «Генеральное меже-
вание» (1765-1861).

Разрушен (1835) в результате подземного толчка г. Консепсьон 
– крупный порт Чили. Свидетель этого Ч. Дарвин использует свои 
наблюдения в обосновании теории эволюции.

Создан (1919) Постановлением ВСНХ №45 Центральный коми-
тет водоохранения (Центроводохрана) вместо Временного комитета 
по охране водоемов, созданного еще до Октябрьской революции.

Выведена (1986) на космическую орбиту научная станция «Мир». 
26 апреля 1996 г. к «Миру» был пристыкован модуль «Природа».

Создан (1986) Олонецкий заказник федерального подчинения.
Принята (2006) Постановлением Правительства РФ №99 ФЦП 

«Сохранение и восстановление плодородия почв земель сельскохо-
зяйственного назначения и агроландшафтов как национального до-
стояния России на 2006-2010 годы».

21 февраля
Предложена (1953) Джеймсом Уотсоном и Френсисом Криком 

пространственная структурная модель ДНК (двойная спираль), за 
что в 1962 г. получили Нобелевскую премию.

Принят (1992) Закон РФ «О недрах».
Запрещена (1995) в России реклама табака и алкоголя по ТВ.
22 февраля
Подписан (1709) Петром I Указ «О соблюдении Московским обы-

вателем чистоты на дворах и на улицах, о свозе всяческого помету за 
Земляной город и содержании мостовой в исправности».

Основан (1714) по Указу Петра I в Петербурге Аптекарский ого-
род (ныне – Ботсад БИН РАН).

Введена (1983) по постановлению Госкомцен СССР №143 плата 
за пользование подземными водами.

Принята (2000) Постановлением Правительства РФ № 149 ФЦП 
«Ядерная и радиационная безопасность России на 2000-2006 гг.».

23 февраля
ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
Создано (1933) Постановлением ЦИК и СНК СССР Центральное 

управление Единой гидрометслужбы при Наркомземе СССР.
Принято (1954) Пленумом ЦК КПСС Постановление об освое-

нии целинных земель (опубликовано 2 марта).
Открыта (1968) станция в Антарктиде «Беллинсгаузен».
Утверждены (1982) Минводхозом СССР и ЦСУ СССР Указания 

о порядке взаимодействия органов по регулированию использова-
ния и охраны вод и органов госстатистики в области учета исполь-
зования и охраны вод.

Образован (1994) Российский Зеленый Крест.
Принят (1995) ФЗ «О природных лечебных ресурсах, лечебно- 

оздоровительных местностях и курортах».
24 февраля
Издана (1582) буллу Папой Римским Григорием XIII о переходе 

на григорианский календарь.
Утвердил (1920) В.И. Ленин Положение о Комиссии ГОЭРЛО под 

председательством Г.М. Кржижановского.
Создана (1949) Постановлением СМ СССР Ихтиологическая ко-

миссия. Статус Межведомственной – с 1992 г. Имеет 20 научно-кон-
сультационных советов и бассейновых отделений.

Назначен (1992) Госсоветник РФ по политике в области экологии 
и охраны здоровья. Им стал чл.-корр. РАН Алексей Владимирович 
Яблоков.

Сообщение (1997) в СМИ о том, что специалисты из Эдинбург-
ского Института (Шотландия) во главе с И. Уилмуром произвели 
клон овцы, названной Долли (прожила до 15 февраля 2003 г.).

Вступила в силу (2005) Роттердамская конвенция о процедуре пред-
варительного обоснования согласия в отношении отдельных опасных 
химических веществ и пестицидов в международной торговле.

25 февраля
Утверждены (1832) статуты первого в России Общества для по-

ощрения лесного хозяйства, издававшего «Лесного журнала» (1833-
1844). В 1845 г. Общество присоединено в виде VI отделения к Воль-
ному экономическому обществу, возродилось в 1871 г.

Издан (1934) Декрет ВЦИК и СНК РСФСР «Об охране выхухоли».
Снесено (1956) в США курицей самое большое в мире яйцо (454 г).
Подписана (1991) Конвенция об оценке воздействия на окружа-

ющую среду в трансграничном контексте.
Образована (1995) Ассоциация заповедников и нацпарков Севе-

ро-Запада России.
26 февраля
Предложил (1878) философ Эмиль Литтре, автор французского 

толкового словаря, называть микроорганизмы термином «микроб» 
(в письме в ответ на просьбу французского ученого Седийо).

Создан (1919) в штате Аризона (США) нацпарк Гранд-Каньон. 
Большой Каньон длиной 320 км и глубиной до 1800 м – один из са-
мых популярных туристических мест.

Принято (1930) Постановление СНК СССР о передаче в Единую 
гидрометслужбу СССР Главной геофизической обсерватории и Госу-
дарственного гидрологического института.

Объявил (1952) Уинстон Черчилль о создании Великобританией 
собственной атомной бомбы – третья атомная держава.

Принят (1974) Президиумом ВС СССР Указ об усилении ответ-
ственности за загрязнение морей веществами, вредными для здоро-
вья людей или для живых ресурсов моря.

Принято (1980) Постановление ЦК КПСС о развитии Севера.
Создан (1991) заповедник «Вишерский» (Пермская обл.).
Принято (1996) Постановление Правительства РФ №  168 «Об 

утверждении Положения о лицензировании отдельных видов дея-
тельности в области охраны окружающей среды».

Принята (1998) Постановлением Правительства РФ № 253 ФЦП 
«О заключении Правительством РФ с ЕС и Правительством Канады 
Соглашения о международных стандартах на гуманный отлов диких 
животных».

Создана (1999) Постановлением Правительства РФ №226 отрас-
левая система мониторинга Госкомрыболовства России (контроль за 
местонахождением и деятельностью промысловых судов с помощью 
спутниковых систем).

Создана (2002) Комиссия РАН по сохранению биоразнообразия 
на базе Комиссии РАН по заповедному делу. Председатель Комиссии 
– акад. Дмитрий Сергеевич Павлов.

Создана (2013) приказом Росводресурсов №39 Межведомствен-
ная рабочая группа по регулированию режимов работы Ириклин-
ского водохранилища.

Учрежден (2013) нацпарк «Онежское Поморье».
27 февраля
День белого медведя
Образовано (1939) Постановлением СНК РСФСР №92 Главное 

управление рыбоохраны, рыбоводства и мелиорации (Росглаврыб-
вод) в составе Наркомрыбпрома РСФСР.

Подписано (1948) Постановление СМ СССР №480-183с «О стро-
ительстве Волго-Донского водного пути и комплексном использова-
нии водных ресурсов Нижнего Дона».

Начало (1967) первой акции «экологической войны» – США ста-
ли сбрасывать мины в реки Северного Вьетнама.

Образован (1992) Камчатский институт экологии и природо-
пользования ДВО РАН. 18 марта 2002 г. реорганизован в Камчатский 
филиал ТИГ ДВО РАН.

Учрежден (2010) нацпарк «Сайлюгемский».
28 февраля
Дата присуждения Премии РАН имени Н.В. Мельникова (учре-

ждена в 1995 г.) один раз в три года за лучшие научные работы в об-
ласти проблем комплексного освоения недр.

Начало (1716) по распоряжению Петра I экспедиции А. Бекови-
ча-Черкасского на Каспий и в Хиву, в результате составлена первая 
карта Каспийского моря.

Начал (1914) ледовый поход к Северному полюсу Седов Георгий 
Яковлевич.

Выброшен (1932) на морской берег близ г. Шербура (Франция) 
скелет динозавра.

Создана (1957) Постановлением Президиума АН СССР №175-
499 Межведомственная комиссия по изучению засушливых и полу-
засушливых зон СССР при СОПС.

Учрежден (2014) нацпарк «Чикай».
29 февраля
День Арктики
Отмечается (2012) в последний день зимы.
Изобретена (1860) Германом Холлеритом первая электриче-

ская вычислительная машина – предшественник калькулятора 
(правда он «погорячился», сделав свое изобретение в високосный 
год и используя машину только для вычисления чисел, делимых 
на четыре…).

Заявление (1960) Белого дома о том, что американские дети стали 
слишком жирными.

Подписано (2008) в Пекине Соглашение между правительства-
ми РФ и КНР о рациональном использовании и охране трансгра-
ничных вод.


